
Популярная ведущая делает прогнозы
на 2021 год в эфире Радио «КП» - 18:00 (Мск)

Расцветает 
Шафран

Праздники закончились, забудьте

Продолжение на  стр. 13   �Читайте на  стр. 9  �

Константин ГЛЫБА

Странные имена, которые 
звезды дают своим детям.

В конце прошлого года в семье Влади-
мира Преснякова и Натальи Подоль-
ской родился сын, которого родители 
назвали Иваном. Казалось бы, обычное 
дело, но кое-кто отреагировал с недоуме-
нием: как, просто Ваней? А где же креатив, 
фантазия?! В артистической среде имена 
детей - это настоящий плацдарм для твор-
ческих экспериментов, и Вани с Танями 
тут не в почете - здесь чаще встречаются 
Аполлоны, Евангелины и Добровлады. А 
ведь с этими именами бедным звездным 
детишкам потом надо как-то жить... 

ЗаГУГЛенное 
детство

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Дарья ПРОКОПЬЕВА

Его назовут в честь известного 
амурского спортсмена

Городскому спорткомплексу «Юность» 
присвоят имя спортсмена, внесшего боль-
шой вклад в развитие спорта в Благове-

щенске. Выбрать его предстоит самим 
благовещенцам - голосование уже стар-
товало в инстаграм-аккаунте городского 
отдела спорта @sport.blg.

Жители Благовещенска могут выбрать 
одну из трех кандидатур или назвать свой 
вариант в комментариях к голосованию. 
Администрация города предложила такие 
варианты:

• Владимир Воропай - председатель 
областной федерации футбола, игрок фут-
больного клуба «Амур», в 1985 - 1987 
годах входил в десятку лучших арбитров 
РСФСР, ему было присвоено звание «Су-
дья республиканской категории»;

• Борис Фастовский - ветеран Вели-
кой Отечественной войны, основатель 
первого и единственного на Дальнем Вос-
токе музея спорта в 1994 году, предсе-
датель Амурского облспорткомитета в 

1965 - 1982 годах, заслуженный работник 
культуры РСФСР;

• Александр Ленский - пятикратный 
чемпион России по конькобежному спор-
ту. В 70-е годы ХХ века входил в состав 
сборной Амурской области по конькобеж-
ному спорту. В 1970 году выполнил нор-
матив мастера спорта СССР на соревно-
ваниях сильнейших скороходов Сибири и 
Дальнего Востока. Много лет проработал 
в МУ СОК «Юность».

Окончательное решение примет кол-
лектив спорткомплекса в конце января. 
Учитываться будут не только результаты 
голосования, но и мнения совета ветера-
нов спорта. Затем будет подготовлено 
постановление администрации города, 
после чего в устав учреждения внесут из-
менения, а на здании комплекса появится 
новая вывеска.

Читайте на стр. 14  �

Благовещенцы выбирают имя для спорткомплекса «Юность»

Газета нашего города  �  Благовещенск
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Дочь Нюши носит гордое 
имя Симба, навеянное 

мультиком «Король Лев».

Приводим 
организм 
в порядок 

после 
новогодних 
излишеств.

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ

БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК SOUZVECHE.RU
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Дмитрий СМИРНОВ

Хотя пандемия ускорила 
развитие цифрового 
образования.

Министр просвещения Сер-
гей Кравцов, докладывая пре-
зиденту об итогах 2020 года, 
еще раз заверил всех родите-
лей российских школьников, 
что никто переводить отече-
ственные школы на постоян-
ное дистанционное обучение 
не собирается.

- Это была вынужденная ме-
ра в прошлом году, когда из-за 
эпидемии, чтобы сохранить 
здоровье и учителей, и уче-
ников, школы были переве-
дены на домашнее обучение, - 

сказал министр. - Но никогда 
дистанционное обучение не 
заменит традиционное.

Хотя благодаря пандемии 
создание в стране цифровой 
образовательной среды, кото-
рая дополняет традиционное 
обучение, ускорилось.

- Цифровая образовательная 
среда включает отечествен-
ную систему видеоконфе-
ренцсвязи, чтобы отказаться 
от зарубежных аналогов. И 
отечественную социальную 
сеть для общения учеников, 
родителей, учителей, - расска-
зал Кравцов. - Весь контент 
в цифровой образовательной 
среде проверен, соответствует 
госстандартам и проверяется 
экспертами.

Елена КРИВЯКИНА

Власти заявили 
об улучшении ситуации 
с заболеваемостью 
в России.

Под наблюдением врачей на-
ходятся на 9,3% меньше росси-
ян с ковидом, чем на прошлой 
неделе. Об этом сообщил глава 
Минздрава Михаил Мурашко 
на заседании президиума Ко-
ординационного совета при 
правительстве по борьбе с ко-
ронавирусом.

В больницах от COVID-19 
сейчас лечатся 215 тысяч па-
циентов. Еще 870 тысяч чело-
век проходят лечение дома. По 
словам Мурашко, благода ря то-
му что в новогодние праздни-
ки пациентов «своевременно 
выписывали из стационаров», 
удалось избежать проблем с 
госпитализациями. 23% боль-
ничных коек для пациентов с 
коронавирусом сейчас свобод-
ны, заявил Мурашко.

Как рассказала глава Рос-
потребнадзора Анна Попова, в 
первые 10 дней 2021 года на-
блюдается стабилизация ситуа-
ции с коронавирусом. Суточ-
ный показатель заболеваемости 
снижается. По словам Попо-
вой, в новогодние праздники 

был усилен контроль за людь-
ми, признанными «контактны-
ми» по коронавирусу.

- Сегодня под наблюдением 
находятся 905 тысяч человек, 
это фактически на одного ин-
фицированного три контакт-
ных, - заметила Попова.

Она также рассказала, что в 
последнее время сменился ха-
рактер звонков, поступающих 
на горячую линию Роспотреб-
надзора.

- Это в основном уже не тре-
вожные звонки «Что мне де-
лать?», а вопросы «Как мне за-
щититься?».

- Сейчас люди возвращаются 
с новогодних каникул, боль-
шой пассажиропоток был в аэ-
ропортах, на вокзалах, многие 
встречались с друзьями, род-
ственниками и не всегда со-
блюдали меры предосторож-
ности. Нужно внимательно 
следить за развитием событий 
и в случае необходимости опе-
ративно принимать соответ-
ствующие меры, - указал пре-
мьер Михаил Мишустин.

Он отметил, что это касается 
как наличия мест в больницах, 
так и лекарств от ковида. В от-
вет Михаил Мурашко заверил, 
что проблем с лекарствами сей-
час нет.

 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Коронавирус тоже взял 
новогоднюю передышку

Путину пообещали, 
что дистант -  
это не навсегда

О ЧЕМ ЕЩЕ ДОЛОЖИЛ  
МИНИСТР ПРОСВЕЩЕНИЯ

 ✓  В прошлом году построено 828 детсадов, в 2021 году построим 
767.

 ✓  В прошлом году построили 277 школ. С этого года начнем че-
тырехлетний проект по строительству 1910 школ на 1 миллион 
200 тысяч новых мест.

 ✓ Снизили бюрократическую отчетность для учителей.
 ✓ С этого года вводится единая система подготовки педагогов.
 ✓ 810 тысяч классных руководителей с 1 сентября получают доплаты.

Дмитрий СМИРНОВ

Алиева и Пашиняна к встрече 
с Путиным готовили российские врачи.

У многих, наблюдавших 11 января за встречей в 
Кремле Владимира Путина с Ильхамом Алие-
вым и Николом Пашиняном, возник вопрос: а 
как обеспечивалась безопасность Президента Рос-
сии? Путин не только здоровался за руку с обоими 
лидерами, но и даже обнялся с каждым из них. А 
как же коронавирус?

Как рассказывал журналистам еще в прошлом 
году пресс-секретарь главы государства Дмитрий 
Песков, во время пандемии были выработаны 
механизмы защиты Путина. Один из самых эффек-
тивных - тестирование и двухнедельный карантин 
любых гостей. Но не могут же сидеть на карантине 
два лидера независимых стран?

Загадку раскрыл спикер Кремля, рассказавший, 
что для безопасности Путина российские медики 
накануне встречи в Кремле вылетали специально 
для тестирования в Баку и Ереван.

«Пресс-секретарь Президента России Дмитрий 
Песков сообщил мне, что группы российских меди-
ков вылетали к тому и другому (Алиеву и Пашиняну. - 
Ред.) накануне встречи в Москве, но зачем - расска-
зать отказался, сославшись на то, что он в отпуске 
до 16 января, - пишет журналист кремлевского пула 
и «Коммерсанта» Андрей Колесников. - Впрочем, 
нетрудно предположить зачем. Вряд  ли российские 
специалисты доверились бы мастерству армянских и 
азербайджанских коллег и результатам их анализов 
на выявление коронавируса и антител. Они должны 
были сделать собственные анализы. И результаты 
их, видимо, удовлетворили».

Таким образом участники переговоров могли не 
беспокоиться о здоровье.

Сначала тест, потом объятия

Александр КОЦ

В день рождения 
великого конструктора 
Киев устроил за него 
войну с Москвой 
в соцсетях.

Российский аккаунт в Твиттере 
отметил 114-й день рождения 
«легендарного советского ра-
кетного инженера» Сергея Ко-
ролева. Украинская страница 
возразила, что конструктор себя 
называл украинцем (как будто 
эта республика не была частью 
СССР). А в России, дескать, Ко-
ролев только по лагерям сидел.

Основной довод Киева - это за-
полненная Королевым анкета по-
ступающего в Киевский политех, 
где он и написал «украинец». Но 
сам в своей национальной при-
надлежности не был уверен на 
100 процентов. Достаточно взять 
книгу великого журналиста, ра-
ботавшего в «Комсомольской 
правде», Ярослава Голованова 
«Королев. Факты и мифы»  - са-
мая полная, пожалуй, биография 
ученого.

«Дошел до графы «Националь-
ность» и задумался. Действитель-
но, а кто он, собственно, по на-
циональности? Отец как будто 
был русским, а мама? Дед - тот 

уж точно украинец, да и бабушка, 
конечно. Значит, мама украинка. 
А он? В доме говорили по-русски. 
С ребятами - по-русски. Все 
преподавание тоже по-русски. 
Украинский учили, но говорил 
по-украински он плохо. В общем, 
можно писать и так и этак. Но 
раз он в Киеве, лучше, пожалуй, 
написать: «Украинец».

При переводе в Москву, в 

Бауманку, он уже 
написал «русский». 
Русским Королев 
значится и в личном 
листке по учету кад-
ров, и в других доку-
ментах. 

Почему же с днем 
рождения его по-
здравил российский 
аккаунт? А украин-
ский выдавил лишь 
претензии?

 

P.S. Кс т а т и , 
на по-

здравление России 
Королеву отозвался и 
американский «кос-
мический» бизнесмен 
Илон Маск. «Он был 

великолепен!» - написал Маск 
по-русски на российской стра-
нице в Твиттере.

И от этого «пригорело» уже 
у Зеленского. Он написал, 
что приглашает Маска в музей 
космонавтики в Житомир, где 
родился Королев. Правда, умол-
чал, что Королев жил там всего 
2 года. А вот ракеты он делал 
все-таки в России.   

 ■ ПРИГОРЕЛО

«Королев - наш!» - Украина 
атаковала Россию в Твиттере

Маск ответил по-русски:  
«Он (Королев) был великолепен!»

Еще о коронавирусе > стр. 5.
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Кравцов рассказал президенту, что для дистанта школы в России применяют 
отечественные видеосвязь и соцсеть. Отключить их, как Трампу, никто не сможет. 

 ■ ПОДРОБНОСТИ



3Россия
www.kp.ru

14.01.2021 

Как думаете, где сделано это фото - в Канаде, на Аля-
ске? Нет, перед вами одна из улочек в центре Мадрида. 
На испанскую столицу, больше привыкшую к зною мно-
гие месяцы в году, обрушился снегопад, какого здесь 
не видали более полувека. Сугробы и сломанные под 

тяжестью снега деревья - последствие циклона «Филоме-
на», пронесшегося над Испанией в минувшие выходные.

А какие стихийные бедствия, возможно, 
ждут нашу страну в связи с глобальным 

потеплением > стр. 6 - 7.

Картина дня: общество

В России сегодня празднуют неведомый 
в остальном мире праздник, и мы спросили:

Что, и старый Новый год 
тоже отмечать будете?
Семен АЛЬТОВ, сатирик:

- Когда-то в Доме актера это широко отмечали. Но в этом 
году все будет отдельно от нас. А то, что после старого Нового 
года на голову сваливается мой день рождения, - чем дальше, 
тем меньше хочется, чтобы про это напоминали. Ладно, при-
кроемся пандемией. Но потом отомстим за все! Да еще дома 
елка стоит, бедная, и стареет на глазах. Я предлагаю жене 
ее скорее убрать - ощущение, что осыпаешься вместе с ней.

Юрий ЭНТИН, поэт-песенник:
- Я выписался из Склифа, куда попал накануне Нового года, 

и вот в деревне, у себя в Фейсбуке, старый Новый год отмечу 
тем, что выйдет мой блог - 13 января. Прежде приезжало мно-
го друзей из Москвы - и я им дарил подарки со стихами. Они 
смешные и неожиданные. Многие хранят до сих пор. Сейчас 
мне не разрешено общение, потому отмечу праздник в сети.

Елена ЧУДИНОВА, писатель:
- Я отмечаю григорианский год - он связан не с декретами 

Совнаркома, а с Францией, которая является частью моей 
жизни. Я русский Новый год считаю большой ценностью. Ведь 
«обычный» Новый год в России приходится на Рождественский 
пост. В Российской империи, которая была открытой страной, 
никого не напрягало, что католики и лютеране праздновали 
Рождество по юлианскому календарю, а православные - по 
григорианскому. 

Оксана ФЕДОРОВА, «Мисс Вселенная-2002»:
- В семье 13 января мы делаем теплый семейный ужин. Либо 

в кафе с друзьями собираемся. Для всех нас символично, что 
старым Новым годом заканчивается череда январских празд-
ников. И мы встречаем уже настоящее начало нового года.

Павел ГЛОБА, астролог:
- Я праздную старый Новый год. Как отмечал мой друг 

Михаил Задорнов, у нас единственная в мире страна, празд-
нующая Новый год несколько раз. Так настраиваемся на 
оптимизм, даже китайский Новый год отмечаем - и потому 
мы непобедимы.

Алексей ГЛЫЗИН, певец и композитор:
- Мой день рождения совпадает со старым Новым годом. 

13 января на Первом канале мне надо будет появиться в 
программе «Доброе утро». Встану в 6 утра, в 7.15 буду на 
Красной площади. А вообще старый Новый год отмечаю со 
всей страной, которой лишь бы что-то отпраздновать - начиная 
с Хеллоуина и заканчивая Днем святого Валентина.

За последние сутки наш сайт посетили
6 миллионов 742 тысячи человек

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

74,26 
- 25 коп.

90,32 
- 49 коп.

56,54
+ 2,5%

Елена АРАКЕЛЯН

Бум продаж 
недвижимости 
останется 
в прошлом году, 
уверены эксперты. 

Ушедший коро-
навирусный 2020-й 
нежданно-негаданно 
оказался годом жи-
лищного бума. По 
оценкам экспертов, 
цены на новострой-
ки выросли в сред-
нем на 20 - 25%, 
на неновое жи-
лье - на 12 - 15%. Это 
касается и Москвы, и 
большинства других 
мегаполисов. А за го-
родом смели все, что 
годится под частную 
застройку, включая 
пустующие участки и 
недострой, который 
никому был не нужен 
последние лет десять. 
Такого ажиотажа не 
наблюдалось с начала 
века. Ждать ли продол-
жения банкета и к ка-
ким ценам готовиться 
тем, кто надеется в нем 
поучаствовать?

ЦЕНЫ, ВПЕРЕД? 
ИЛИ УЖЕ НАЗАД?

Общее мнение опро-
шенных «КП» экспер-
тов - такого разгула 
страстей и сравнимого 
с 2020 годом роста цен 
в 2021-м уже не будет.

- Думаю, после пере-
житого осенью ажио-
тажа рынок на время 
замрет. Покупатель-
ская способность насе-
ления не безгранична. 
Многие, у кого назрел 
квартирный вопрос, 

уже приобрели недви-
жимость. Банковский 
сектор выдал огромное 
количество ипотек в 
2020-м, - рассказала 
«КП» главный анали-
тик группы компаний 
МИЭЛЬ Екатерина 
Бережнова.

- В ближайшее время 
будет рост цен, кото-
рый компенсирует ин-
фляцию. Но не более 
того. При этом оче-
видно, что если не бу-
дет продлена льготная 
ипотека на новострой-
ки в том или ином виде, 
не будет дальнейшего 
снижения ипотечных 
ставок, роста точно 
ожидать не придется 
и во второй половине 
года, - прогнозирует 
вице-президент Россий-
ской гильдии риэлторов 
Константин Апрелев.

Ставки по ипотеке - 
момент, на который 
эксперты обращают 
особое внимание. Се-
рьезного роста доходов 

россиянам 
2021 год не 
сулит. А программа 
льготной ипотеки на 
покупку новостройки 
под 6,5%, которая во 
многом поспособство-
вала прошлогоднему 
ажиотажу, действует 
до 1 июля 2021 года.

- Многое зависит от 
того, какое лобби по-
бедит - банковское или 
строительное, - объяс-
няет член совета Гиль-
дии риэлторов Москвы 
Роман Вихлянцев. - 
Банковское хочет по-
вышения ипотечных 
ставок и рассказывает 
про «ипотечный пу-
зырь». Строительное - 
наоборот, заинтересо-
вано в еще большем 
снижении ставок.

В любом случае до-
ступнее квартиры в 
2021 году не станут. 
Вариантов два: 1) бо-
лее дешевая ипотека, но 
при этом продолжится 
рост цен, 2) ипотека с 

середины года уже не 
будет столь дешевой, но 
перестанет расти в цене 
жилье. Как говорят экс-
перты, баш на баш.

ЧЕГО ЕЩЕ 
ОЖИДАТЬ

- Покупатели 
будут предпо-

читать квар-
тиры с боль-
шим числом 
комнат - 

при той же 
п л о щ а д и . 

Такая тенден-
ция появилась еще в 
2020 году - в связи со 
всеобщей удаленкой. 
А в 2021-м будет ста-
новиться уже нормой 
жизни для покупате-
лей жилья. Квартира 
теперь покупается из 
расчета, чтобы у каж-
дого члена семьи - 
включая школьников 
и студентов - в случае 
чего был отдельный 
рабочий угол. То есть 
тесную трешку купят 
скорее, чем простор-
ную двушку.

- Как утверждают 
эксперты, в 2021 году 
будет достаточно вы-
годно снимать жилье. 
Несмотря на рост цен 
на квартиры, арендная 
плата вряд ли за ним 
последует. Слишком 
многие за прошед-
ший год накупили его 
именно в надежде сда-
вать - и таким образом 
отбивать ипотеку.

Квартирная лихорадка 
потихоньку утихает 

Ва
ле

ри
й 

ЗВ
О

НА
РЕ

В/
«К

П»
 - 

Че
ля

би
нс

к

- Главное 
в новой квартире 

теперь - чтобы даже 
кошка могла перейти 

на удаленку!

Ro
dr

ig
o 

Jim
en

ez
/E

PA
/Т

АС
С

ФОТО-
ФАКТ



Россия
www.kp.ru4 14.01.2021 Испытано на себе

Виктория ПАВЛОВА

К Новому году всегда хочется 
чудес или хотя бы исполнения 
желаний. Например, 
выглядеть королевой, 
и чтоб бюджетненько, 
ибо ковидный кризис.

Я решила в этом году взять исполнение 
своих желаний в свои же руки - ну кто 
лучше меня знает, какого размера платье, 
которое я хочу надеть на Новый год? Никто! 

Выбираем 
ЗОЖ и ПП

Программа предпраздничных преобра-
жений, конечно, была стандартная: по-
свежеть, похудеть, подкачать проблемные 
места, а вот исполнение - не совсем. Вре-
мени мне на наведение красоты 30 дней.

Я решила, что в свои 40+ уже не де-
вочка на жестких диетах сидеть и каждый 
день на два часа в спортзал убегать, да и 
спортзалов стало, скажу я вам, помень-
ше, - вы понимаете почему.

Наложил 2020-й свою ковидную мыши-
ную лапу в том числе и на бюджет семьи. 
Но к моему счастью, министерство здраво-
охранения Амурской области провело сре-
ди некоммерческих организаций конкурс 
на популяризацию ЗОЖ и формирование 
полезных привычек у населения. 19 орга-
низаций получили финансовую поддержку 
своих проектов. А я, как конечный по-
требитель, - возможность заняться сво-
им здоровьем, попробовать разные виды 
физической активности и попутно узнать 
много нового о том, как не болеть.

Выбирать было из чего: тут вам и иппо-
терапия (клубы «КонТур» и «Аллюр»), и гор-
ные лыжи со сноубордом (АНО «Академия 
спорта»), и плавание, и единоборства. Но 
я выбрала дистанцию по силам и по со-
вести - скандинавскую (северную) ходьбу. 

- Наша задача - в течение месяца под-
готовить, научить правильной технике тех, 
кто к нам пришел, а дальше человек смо-
жет заниматься сам, - рассказала Оль-
га Савватеева, руководитель клуба 
скандинавской ходьбы «Движение», 
автор проекта «Спорт - норма жизни». 

Дальше речь про мою удачу: мне повез-

ло оказаться в числе 55 человек, ставших 
участниками проекта. Почти весь декабрь 
мы занимались на стадионе «Амур» в от-
ремонтированном крытом легкоатлети-
ческом манеже, обеспеченные не только 
вниманием тренера к каждому, но и обо-
рудованием: профессиональными палками 
для северной ходьбы с удобным темляком. 
Занятия по проекту продлились до 15 
декабря.

- Оборудование остается в клубе, будет 
выдаваться новичкам, чтобы люди, жела-
ющие себя попробовать в скандинавской 
ходьбе, не покупали палки прежде чем 
определятся, что точно будут заниматься, 
ведь хороший инвентарь не может стоить 
дешево, - объяснила инструктор. 

Еще одним новогодним сюрпризом стал 
факт, что участники первого конкурса 
грантов для НКО от министерства здра-
воохранения объединились и стали помо-
гать друг другу. То есть я пришла освоить 
скандинавскую ходьбу, а получила еще 
и анализ своего физического состояния 
от Федерации кикбоксинга Амурской об-
ласти (ФКАО), консультации по правиль-
ному питанию и связь с инструктором в 
формате 24/7.

- Мы решили присоединиться к проекту 
коллег, потому что знаем, как важно пита-
ние для хорошего самочувствия и хорошей 
физической формы, - прокомментировала 
совместную работу Анастасия Застав-
нюк, специалист по правильному пи-
танию от ФКАО. - Знаем по опыту: три 
месяца наши юные спортсмены были на 
дистанционном обучении, и потом многие 
пришли с лишним весом! 

Сложности 
простого

Диагностика и показала, что по биологи-
ческому возрасту я старше, чем в паспорте, 
да и воды пью маловато. Но сами тренировки 
были не сложными и физически не напряга-
ли – видимо, не все у меня так запущено, 
как я думала. С первого же раза появилась 
легкость в спине - крылья не выросли, но 
болеть стала меньше. Это потому, что при 
скандинавской ходьбе работе рук придается 
особое значение - не ковылять, опираясь на 
палки нужно, а выкидывать руку назад, от-
талкиваясь, да еще и под углом 45 градусов. 

Подтянулись мышцы на руках - не стыдно 
будет надеть открытое платье.

С питанием мне оказалось справиться 
сложнее. Необходимо было выпивать по 
два литра воды в сутки. Не чая, не кофе, а 
именно воды. Мне казалось, что у меня за 
первые три дня отеки на лице образовались 
даже. Но это от неофитского рвения. Нужно 
было лишь делать глоток воды каждые 15-20 
минут, и организм подстроился. К тому же 
цвет лица стал ровнее.

Запретили нам на месяц рис, картофель, 
белый хлеб, мучное и сладкое, не говоря уже 
о майонезе. А у меня - день рождения сына 
и семейные праздники на конец декабря вы-
пали. Да еще и вечный зимний вопрос: «Где 
взять нормальные овощи?»

- Во-первых, просто не ешьте картошку в 
супе и замените хлеб на черный, - со знанием 
дела поясняла  Анастасия. - Во-вторых, не 
нужно покупать авокадо и прочие изыски, 
местные морковь, капуста, свекла и огурцы 
с листовым салатом прекрасно подходят для 
насыщения организма клетчаткой. В-третьих, 
режим питания: плотный завтрак, хороший 
обед, белки на ужин - схему мы пришлем в 
группу в WhatsApp. 

И прислали ведь!
В итоге, если честно, весы не показали мне 

солидного минуса - вес остался стабильным, 
но вот объемы тела и пастозность ушли. 
Улучшились сон и настроение. Получилась 
солидная экономия в финансах. Я красиво 
смотрюсь в платье, которое взяла на Новый 
год у подруги и которое было мне маловато. 

Да, платье от подруги - это еще одно след-
ствие влияния общественных организаций 
на мою жизнь! Поясняю: не покупая одежду 
на один раз, мы переходим к разумному 
потреблению, экономии ресурсов планеты, 
экологичной жизни. В этом меня убедили 
экологи и активисты из «РазДельного сбора» 
- отделения всероссийской общественной 
инициативы, регулярно организующие акции 
по раздельному сбору мусора и занимающи-
еся просветительской работой.  И правда, 
зачем мне захламлять шкаф вещами-одно-
дневками?! 

Пусть в старом году останется все лиш-
нее - килограммы, морщинки, боль в спине, 
одышка и ненужные шмотки! 

Как я приводила себя в форму к Новому 
году максимально полезными способами

 ■ ЦЕНЫ

• Спортзал (разовое посещение без 
инструктора) - от 100 рублей

• Абонемент на 12 посещений (что 
рекомендуют тренеры, чтоб не пере-
усердствовать) - от 3000 рублей

• Безлимитный абонемент на ме-
сяц - от 500 до 5200 рублей

Что я еще сделала для цветущего 
новогоднего вида:

Вакуумный массаж лица - курс из 8 
процедур.

Посещение бани (для вывода токсинов).
Визит к врачу-неврологу, чтоб снять 

боль в шейном отделе.
Взяла за правило спать не меньше 8 

часов в сутки и ложиться до полуночи.

 ■ КСТАТИ

Скандинавская ходьба 
еще и настроение 

поднимает на отлично

Инструктор объясняла все 
максимально подробно 
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Анна ДОБРЮХА

Один из ведущих 
экспертов по COVID-19 
оценил вероятные 
варианты развития 
эпидситуации 
при распространении 
вируса из Соединенного 
Королевства.

Новый штамм коронавиру-
са, который тревожит уче-
ных и врачей своей повышен-
ной заразностью, обнаружен 
в Великобритании в сентябре 
прошлого года. С тех пор его 
зафиксировали в нескольких 
десятках стран мира. На 
днях о прибытии «британки» 
и к нам сообщила глава Рос-
потребнадзора Анна Попова. 
Пока, правда, объявлено лишь 
об одном случае заражения рос-
сиянина, прилетевшего из Со-
единенного Королевства. Его 
биоматериал, взятый из носа 
и ротоглотки, не просто про-
верили ПЦР-тестом, но и про-
вели секвенирование, то есть 
полноценную расшифровку ге-
нома выделенного коронавиру-
са. Процедура эта отнюдь не 
рутинная, недешевая и просто 
так пациентам не выполняет-
ся. Как предполагают источ-
ники «КП», либо это был ВИП-
пассажир, либо эпидслужба 
ожидала завоза британского 
штамма и прицельно проверяла 
на этот вариант «ко-
роны» прилетающих.

Как дальше может 
развиваться ситуация? 
Насколько усложнит 
мутировавший вирус 
борьбу с эпидемией? 
Об этом мы погово-
рили с одним из ве-
дущих экспертов по 
COVID-19, известным 
вирусологом, членом-
корреспондентом РАН, 
доктором медицинских 
наук Александром Лукашевым.

ПЯТЬ МИНУТ ПОСТОЯЛ 
РЯДОМ И ЗАБОЛЕЛ?

- Александр Николаевич, 
насколько в действительно-
сти более заразен человек с 
британским штаммом коро-
навируса? И как это проявля-
ется на практике? До сих пор 
бытовало представление, что 
самые высокие шансы подхва-
тить инфекцию у тех, кто на-
ходится на расстоянии меньше 
полутора метров от больного в 
течение 15 - 30 минут. Теперь 
хватит и 5 минут или как?

- Все это очень 
о т н о с и т е л ь н о , 
точного ответа вам 
никто не даст. Тем 
более невозможно 
назвать время на-
хождения рядом с 
больным, доста-
точное для пере-
дачи инфекции. 
Оно зависит от 
стадии болезни, 
общего состояния 

организма как зараженного, 
так и человека, оказавшегося 
рядом с ним. И других фак-
торов.

Поэтому сейчас как никог-
да важно стараться избегать 
людных мест и строго соблю-
дать правила ношения и за-
мены масок и респираторов. 
Кстати, вакцинированным и 
переболевшим расслабляться 
тоже не стоит. По сегодняш-
ним данным, тяжелая болезнь 
им практически не грозит, но 
риск заболеть в легкой фор-
ме и заразить окружающих 
остается.

ПРИВИВАТЬ ПРИДЕТСЯ 
80 ПРОЦЕНТОВ 
НАСЕЛЕНИЯ

- В Великобритании, несмо-
тря на жесткий карантин, за-
болеваемость все равно про-
должает расти рекордными 
темпами. Почему?

- Те меры, которые позво-
ляют более-менее контроли-
ровать ситуацию при менее 
заразном штамме, становятся 
недостаточными при повыше-
нии заразности. Для замедле-
ния эпидемии в таком случае 
нужны либо еще более строгие 
меры, либо более масштабная 
иммунная прослойка. 

И в этом основная пробле-
ма: если, скажем, один боль-
ной заражает трех здоровых, 
то достаточно, чтобы пере-
болели или были привиты 
две трети населения. А если 
исходить из того, что один 
больной заражает, условно, 
пять здоровых, то для оста-
новки эпидемии уже требу-
ется, чтобы имели иммунитет 
не меньше 80% населения.

- А у нас вакцинация старто-
вала не так давно, а коллектив-
ный иммунитет, по последним 
данным за прошлый год, оце-
нивался в среднем по России 
на уровне 15 - 25%...

- Важно понимать, сколь-
ко завозов британского 
штамма к нам произошло. 
Этот вариант коронавируса 
зафиксирован уже пример-
но в 40 странах мира. Наи-
вно было бы полагать, что 
мы сможем гарантированно 
предотвратить его появле-
ние в России, ведь прилетев-
ший из-за границы может 
находиться в инкубацион-
ном периоде, и тестирова-
ние после прилета не выявит 
вирус. 

Важную роль будет играть 
реальный размер иммунной 
прослойки на данный момент 
(последние данные по стране 
официально озвучивались осе-
нью прошлого года. - Ред.).

Ну и, безусловно, одним из 
решающих факторов станет 
охват населения вакцина-
цией. Чтобы мы почувство-
вали ее эффект, влияние на 
замедление эпидемии, долж-
но быть привито 20 - 30% на-
селения России. То есть не 
менее 30 млн человек.

Вирусолог Александр ЛУКАШЕВ:

Британский штамм COVID-19 
потребует дополнительных усилий 
для остановки эпидемии

Картина дня: напасть

Распространение коронавируса обсуждали 
в правительстве < стр. 2.

Все о коронавирусе - 
в специальном разделе 

на нашем сайте
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Это временный госпиталь для пациентов с коронавирусом, развернутый в ледовом 
дворце «Крылатское». Чтобы подобных больше не пришлось открывать, меры 

безопасности сейчас нужно соблюдать особенно тщательно. 

Заражены
В мире  
В России  

Умерли
В мире  
В России  

Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за сутки

за сутки за сутки Чел.

По данным 
https://www.worldometers.info
 и стопкоронавирус.рф
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91 385 530 1 955 049

65 404 639

+682 624 +11 617

+579 591

3 448 203 62 804

2 825 430

+22 934 +531

+24 755 12 января

НОВЫЙ СМЕРТЕЛЬНО ОПАСНЫЙ ВИРУС 
СOVID-19 НАНЕС УДАР 

ПО ВСЕЙ ПЛАНЕТЕ.
Миллионы людей оказались беззащитны 
перед атакой. В книге собрана самая 
актуальная, жизненно важная информация 
про коронавирус от специалистов ВОЗ 
и ведущих российских медиков.

Вы узнаете, как защитить себя и свою семью. 
Как помочь тем, кто в группе риска. Как жить в 

условиях пандемии. Как побороть панику. Четкая 
и емкая компетентная информация от ведущих российских 

врачей, иммунологов, эпидемиологов, инфекционистов. 100% про-
веренные данные от профессиональных медиков. Информация ме-
няется каждый час, люди находятся под давлением огромного числа 
фейков. В этой книге только проверенная информация, без домыслов.

Наглядная инфографика поможет каждому читателю 
разобраться в главных правилах профилактики 

и защиты здоровья.
Приобретайте в книжных магазинах,

на shop.kp.ru и labirint.ru.
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва,

ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

«Комсомолка» рекомендует:
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Мутаций 
станет больше

- Каждая передача инфекции 
от человека к человеку несет 
в себе риск появления новых 
мутаций, - предупреждает про-
фессор Лукашев.  - Поэтому, 
когда вместо тысячи людей за-
болевает миллион, вероятность 
появления новых штаммов мно-
гократно увеличивается.

И вовсе необязательно, что 
вновь возникающие штаммы 
будут делать инфекцию более 
легкой для человека. Нельзя 
исключать и противоположный 
вариант - утяжеление болезни. 
Как рассказал «КП» эволюци-
онный биолог Георгий Базы-
кин, на самом деле нет основа-
ний полагать, что коронавирус 
станет «добрее» к людям. Пока 
среди многочисленных зафикси-
рованных учеными мутаций нет 
признаков изменений, облег-

чающих течение болезни.
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cf

.r
u

Александр 
ЛУКАШЕВ.
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Дмитрий КОЗУРОВ

Повышение температуры 
на планете может привести 
к катастрофическим 
последствиям.

Ведущие российские эксперты под-
готовили доклад «Зеленый поворот», 
который собираются передать пре-
зиденту. Журналист «Комсомолки» 
заглянул в этот документ. И пришел в 
ужас от предсказаний специалистов.

СУПЕРУРАГАНЫ И НАВОДНЕНИЯ
Если бы от глобального потепле-

ния просто становилось жарче, это 
было бы еще полбеды. Но тектони-
ческие сдвиги в климате заставля-
ют природу в буквальном смысле 
сходить с ума. И мы уже чувствуем 
это на себе: с середины 90-х в Рос-
сии происходит все больше разру-
шительных стихийных бедствий. 
На них страна теряет от 30 до 
60 млрд рублей в год.

27% всех ЧС связаны 
с ветром. Предсказать 
его практически не-
возможно, а значит, 
не получится и под-
готовиться. С 2008 года 
синоптики ежегодно на-
блюдают аномальные ветра 
в Москве.

Четверть экстремальных погодных 
явлений связаны с дождями. Многие 
помнят прошлогоднее катастрофи-
ческое наводнение в Иркутской об-
ласти, затронувшее город Тулун. Вода 
в местной реке Ия тогда доходила до 
отметки 14 метров при критическом 
уровне 700 см, погибло 25 человек. 
Ученые из Иркутского государствен-
ного университета доказали, что на-
воднение вызвали ливни, связанные 
с глобальными изменениями клима-
та. Назвать такие явления аномаль-
ными уже язык не поворачивается, 
ведь ученые уверены - подобное мо-
жет повториться и не раз.

Синоптики по всей стране фикси-
руют все больше дней с температурой 
гораздо выше климатической нормы. 
И это не просто вопрос дискомфор-
та. В 2010-м по Москве и ближай-
шим областям прошлась рекордная 
тепловая волна, длившаяся 53 дня. 
По оценке бюро ООН по снижению 
риска стихийных бедствий, она вхо-
дит в десятку самых смертоносных 
бедствий на Земле за последние 
20 лет: из-за нее в России погибли 
55 736 человек.

НЕВИДАННАЯ ЗАРАЗА
А вот кто потеплению рад, так это 

клещи, малярийные комары, гры-
зуны - то есть все те, кто переносит 
инфекционные болезни. Ведь стано-
вится больше мест, пригодных для 
них. В России уже фиксируют рост 
заболеваемости такими нетипичны-
ми для нашей страны заразами, как 
лихорадка Западного Нила, лихорад-
ка Лайма, боррелиоз, геморрагичес-
кая лихорадка.

- Отсутствие популяционного им-
мунитета ведет к особенно тяжело-

му течению инфекций и большой 
доли смертельных исходов, - отме-
чает главный научный сотрудник и 
заведующий лабораторий Институ-
та народно-хозяйственного прогно-
зирования РАН, участник Межпра-
вительственной группы экспертов 
по изменению климата, удостоенной 
Нобелевской премии мира, Борис Ре-
вич. - Опустынивание южных регио-
нов, которое уже началось, может 
привести к росту числа болезней, 
передающихся через воду и пищу. 

НЕВЕЧНАЯ МЕРЗЛОТА
60% территории России занимает 

вечная мерзлота. С середины про-
шлого века СССР начал активно 
осваивать эти земли. Над проблемой 
строительства в мерзлых грунтах ра-
ботали целые институты. Теперь, по-

хоже, нужно озадачить ученых новой 
проблемой: как сохранить всю соз-
данную инфраструктуру в условиях, 
когда мерзлота оказалась невечной.

- Во многих регионах России мерз-
лота на 50 и более процентов состоит 
изо льда. При повышении темпера-
туры он тает и дает просадки грунта. 
Это приводит к появлению оврагов, 
каньонов, озер, к разрушению до-
мов и дорог, - объясняет научный 
сотрудник Тихоокеанского институ-
та географии ДВО РАН Никита Зи-
мов. - Несколько теплых и снежных 
зим подряд могут спровоцировать 
активное таяние мерзлоты даже в 
Арктике. По самым консерватив-
ным подсчетам, минимум четверть 
инфраструктуры северных городов 
России будет разрушено к 2050 году.

Многие представляют глобальное 

потепление благом для Русского Се-
вера. Мол, будем под Архангельском 
апельсины выращивать, а в Воркуту 
ездить загорать. Но если такой фан-
тастический сценарий реализуется, 
сначала он принесет колоссальные 
разрушения.

БЕЗ УРОЖАЯ
Да и будут ли за полярным кругом 

яблони цвести - большой вопрос. 
Эксперты уверены: глобальное по-
тепление принесет сельскому хозяй-
ству России куда больше проблем.

- Климатические изменения уже 
негативно отражаются на фермерах. 
В 2010-м и 2012-м мы столкнулись с 
масштабными засухами, из-за кото-
рых в стране вырастили на 33% и на 
25% соответственно меньше зерна, - 
напомнил директор Центра экономи-
ки окружающей среды и природных 
ресурсов Высшей школы экономики 
Георгий Сафонов. - Общий ущерб 
только от падения урожайности в 
эти годы оказался больше 300 млрд 
рублей. А ведь засуха привела и к 
росту цен на зерно, и к тому, что фер-
меры еще больше увязли в долгах. 
Кстати, большую часть ущерба ком-
пенсировали как раз за счет подоро-
жания хлеба, то есть основной удар 
пришелся на самую бедную часть 
населения.

По словам Сафонова, российские 
аграрии сейчас не готовы противо-
стоять глобальным изменениям кли-
мата. Каждое третье предприятие 
не может похвастаться финансовой 
устойчивостью. Если ничего не ме-
нять, страна будет систематически 
недосчитываться урожая, а вместе с 
ним и денег - по экспертным оцен-
кам, порядка 3,5 млрд долларов еже-
годно.

Глобальное 
изменение 

климата на планете 
приведет к глобальным 

же катаклизмам. И самую 
большую страну мира они, 

к сожалению, стороной 
не обойдут.
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Во что превратит Россию глобальное        потеплениеВо что превратит Россию глобальное        потеплениеВо что превратит Россию глобальное        потепление
Тропические болезни, разрушенный Север и полчища мигрантов: 
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Эксперты предупреждают: если не предпринять ничего сейчас, 
в будущем мы пройдем и большой огонь, и большую воду.
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- Никто не спорит, что 
температура на планете 
растет. Другое дело, что 
мы не знаем, будет ли это 
продолжаться вечно. Когда 
говорят, что к концу столе-
тия средняя температура на 
Земле вырастет на столько-
то градусов, все думают, 
что она как вырастет, так 
такой и останется. А это-
го утверждать нельзя, для 
этого у нас нет научно обо-
снованных данных.

Все более-менее ясно и с 
причинами этого процесса. 
Первая  - влияние челове-
ка. Вторая  - естественное 
влияние, которое гораз-
до сильнее. Тут действует 
масса факторов, начиная 

с положения Земли в про-
странстве.

Поймите, наша планета 
состоит из живых компо-
нентов: атмосферы, суши и 
океана. Человек по сравне-
нию с ними - песчинка.

Конечно, сейчас человече-
ство думает, что наступают 
последние времена. Но это 
потому, что у нас слишком 
короткая память. А ведь мы 
уже пережили множество 
изменений климата. Вот в 
2010-м в Москве стояла 
страшная жара. Мы изучи-

ли, так сказать, историю 
вопроса, и выяснилось, что 
в Центральной России на-
чиная с XVI века 4 раза за 
век бывала такая жара. Это 
при желании можно просле-
дить по дошедшим до нас 
документам: есть церков-
ные записи, есть царская 
канцелярия. Мы обнаружили 
письмо императрицы Анны 
Иоанновны какому-то рязан-
скому воеводе. Очень грубое 
письмо, чуть ли не матерное: 
«Чего ты, такой-сякой, по-
чему у тебя болота горят...»
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ПРИЮТ ДЛЯ КЛИМАТИЧЕСКИХ 
БЕЖЕНЦЕВ

Глобальное потепление сделает це-
лые регионы земного шара непри-
годными и неудобными для жизни и 
вызовет новое великое переселение 
народов. 

- В рейтинге уязвимости к клима-
тическим изменениям, составленном 
Всемирным банком, первое место 
среди всех стран Восточной Европы 
и Центральной Азии занимает Тад-
жикистан. На 3-м месте - Кыргыз-
стан, на 6-м - Узбекистан, на 7-м - 
Туркменистан. Они будут страдать 
от засухи и экстремальных темпе-
ратур, а таяние горных ледников 
может оставить сотни тысяч людей 
без питьевой воды, - рисует нера-
достную картину научный сотрудник 
географического факультета МГУ им. 
М. В. Ломоносова Юлия Кузнецова.

Сейчас трудно предсказать чис-
ло людей, которые решат сняться с 
места. Но очевидно, что чем жарче 
и засушливей будут становиться ази-
атские степи, тем больше местных 
жителей захотят уехать. А главное 
направление миграции для бывших 
советских республик региона, ко-
нечно, Россия. Так что, если вы сей-
час жалуетесь на засилье мигрантов, 
знайте, это еще цветочки. Ягодки 
пойдут с наплывом климатических 
беженцев.

Предсказывают специалисты и 
внутреннюю миграцию. 

- Россияне уезжают из регионов 
Сибири, Дальнего Востока и Аркти-
ческого Севера - переселяются в цен-
тральные области, Краснодарский 
край и Крым, - говорит Кузнецова.

РОССИЙСКИЕ НЕФТЬ И ГАЗ 
ОКАЖУТСЯ НЕ НУЖНЫ

Это уже последствие не изменений 
климата, а попыток человечества с 
ними справиться. В последние годы 
многие развитые страны пообещали 

сократить выбросы парниковых га-
зов до ноля лет через 30 - 40. Стре-
миться к так называемой углеродной 
нейтральности будут Евросоюз, Ве-
ликобритания, Япония.

- Переход крупнейших мировых 
экономик на зеленый курс вызовет  
трансформацию глобальной эконо-
мической системы, поставив в центр 
возобновляемые источники энер-
гии, - предсказывает генеральный 
директор ассоциации «Цель номер 
семь», старший научный сотрудник 
РАНХиГС Татьяна Ланьшина. - Ес-
ли мы останемся верны ориентации 
на добычу и экспорт ископаемого 
топлива, то влияние России в мире 
снизится.

Возможно, это еще полбеды. Упа-
дут и доходы бюджета - по разным 
подсчетам, деньги от нефти, газа 
и других ископаемых приносят от 
трети до половины доходов казны. 
В первую очередь упадет спрос на 
уголь, но и нефть, и газ тоже под 
угрозой.

Во что превратит Россию глобальное        потепление

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир КОТЛЯКОВ, 
научный руководитель Института географии РАН:

У человечества короткая память. Мы уже 
пережили не одно изменение климата

Доступно о науке - 
в «Передаче данных» Марии 

Бачениной по четвергам в 22.00 
на Радио «КП»

Полярные области и вовсе потеплели 
на 2,43 градуса за 30 лет. 
Российские мониторинговые станции 
зафиксировали в прошлом году 
максимальное содержание 
углекислого газа в атмосфере 
за все время наблюдений.
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А ЕСТЬ ЛИ 
ГРАДУС?

Многие до сих пор не верят 
в глобальное потепление. 
По этому поводу есть очень 
красноречивые цифры 
от Росгидромета.

 Воздух в нашей стране нагревается
 со скоростью 0,47 градуса Цельсия 
за десять лет - это расчеты с 1976 года. 

Это в два с половиной раза быстрее, 
чем нагревается планета в целом.

ВОПРОС   -    РЕБРОМ

 � ЭКОЛОГИЯ

Светлана 
МУБАРАННИКОВА

Как правильно 
устранять 
последствия 
Нового года.

В ноябре прошлого 
года губернатор При-
амурья, представители 
минприроды и обществен-
ники обсудили способы 
улучшения экологии обла-
сти. В частности, был под-
нят вопрос - куда выкиды-
вать сотни елей и сосен, 
которые остаются после 
новогодних праздников?

ПРОЩАЕМСЯ С 
ЕЛОЧКОЙ

Общественный совет 
пообещал проработать 
эту задачу. И вот празд-
ники прошли. 

К сожалению, на дан-
ный момент никакого кон-
кретного решения о цен-
трализованном процессе 
утилизации сосен и елей 
не принято. Но мы связа-
лись  с некоммерческой 
экологической ассоциа-
цией «РазДельный сбор», 
чтобы спросить совета: 
что нужно делать с остав-
шимися после Нового го-
да атрибутами праздника? 

Как оказалось, чтобы 
экологично утилизиро-
вать живую елку ее нуж-
но… вывезти в лес! Там 
елка разложится макси-
мально естественно, как 
если бы она была обыч-
ным упавшим деревом. А 
вот выкидывать новогод-
нюю красавицу на свалку 
- не самый лучший вари-
ант.

- На свалке елка будет 
завалена пластиком и 
другим мусором. Не бу-
дет доступа к кислороду, 

к бактериям, - пояснила 
Марина Жилкова, во-
лонтер экологической 
ассоциации. - Другие 
хорошие варианты ути-
лизации - отдать дерево 
кому-нибудь в частном 
доме, на растопку. Или 
сделать из него щепки, 
которые могут пойти на 
подстилку животным. Но 
этот вариант сложнее, 
нужно иметь специальное 
оборудование, например 
дробилку.

С искусственной елкой 
ситуация намного серьез-
нее. На переработку ее 
не примет ни один завод, 
ведь такие деревья дела-
ют из смеси различных 
видов пластика и других 
материалов. Ее мож-
но только выкинуть  на 
свалку, где искусствен-
ная ель будет разлагать-
ся несколько сотен лет. 
Экологи считают, что ис-
пользовать пластиковую 
елку нужно минимум де-
сять лет, чтобы «окупить» 
ее углеродный след.

МИШУРА И 
ЕЛОЧНЫЕ ШАРЫ

А что же делать с други-
ми новогодними украше-
ниями? Мишура и дождик 
чаще всего создаются из 
пластика. И, к сожале-
нию, они тоже не подле-
жат переработке. Яркие 
нити окрашены, покрыты 
тонким слоем фольги или 
блестками. Подобные ма-
териалы перерабатыва-
ющие заводы не прини-
мают. Этот праздничный 
декор можно только вы-
кинуть.

Такая же неприятная 
история и с пластико-
выми елочными шарами. 
Стеклянные игрушки при-
нимают на переработку, 

но редко, ведь они тоже 
окрашены. Но, по край-
ней мере, такие украше-
ния быстрее разлагаются 
и не так сильно отравля-
ют природу.

- Ситуация по утилиза-
ции праздничных отходов 
действительно печальная. 
Но сейчас в продаже 
можно найти различные 
игрушки из экологичных 
материалов - дерева, ме-
талла, ткани. Другой ва-
риант - сладкие игрушки. 
На ветки можно повесить 
пряники, конфеты и фрук-
ты, - рассказала Марина 
Жилкова. 

НОВЫЙ 
ЭКОЛОГИЧНЫЙ

Мы спросили у волон-
теров совета на будущее 
- как отметить праздник и 
при этом максимально не 
навредить природе?

- Самым экологичным 
выбором будет полный 
отказ от покупки ново-
годней ели. Но такое, 
конечно же, многим не 
подходит. В целом живое 
дерево намного полезнее 
искусственного. Но его 
нужно покупать на сер-
тифицированном елочном 
базаре, а потом правиль-
но утилизировать, - рас-
сказали нам в «РазДель-
ном сборе».

Помимо этого, вместо 
дерева в доме можно по-
ставить несколько еловых 
веточек. Или сделать ис-
кусственную елку само-
му - из веток, фанеры, 
гирлянды или даже книг!

Елочные игрушки тоже 
можно создать своими 
руками. Так украшение 
елки превратится в ув-
лекательное занятие для 
всей семьи.

Что делать с елкой после
новогодних праздников?



Мария БЕРК

Опубликованы 
мемуары 
Павла Палажченко, 
главного 
переводчика 
Горбачева 
и Шеварднадзе.

Павел Палажченко - 
один из самых знаменитых 
советских дипломатов-
переводчиков. Его карье-
ра пришлась на довольно 
трудный и неоднозначный 
период советской исто-
рии - разрядка, окончание 
холодной войны, война в 
Афганистане, перестрой-
ка и развал СССР.

После окончания Мо-
сковского лингвистиче-
ского университета в 
середине 1970-х годов Па-
лажченко начал работать 
переводчиком в ООН, за-
тем в МИД СССР. Сопро-
вождал на международ-
ных переговорах министра 
иностранных дел Эдуарда 
Шеварднадзе и генсека 
Михаила Горбачева. 

В издательстве «Но-
вая газета» вышла книга 
мемуаров Павла Палаж-
ченко «Профессия и вре-
мя. Записки переводчика-
дипломата».

«КП» приводит фраг-
менты книги, представ-
ленные в открытом до-
ступе.

ПЕРВАЯ ВСТРЕЧА
Переводить на высшем 

уровне - ответственность 
особая. Для меня это бы-
ло впервые. Готовился 
визит в СССР молодо-
го индийского премьера 
Раджива Ганди, и я сра-
зу предположил, что от 
того, как пройдет мой 
«дебют», зависит, буду 
ли «работать на визи-
те». Я был бы неискре-
нен, если бы сказал, что 
был к этому безразличен. 
Но особого волнения не 
было. Я был уверен, что 
справлюсь.

Первое, что бросилось 
в глаза, когда на следую-
щий день я вошел в ка-
бинет Горбачева вместе 
со слегка обалдевшим 
индийским журнали-
стом, - насколько отли-
чался Горбачев от своих 
предшественников. Все 
они - Брежнев в послед-
ние годы жизни, Андро-
пов, Черненко - были 
тяжело больны. Горба-
чев, помимо того, что 
был здоров и бодр, вел 
себя очень естествен-
но, доброжелательно, 

без напыщенности и 
напускной серьезности.

МИНИСТР 
ШЕВАРДНАДЗЕ

Первая встреча с госсе-
кретарем США Шульцем 
прошла хорошо. Шевар-
днадзе выглядел вполне 
уверенно, не рисковал - 
«шел по разговорнику», 
строго придерживаясь 
подготовленных для не-
го тезисов. Наверное, для 
начала так было лучше. 
(Потом, работая в управ-
лении США и Канады, я 
участвовал в подготовке 
этих материалов и во вре-

мя переговоров видел, что 
Шеварднадзе уже гораздо 
меньше на них полагался 
и, хотя читал все, что ему 
давали, многое перера-
батывал, заносил от руки 
на небольшие карточки 
и лишь иногда в них за-
глядывал.)

ПРИСТАВНОЙ 
СТУЛЬЧИК

Больше всего запом-
нился обед в советском 
представительстве. Уча-
ствовали, с супругами, 

Горбачев, Рейган, Ше-
варднадзе и Шульц. Я 
не так часто переводил 
на «протокольных меро-
приятиях» и всегда считал 
перевод на них довольно 
каверзным делом. Си-
дишь на каком-то при-
ставном стульчике, во-
круг снуют официанты, 
которые могут и опроки-
нуть что-нибудь на тебя 
(такое случалось), не все 
слышно, да и тематика и 
лексика могут оказаться 
самыми неожиданными.

Главное здесь - атмос-
фера, «химия», как гово-
рят американцы. О пе-
реговорных вопросах на 
этом обеде речи не было. 
Темы возникали разные.

Нэнси (Рейган, жена 
президента США. - Ред.) 
поведала, что после по-
кушения на Рейгана в 
1981 году ему пришлось 
заниматься лечебной 
физкультурой для укре-
пления грудной клетки и 
«его грудь и плечи стали 
такими большими, что 
пришлось покупать но-
вые костюмы». Еще она 
рассказывала о кампа-
нии «Просто скажи нет 
(наркотикам. - Ред.)». 

Спросила, насколько эта 
проблема присутствует 
в СССР. Разговор неиз-
бежно перешел на анти-
алкогольную кампанию в 
Советском Союзе, и кто-
то, кажется, Шеварднад-
зе, ответил, что, как бы то 
ни было, водка на столе 
есть и пить в меру не за-
прещается, особенно за 
мир между СССР и США.

ИМПЕРИЯ ЗЛА
Главным событи-

ем визита (президента 
США Рональда Рейгана 
в СССР. - Ред.) стали не 
переговоры, не обмен ра-
тификационными грамо-
тами по Договору РСМД 

(ракет средней и меньшей 
дальности. - Ред.) и даже 
не речь Рейгана в МГУ 
(которая, надо сказать, 
ему очень удалась - та-
кие выступления были 
его коньком), а прогул-
ка Горбачева и Рейгана 
по Красной площади и 
Кремлю.

Не знаю, была ли про-
гулка заранее обговоре-
на с американцами, но, 
когда Михаил Сергеевич 
предложил это Рейгану, 
тот с удовольствием со-
гласился.

Сначала постояли на 
Ивановской площади, 
где Горбачев рассказал 
о происхождении сло-
восочетания «кричать во 
всю ивановскую», потом 
вышли из Спасских ворот 
на Красную площадь, где 
несколько раз говорили с 
группами гулявших там 
людей (вполне возможно, 
специально отобранных). 
У Рейгана была заготов-
лена, видимо, для тако-
го случая, очень удачная 
фраза: We must talk to each 
other rather than about each 
other («Надо говорить 
друг с другом, а не друг 
о друге»).

Потом вернулись в 
Кремль через вход Ни-
кольской башни и оста-
новились у Царь-пушки, 
где лидеров поджидала 
группа журналистов. Во-
просы были разные, как 
обычно, довольно блед-
ные у наших корреспон-
дентов и очень по делу - у 
американцев. И тут про-
изошло событие. Один 
из журналистов спросил 
у Рейгана, считает ли он 
по-прежнему Советский 
Союз империей зла. Рей-
ган не стал уклоняться от 
ответа.

- Нет, - сказал он, - то 
было другое время, дру-
гая эра.

«Комсомолка» попросила Павла Палажченко 
рассказать о работе переводчика при высших 
лицах государства.

- Павел Русланович, а умение переводить - 
это талант или способность, которой можно 
овладеть?

- Способности нужны. Не у всех людей есть спо-
собности к переводу, даже у тех, у кого есть способ-
ности к языкам. Они прекрасно говорят и порой на 
нескольких языках. Но если речь заходит об устном 
переводе, то многие впадают в ступор.

- Говорят, еще нужен особый склад ума, 
который позволит во время перевода отклю-
чить свой мозг и погрузиться в поток чужого 
сознания…

- Мозг не отключается. Отключается то, что не от-
носится к переводу. Нежелательно думать о том, что 
где-то оставил ключи на столе, забыл что-то сделать 
дома. Отвлекаться нельзя. А вот мозг работает, рабо-
тает логическая память, механизм прогнозирования 
того, что скажет оратор, работает то, что закрепле-
но в сознании: огромное количество однозначных 
эквивалентов, терминов, реалий.  

- Сколько в среднем может работать 
переводчик-синхронист?

- Если переводчик-синхронист работает в кабине, 
то обычно полчаса. Мне приходилось переводить и 
два, и три часа, и в одну, и в другую сторону. Но, как 
правило, у другой стороны тоже есть переводчик. А 
вообще переводчик должен быть готов к большим 
нагрузкам.  

- Какие переговоры у вас были самыми дли-
тельными?

- Периода подготовки Договора о ракетах средней 
и меньшей дальности и войны в Персидском заливе. 
Тогда были и телефонные разговоры с госсекретарем 
и президентом США. Некоторые беседы затягивались 
довольно сильно.  

- А как обстояли дела с русским языком у 
иностранных переводчиков, например, у аме-
риканцев? Их уровень соответствовал тому, 
на каком владели английским их советские 
коллеги?

- У них так сложилось, что большинство из тех, кто 
от них работает в англо-русской комбинации, это лю-
ди русского происхождения. Дети иммигрантов или 
сами иммигранты. Но есть и люди, которые не имеют 
русских корней, но при этом хорошо переводят. 

- Наши политики и дипломаты до сих пор 
славятся своей любовью использовать в речи 
пословицы и поговорки, которые подчас не 
имеют эквивалента в других языках и поэтому 
не всегда понятны «той стороне»…

- Да. Но хороший переводчик обычно к таким ве-
щам готов, хотя могут быть ситуации, когда какое-
нибудь выражение ставит его в тупик. И тут надо 
все-таки попытаться выйти из положения, может 
быть, дав не 100% попадания, а слова, которые 
обеспечивают понимание и поддержание разгово-
ра. Ведь главная наша задача - это обеспечение 
коммуникации. 

- Вот уже 34 года вы работаете рядом с Ми-
хаилом Горбачевым. Для нашей страны его лич-
ность неоднозначная. Вы сознательно выбрали 
такой путь или это стечение обстоятельств? 

- Я работал с Михаилом Сергеевичем в разных 
качествах. С 1985 по 1991 год работал с ним, как 
это называется, на высшем уровне. Затем ушел с 
госслужбы и сейчас продолжаю ему помогать. Я 
работаю в Горбачев-Фонде. Для меня фигура Горбаче-
ва - однозначная, именно поэтому я выбрал этот путь.

 � СПРОСИТЕ АВТОРА

«Мне приходилось 
переводить 
по три часа кряду»

В своих мемуарах 
автор рассказал 

о работе с последним 
генсеком ЦК КПСС.
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На переговорах с американским президентом Палажченко (крайний справа) 
приходилось трудиться по несколько часов подряд в огромном напряжении.

Как Горбачев объяснял Рейгану, 
что значит «кричать на всю ивановскую»
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Толерантность 
общества 
к ожирению 
загоняет толстяков 
в смертельную 
ловушку.

Февральский номер 
журнала Cosmopolitan в 
Великобритании стал сен-
сацией уже в начале янва-
ря. На обложке - полные, 
мягко говоря, женщины в 
замысловатых спортивных 
позах. И заголовок This is 
healthy! («Это здорово!»). С 
тем, что пышные формы 
можно считать привлека-
тельными, спорить не бу-
дем. Хотя бы потому, что 
о вкусах спорить не при-
нято. Дамы в теле выходят 
на подиумы крупнейших 
брендов и снимаются в 
фотосессиях глянцевых 
журналов. Но говорить об 
ожирении «здорово» - раз-
ве это не перебор? Мы рас-
спросили кандидата 
медицинских наук, 
врача-эндокринолога, 
автора канала 
DoctorPavlova Зухру 
Павлову.

- Меня расстраивает 
такое позиционирова-
ние людей с избыточ-
ным весом,  - говорит 
Зухра Павлова. - Дело 
ведь не в том, считать 
или нет кого-то привле-
кательным, дело в том, 
что лишний вес  - это 
спутник болезней.

Сейчас появилось та-
кое понятие, как «здоро-
вое ожирение». И я в сво-
ей практике сталкиваюсь 
с такими пациентами: на 
прием приходит человек 
не то что с лишним весом, 
даже с ожирением, судя 
по индексу массы тела*, 
но у него нет жалоб, хоро-
шие анализы и гормональ-
ные, и биохимические, в 
норме давление. «Это моя 
норма» - говорит. Но такая 
ситуация человека рассла-
бляет, он считает, что раз 
у него все в порядке, то и 
лишний вес ему сбрасы-
вать не нужно!

Однако доктор Павлова 
знает примеры, когда дей-
ствительно до какого-то 
времени у такого пациента 
все было хорошо. Пока од-
нажды не случался набор 
еще какого-то минималь-
ного количества жировой 
ткани. И он уже оказывал-
ся критичным, здоровье 
тут же начинало сыпаться.

- Такой подход, что ожи-
рение якобы может быть 
здоровым, по сути, раз-

вязывает человеку руки к 
тому, чтобы ничего не де-
лать со своей проблемой. 
А если еще и в обществе 
это находит одобрение, 
то это вдвойне подстеги-
вает его оставить все как 
есть, - говорит Зухра Пав-
лова. - Но когда метаболи-
ческий синдром развива-
ется в полном объеме, то 
он уже затрагивает все 
звенья организма и об-
рушение здоровья проис-
ходит очень быстро.

Рука об руку с ожире-
нием идет сахарный диа-
бет, атеросклероз - а это 
чревато смертельными 
сердечно-сосудистыми 
катастрофами. Особен-
но это опасно в эпо-
ху коронавируса. Ведь 
лишний вес и сахарный 
диабет - одни из главных 
отягчающих факторов при 
ковиде. Они усугубляют 
течение болезни вплоть 
до смерти.

Толерантность и дели-
катность к толстякам  ста-
новятся плохой услугой 
для них, считает эксперт.

- Раз таких женщин 
фотографируют для об-
ложек журналов, значит, 
для кого-то это может 
быть образцом, чтобы все 
оставить так, как есть. 
Мол, мне до дамы с об-
ложки еще килограмм 
двадцать! Это медвежья 
услуга. Конечно, я не 
призываю людей с лиш-
ним весом как-то оби-

жать. Хотелось бы помочь 
им понять, что ожирение 
это проблема, но она ре-
шаема. И у врачей есть ме-
тодики, которые помогут с 
ней справиться, - говорит 
Зухра Павлова.

Собственно, в Вели-
кобритании обложку с 
восторгом тоже приняли 
далеко не все. Daily Mail 
приводит слова врача-
психиатра Макса Пем-
бертона: «Это факт: ожи-
рение связано с целым 
рядом заболеваний, от 
рака и болезней сердца 
до инсультов. Отчасти 
осторожность с критикой 
крупных форм исходит из 
Америки, где люди с из-
быточным весом приняли 
язык маргинализованных 
меньшинств. Теперь они 
«гордятся» своей физиче-
ской формой и «праздну-
ют» ее», - пишет доктор, не 
слишком выбирая выраже-
ния. «Смехотворный культ 
толстяков распространил-
ся и заразил нас тоже. Не-
ужели люди действительно 
думают, что есть что «от-
праздновать» в том, что 
вы настолько толстый, что 
вынуждены носить специ-
альную одежду и исполь-
зовать усиленные маши-
ны скорой помощи, чтобы 
доехать до больницы?»

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Врач рассказала, какой детокс 
на самом деле нужен организму 
после новогодних праздников.

Новогодние каникулы подошли к 
концу, и хорошим завершением празд-
ничного марафона может стать пост-
праздничный детокс организма. Но 
как «почиститься» правильно? «Ком-
сомолка» разбирается вместе с врачом, 
автором книги «На ошибках учатся» и 
основательницей медицинского цен-
тра Марией Евдокимовой.

- Точно ли телу нужна генуборка?
- Главные постулаты тех, кто продает 

детокс-программы, состоят в том, что 
в организме постоянно скапливаются 
токсины и очень важно от них избав-
ляться. Якобы нужно очищать лим-
фу - наш инкубатор для выращивания 
иммунных клеток. Еще одна модная 
тема - детоксикация запускает процесс 
обновления, избавляет нас от залежей 
шлаков и опасных токсинов. Печень, 
почки и кишечник необходимо чи-
стить, так как именно они являются 
складом ядов и токсинов. Но на са-
мом деле все эти утверждения далеки 
от действительности, - говорит врач 
Мария Евдокимова.

Натуропаты - сторонники так на-
зываемой натуральной медицины - 
часто говорят, что печень и почки 
похожи на губку, впитывающую ток-
сины, и потому эту губку надо мыть, 
поясняет эксперт. Но факт в том, что 
токсины не остаются в печени, а пере-
рабатываются в ней, превращаясь во 
вполне безобидные вещества, кото-
рые просто выводятся из организма. 
Это происходит и с лекарственными 
препаратами, и со всеми продуктами, 
которые мы употребляем в пищу. Да-

же тяжелые металлы прекрасно пере-
рабатываются в печени при помощи 
определенных механизмов.

- На самом деле настоящий детокс - 
это когда ты съел, скажем, несвежие 
устрицы, отравился и лежишь в реа-
нимации под капельницами. Каждый 
день человек сталкивается с огромным 
количеством разнообразных химиче-
ских веществ, часть которых, если по-
лучить их в больших концентрациях, 
действительно может спровоцировать 
отравление, интоксикацию и даже 
смерть. Но наш организм имеет пре-
красные системы обезвреживания всех 
этих токсичных элементов. И когда их 
концентрация невелика, он прекрасно 
справится с ними сам, - считает Мария 
Евдокимова.

Читайте на сайте 
«7 утренних 

привычек, которые 
нужно оставить 

в 2020-м, чтобы быть счастливым 
и успешным»
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ПРОПИСАЛА

Настоящий послепраздничный детокс
• следите, чтобы пища была 
строго полезная: овощи, фрукты, 
злаки, клетчатка, рыба - то, что 
должно составлять основу нашего 
рациона и в праздники, и в будни;

• ограничьте употребление сахара. 
Согласно рекомендациям ВОЗ, 
норма потребления этого 
продукта - 12 чайных ложек 
в день. И это с учетом сахара, 
содержащегося в уже готовых 
продуктах! А его там немало;

• не перебирайте норму 
употребления алкоголя - 1 порция 
в день (это 150 мл вина, или 
300 мл пива, или 45 мл крепких 
спиртных напитков);

• заведите привычку отдыхать 
от общения в соцсетях и чатах, 
ограничив зависание в сети 
до 1 - 2 часов в день;

• необходимы прогулки 
на свежем воздухе, в день 
человек должен проходить 
от 7 до 10 тысяч шагов;

• не упускайте возможности 
общаться с семьей; время, 
проведенное с родными 
и близкими, совместный 
досуг - настоящий отдых 
для души;

• старайтесь читать хорошие 
и полезные книги, потому 
что таким образом 
вы получаете больше 
полезной информации, 
учитесь чему-то новому, 
развиваетесь. Издательский 
дом «Комсомольская правда», 
кстати, такие и выпускает;

• проводите время
без телевизора. Экранное 
время в любом случае стоит 
ограничивать, в том числе 
и по причине снижения 
физической активности, 
и нагрузки на зрение 
(бумажные книги, кстати, 
гораздо меньше влияют 
на зрение, чем экран 
телевизора или смартфона).

Выполняя эти простые правила, вы и похудеете, и отдохнете, 
и почувствуете себя другим человеком, говорит Мария Евдокимова.

• самоназначенные 
биологически 
активные добавки,
• травы,
• оливковое масло натощак,
• желчегонные,
• клизмы,
• сорбенты,
• перекись водорода 
и прочие «радости» - 
они не только не улучшат 
состояние вашего здоровья, 
но могут и ухудшить его.

Что НЕ поможет 
очистить организм:
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Послепраздничная 
заЧИСТКА

 � КРУПНЫЙ ПЛАН

Полные 
нездоровья

*Индекс массы тела (ИМТ) считается по фор-
муле: вес в килограммах делим на рост в метрах, 
возведенный в квадрат. В интернете можно найти 
массу калькуляторов для подсчета. Вес с ИМТ 
от 18,5 до 24,9 считается нормальным. Свыше 
30 - ожирение.

ве это не перебор? Мы рас-

Зухра Павлова. - Дело 
ведь не в том, считать 
или нет кого-то привле-
кательным, дело в том, 
что лишний вес  - это 

Сейчас появилось та-

катность к толстякам  ста-
новятся плохой услугой 
для них, считает эксперт.

фотографируют для об-
ложек журналов, значит, 
для кого-то это может 
быть образцом, чтобы все 
оставить так, как есть. 
Мол, мне до дамы с об-
ложки еще килограмм 
двадцать! Это медвежья 

жать. Хотелось бы помочь 

Здоровье

Здорово ли иметь 
такие формы? 

Большой вопрос...
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В новом году стартует План S - ре-
волюционная инициатива, цель кото-
рой - обеспечить любому гражданину 
открытый доступ к научным публика-
циям. То есть любознательная публика 
сможет следить не только за научными 
поисками пресловутых «британских 
ученых», но и за исследованиями, кото-
рые реально перевернут мир. Инициа-
тиву поддержали 12 стран Евросоюза. 
Логика  простая: если ученые занима-
ются исследованиями за государствен-
ный счет, значит, налогоплательщики 
уже оплатили их работу. И платный 
доступ - это попытка второй раз взять 
плату за уже проданный товар. К этой 
инициативе присоединились и частные 
исследовательские фонды, например, 
Фонд Билла и Мелинды Гейтс, акти-
вы которого оцениваются в 50 милли-
ардов долларов. Билл Гейтс, которому 
в «благодарность» за спонсирование 

науки выкатили нелепое обвинение, 
что он чуть ли не сам организовал 
пандемию коронавируса, особенно 
заинтересован в распространении про-
веренной информации. Поскольку в 
научном мире существует расхожее 
мнение: если людям дать доступ к 
данным, то зло и глупость исчезнут 
сами по себе. Однако точно такие же 
надежды были связаны с появлением 
интернета. Но вместо торжества доб-
ра и правды мы увидели, как в сети 
плодятся группы сторонников теории 
плоской Земли, борцов с ГМО и выш-
ками 5G.

Тем не менее очень важно, чтобы не 
только ученые, но и широкая публика 
имела доступ к результатам научных 
исследований. Потому что если обще-
ство не понимает, чем же занимаются 
ученые, то это плохо кончится и для 
науки, и для самого общества.

Когда увидим 
солнечное затмение

В жизни всегда есть место подвигу и научному иссле-
дованию, даже если вы не ученый. Для этого достаточно 
иметь под рукой какое-нибудь небесное явление и при-
бор для наблюдения. В случае с солнечным затмением 
подойдет закопченное стекло или сварочные очки. Судя 
по ажиотажу, которым в последние годы сопровожда-
ется затмение, люди стали чаще смотреть на небо. В 
2021 году будет хороший повод - полное солнечное 
затмение, которое случится 4 декабря. Правда, Россия 
не самая удачная площадка для наблюдений, поскольку 
максимальную фазу можно будет наблюдать только в 
Антарктиде. Это, прямо скажем, и до коронавируса 
был самый малодостижимый континент. Частные фазы 
затмения будут видны также на юге Африке и на юго-
востоке Австралии.

Однако кольцеобразное солнечное затмение (когда 
Луна не может полностью закрыть Солнце), которое 
состоится 10 июля, будет прекрасно видно в Якутии, 
на западе Чукотки, севере Магаданской области и 
северо-западе Камчатки.

14.01.2021 

Ученые шутят, что Марс - единствен-
ная планета Солнечной системы, кото-
рая населена роботами. Такую плане-
ту под названием Шелезяка описывал 
Кир Булычев, и мы хорошо знакомы 
с ней по мультфильму «Тайна третьей 
планеты». В наступающем году «насе-
ление» Красной планеты пополнится 
сразу тремя новичками. Воспользовав-
шись стартовым окном, которое откры-
лось летом 2020 года (оно позволяет 
долететь не за 9, а за 7 месяцев), на 
соседнюю планету отправились сразу 
три миссии. В данный момент к Марсу 
приближается эскадра из трех аппара-
тов: это межпланетная станция Объеди-
ненных Арабских Эмиратов «Аль-Амаль» 
(в переводе с арабского - «Надежда»), 
китайский аппарат «Тяньвэнь-1» («Во-
прос к небу») и американская миссия 
«Марс-2020» с самым большим в исто-
рии марсоходом Perseverance («Настой-
чивость») на борту. Первыми достигнут 
Марса американцы, они планируют вы-
садиться на поверхность 18 февраля. У 

экспедиции две главные задачи: поиск 
жизни на Марсе и начало операции по 
доставке марсианского грунта на Зем-
лю. По времени эта операция займет 
11 лет. Задача Perseverance - собрать 
образцы, поместить их в капсулу и до-
ставить на специальную площадку, от-
куда их заберет аппарат, который будет 
запущен в 2026 году.

Китайский ровер (он весит 200 кило-
граммов - в 4 раза легче, чем его аме-
риканский коллега) произведет мягкую 
посадку на Марс 23 апреля. Он тоже 
будет искать следы жизни, но пойдет 
другим путем - заглянет с помощью 
радаров под поверхность Марса на 
глубину до 100 метров. Таким образом 
ученые узнают, есть ли вода в недрах, 
и расширят свои познания в области 
геологии планеты.

Арабский «Аль-Амаль» будет рабо-
тать на орбите, спускаемого аппарата 
у него нет. У него более скромные 
задачи: изучить атмосферу и климат 
Марса.Самый мощный и чувствительный теле-

скоп «Джеймс Уэбб» отправится в космос 
21 октября 2021 года. Он является вопло-
щением невероятных технологий, а его 
стоимость приближается к 10 миллиар-
дам долларов. Предшественник «Уэбба» 
телескоп «Хаббл» проработал на орбите 
30 лет и передал на Землю более мил-
лиона изображений звезд, туманностей, 
галактик и планет. Самый известный 
снимок - «Столпы творения» - постили 
в соцсетях миллионы пользователей. Но-
вый аппарат сможет заглянуть туда, куда 
«Хабблу» не удавалось. Главное зеркало 
«Джеймса Уэбба» благодаря хитроумной 
конструкции раскладывающихся сегмен-
тов составляет 6,5 метра в диаметре. Для 
сравнения: у «Хаббла» диаметр зеркала 
всего 1,32 метра.

Теперь подглядывать за инопланетяна-
ми станет значительно удобнее. «Джеймс 
Уэбб» сможет видеть «холодные» экзопла-
неты с температурой поверхности, как у 
нашей Земли. И более того, он способен 

различать спутники этих планет вроде Лу-
ны. Считается, что наличие такого соседа - 
один из признаков того, что на планете 
может зародиться жизнь. С его помощью 
ученые смогут внимательно приглядеться 
к таким объектам Солнечной системы, 
как спутник Юпитера Европа и спутник 
Сатурна Энцелад. Есть основания пола-
гать, что под ледяной поверхностью обоих 
спутников скрывается жидкий океан. А 
как известно, где вода - там есть и жизнь. 
Инструменты «Джеймса Уэбба» позволяют 
зафиксировать биомаркеры жизнедеятель-
ности внеземных форм жизни - это могут 
быть такие газы, как метан, метанол, этан...

Кроме того, телескоп даст возмож-
ность наблюдать свет первых звезд и 
галактик, которые образовались сразу 
после Большого взрыва. 
Таким образом, мы смо-
жем узнать, как выгля-
дела Вселенная в первые 
три процента своего су-
ществования.

Клуб любознательных

Доступно о науке - в «Передаче 
данных» Марии Бачениной 

по воскресеньям 
в 21.00 на Радио «КП»
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Телескоп «Джеймс Уэбб» позволит любознательному человечеству 
совать свой длинный нос в самые отдаленные уголки Вселенной.
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Марс, как и вымышленную 
планету Шелезяку, 

населяют исключительно роботы. 
Марсоход «Кьюриосити» - 

один из них.

Топ-5 самых 
ожидаемых 

научных 
событий 

2021 года.

«Джеймс Уэбб» 
заглянет 
на экзопланеты

Марс превращается 
в планету Шелезяку

Подготовил Ярослав КОРОБАТОВ.

Атака 
на астероид

Брюсу Уиллису уже 65 лет, и он 

устал спасать человечество. А у нас 

должен быть способ защититься, 

если Земле начнет угрожать асте-

роид. 22 июля 2021 года стартует 

космическая миссия DART, которая 

в условиях, приближенных к боевым, 

попробует изменить траекторию по-

лета двойного астероида Дидим. Сам 

Дидим нашей планете не страшен, 

но является удобным тренажером, 

поскольку зонду легко выйти на его 

орбиту. Дидим представляет собой си-

стему из двух тел: диаметр основного 

астероида примерно 800 метров, а 

вокруг него на расстоянии чуть боль-

ше километра вращается астероид 

поменьше - диаметром 150 метров. 

Вот по этой мини-Луне и предстоит 

нанести удар космическому зонду 

весом 500 килограммов. Атака на 

астероид состоится 22 сентября 

2022 года. Если удастся изменить 

траекторию движения Дидима, значит 

этот прием будет использоваться для 

защиты Земли от астероидов-убийц.

Научное знание станет бесплатным

За инопланетянами станем 
подсматривать в телескоп 
и повторим подвиг Брюса Уиллиса
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Елена ОДИНЦОВА

Нынешние длинные но-
вогодние каникулы впервые 
прошли при «закрытых две-
рях». В Европу не поедешь, 
на Занзибар - дороговато (да 
и не всем охота). Все карты в 
руки - отечественным курор-
там. Тем более что с засне-
женными склонами и прочей 
зимней экзотикой уж в нашей 
стране-то проблем гораздо 
меньше, чем с теплыми мо-
рями и солнечными пляжами. 
Кому в этом сезоне удалось на 
этом заработать?

ЗИМОЙ И ЛЕТОМ - 
ОДНИ В ТОПЕ

Перечень курортов-лидеров 
нынешнего зимнего сезона 
не слишком отличается от 
того, что было летом. Топ 
приоритетных направлений 
уверенно возглавляет Сочи. А 
вы задайте себе вопрос, где в 
России покататься на горных 
лыжах - да чтобы условия бы-
ли близкие к европейским. 
Что первое вспомните?

Как рассказал «КП» ген-
директор российского сер-
виса онлайн-бронирования 
гостиниц Едем-в-Гости.ру 
Дмитрий Констанжа, го-
стиницы курорта Крас-
ная Поляна на Новый год 
и начало января были за-
полнены почти на 90%, пгт 
Сириус (ранее известного 
как Олимпийский парк, 
или Имеретинская низ-
менность) - на 70%. Это 
при стоимости размеще-
ния, которую бюджетной 
не назовешь.

- Проживание в кот-
тедже в Красной Поляне 
в новогоднюю ночь обо-
шлось туристу в 66 000 ру-
блей за сутки, в пгт Сири-
ус - 10 000 руб лей в сутки, 
апартаменты на двоих в 
Большом Сочи- 15 500 руб./
сутки, - говорит Дмитрий 
Констанжа.

Среди других популярных 
мест - Ялта, Симферополь и 
Евпатория, а также Калинин-
град, Казань. Все они пользо-
вались спросом и летом.

А северная экзотика, ка-
тание на оленях, настоящий 
мороз? Когда как не сейчас?

А КАК ЖЕ СЕВЕР?
«Хочу увидеть северное си-

яние», - кажется, половина 
моих знакомых вдруг поня-
ла, что именно этого им не 
хватает на нынешние кани-
кулы. Кому-то повезло. Но 
между делом и выяснилось, 
что хотя снега и мороза у нас 
с избытком, и даже северное 
сияние есть, а вот зимних 
курортов с большим гости-
ничным фондом а-ля Сочи, 

способных принять неожи-
данно свалившуюся лави-
ну туристов, почти и нет.

- В новогодние праздники 
2021 года все было загружено 
максимально за весь постсо-
ветский период - с тех пор, 
как в начале девяностых от-
крыли границы. Разместить 
людей даже в самом простом 
отеле в Карелии, Мурманске, 
Архангельске и в Ленобласти 
не получалось. Весь северо-
запад был забронирован, все 
каршеринги заняты, все ги-
ды расписаны, - делится впе-
чатлениями директор туро-
ператора «Полярная Аврора» 
(специализируется на севере 
и северо-западе России) Сер-
гей Луговой. - Думаю, что то 
же происходило на Байкале, 
Дальнем Востоке, Кавказе.

На популярных горнолыж-
ных курортах - Домбае и ке-
меровском Шерегеше (в этом 
году его популярность резко 
возросла) - разобрали не толь-
ко коттеджи, но вообще все 
жилье в частном секторе. 

НА ПРИРОДУ, 
К ИСТОКАМ

Нынешний сезон ока-
зался крайне удачным для 
создателей так называемых 
авторских туров. Это ког-
да вы куда-то едете в инди-
видуальном порядке (или 
небольшой компанией) по 
незаезженному, но заранее 
разработанному маршру-
ту. У организаторов здесь 
гораздо больше возмож-
ностей для маневра, чем 
при стандартном туре для 
большой группы.

- Спрос увеличился бо-
лее чем в 10 раз, - утверж-
дает гендиректор сервиса 
для бронирования автор-
ских туров YouTravel.me 
Ольга Бортникова. - Боль-
шинство забронирован-
ных туров - это отдых на 
природе, вдали от боль-

ших городов и массовых ско-
плений людей (Алтай, Байкал, 
Карелия и т. п.). Предложение 
таких туров по России тоже 
резко увеличилось. Органи-
заторы наконец увидели воз-
можность заработать и пред-

ложили самые разные зимние 
программы - от туров с обуче-
нием катанию на сноуборде 
до «погружений» в культуру 
народов Севера.

Средняя стоимость такой 
поездки на Новый год увели-
чилась почти на 35% в сравне-
нии с прошлыми каникулами. 

ПОВЕЗЛО 
ХОЗЯЕВАМ ЖИЛЬЯ

Владельцам жилья в част-
ном секторе тоже неожиданно 
подвалило счастье. Частные 
апартаменты оказались вос-
требованы не только в силу 
нехватки других вариантов 
размещения. Многие посчи-
тали, что так безопаснее - 
меньше лишних контактов.

- Мы наблюдаем рост спро-
са на аренду загородной не-
движимости, - констатиру-
ет руководитель направления 
краткосрочной аренды Авито 
Недвижимости Артем Кромоч-
кин. - С начала зимы, в первой 
половине декабря, показатель 
по стране увеличился на 56% в 
сравнении с прошлым годом.

14.01.2021 Бум внутреннего туризма
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В ИНДИВИДУАЛЬНЫЕ ТУРЫ

1. Алтай 20%
2. Дагестан 15,5%
3. Кольский
    полуостров 12%
4. Байкал 9%
5. Крым 7%

В % от заказавших авторские туры, данные YouTravel.me.
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Нет, это вам 
не Куршевель. 

Это лучше! Теперь 
у россиян в моде 
Красная Поляна 

и Шерегеш. 
На фото - 

традиционный 
карнавал Boogel 

Woogel в горах Сочи. 

А я еду за сиянием 
и за запахом лыжни
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РЕЙТИНГ

САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ
ЗИМНИЕ КУРОРТЫ 
РОССИИ

По результатам опроса 
«ТурСтат», декабрь 2020 г.

1. Роза Хутор, 
Краснодарский край.
2. Шерегеш, Кузбасс.
3. Сорочаны, 
Московская область.
4. Красная Поляна, 
Краснодарский край.
5. Игора, 
Ленинградская область.
6. Хибины, 
Мурманская область.
7. Камчатка.
8. Приэльбрусье, 
Кабардино-Балкария.
9. Банное, Башкортостан.
10. Миасс, 
Челябинская область. 
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«Огни Авроры», они же северное сияние, - 
хит нынешнего сезона. Но ведь правда красиво!

Российские 
зимние курорты 
пользуются бешеной 
популярностью 
из-за закрытых 
границ.
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Мария БЕРК 

Женщины не знали, 
что для процедуры 
врач использует 
собственные клетки.

Я УЗНАЛ, ЧТО У МЕНЯ 
ЕСТЬ ОГРОМНАЯ СЕМЬЯ

Когда американка Джей-
ми Холл вышла на пенсию, 
у нее появилось время, что-
бы разгадывать тайны. Нет, 
она не стала современной 
мисс Марпл, просто начала 
с себя. Дело в том, что ее ро-
дители незадолго до смерти 
раскрыли девочке семейную 
тайну: папа Джейми на са-
мом деле ей не отец. Ну если 
говорить в сугубо биологиче-
ском смысле. Необходимые 
для зачатия клетки пожерт-
вовал, как выразились ста-
рики Холл, друг семьи.

Но кто именно? Этот во-
прос не давал Джейми спать 
ночами. Надежду на ответ 
подкинули медики. Не-
сколько лет назад стали по-
пулярны ДНК-тесты, кото-
рые позволяют найти своих 
родственников. Сдаешь ана-
лиз, данные загружают в си-
стему - и среди ее участников 
искусственный интеллект 
ищет совпадения. Конечно, 
нужно, чтобы родственни-
ки сами сдали аналогичный 
тест и хотели найтись. Но 
чем большую известность 
набирает такая услуга, тем 
больше шансов отыскать 
троюродного брата, о кото-
ром никогда не знал.

Джейми же сорвала джек-
пот. Результаты Холл вол-
шебным образом совпали 
сразу с данными пятерых 
мужчин и женщин.

Новообретенные род-
ственники бросились искать 
общие корни. И нашли не-
мало общего.

- Все мы родились в одной 
больнице в Детройте, штат 
Мичиган, а наши мате-
ри наблюдались у одного 
акушера-гинеколога - док-
тора Филиппа Певена, - по-
яснила Холл.

Поначалу они не удиви-
лись: мало ли сколько раз 
один и тот же мужчина ста-
новится донором спермы. 
Но все изменилось, когда 
на сайте зарегистрировался 
мужчина по фамилии… Пе-
вен. Он был одним из внуков 

доктора, и его генетический 
анализ совпадал с данны-
ми Джейми Холл на 12,3%.

- Черт возьми! У меня боль-
ше общих генов с внуком 
Певена, чем с родной пле-
мянницей! Но как это воз-
можно? - негодовала амери-
канка.

НА 50% ЕВРЕЙКА
В начале 50-х годов мать 

Джейми Холл долго не могла 
забеременеть и вместе с му-
жем отправилась в больницу 
Детройта, где работал доктор 
Певен.

- Не волнуйтесь, милочка, 
непременно родите, - успо-
коил гинеколог.

И оказался прав. Сначала 
появилась на свет старшая 
сестра Линн, а через три го-
да - сама Джейми.

До 2008 года сестры и по-
думать не могли, что их лю-
бимый папочка может быть 
для них совершенно посто-
ронним человеком. Родители 
не рассказывали дочерям о 
тех трудностях, с которыми 
столкнулись в молодости.

- Как не родной?! - в один 
голос изумились Линн и 
Джейми, когда услышали 
новость.

Оказалось, что между се-
страми меньше общего, чем 
они думали.

- Я обнаружила, что на 50% 
ашкеназская еврейка. При-
том что в нашей семье нет 
еврейских корней вообще. 
Моя сестра Линн совпадает 
со мной по генетическому 
анализу, но у нее в крови нет 
еврейских генов, что стран-
но, - рассказала Холл.

ПИОНЕР 
ОПЛОДОТВОРЕНИЯ

Теперь американка еще 
больше загорелась идеей 
найти биологического отца. 
Вместе с одной из новоис-
печенных сестер Джейми ре-
шила отправиться к доктору 
Певену, которому стукнуло 
на тот момент 104 года. Он 
оставался последним челове-
ком, способным пролить свет 
на темную историю.

- Он весь сгорбился, дро-
жал, говорил, что у него 
невропатия, но при этом 
сознание по-прежнему яс-
ное, - вспоминает женщи-
на. - Мы рассказали ему, что 
он помог нам родиться, пока-
зали фотографии родителей в 
молодости.

Слово за слово, и растро-
ганный доктор Певен во всем 
признался. Он не просто од-
ним из первых стал занимать-
ся искусственным оплодот-
ворением - по-простому, 

пипеткой прямо во время 
осмотра, но и использовал для 
этого собственную сперму.

Женщины переглянулись и 
кинулись обнимать Певена: 
«Мы хотим поблагодарить вас 
за то, что вы стали нашим от-
цом. Без вас нас здесь не бы-
ло бы». Он очень удивился и 
спросил, откуда мы знаем об 
этом. Пришлось рассказать о 
ДНК-тесте.

Певен рассказал, что начи-
ная с 1947 года регулярно был 
донором семенного банка:

- Моя дочь считает, что я 
мог стать отцом тысяч детей.

На сегодня установлено, 
что доктор Певен стал отцом 
по меньшей мере 24 детей.

КЛУБ ДОБРОВОЛЬНЫХ 
ПОМОЩНИКОВ

Оставалась еще одна за-
гадка: почему у Джейми есть 
еврейские корни, а у ее стар-
шей сестры Линн нет? По-
лучается, они родня только 
по матери.

Доктор Певен рассказал, 
что со временем поделился 
своим секретом с коллега-
ми. Те рассудили, что по-
мочь несчастным женщинам 
дело благородное, и решили 
внести в этот «проект» свой 
вклад.

Линн с помощью генети-
ческого анализа также нашла 
единокровных братьев и се-
стер. Они смогли установить, 
что их отцом был один из 
врачей той самой больницы 
в Детройте.

Правда о биологическом 
родителе воодушевила жен-
щин.

- Некоторые люди звони-
ли нам, говорили, что чув-
ствуют себя обманутыми. Но 
мы не видим в этом ничего 
страшного. Женщины, в том 
числе и наша мать, пришли к 
Певену в отчаянии, и он дал 
им то, чего они все хотели. 

Без него нас не было бы. Я 
не могу злиться на человека 
за то, что тот дал мне жизнь. 
Но считаю ли я, что доктор 
Певен поступал этично? 
Конечно, нет, - признается 
Джейми.

Добрый доктор и не думал 
сообщать подавляющему 
большинству своих пациен-
ток, чей биологический ма-
териал использует. Он сам 
признавался дочерям, что не 
предполагал, что наука разо-
вьется настолько, что можно 
будет определить отцовство.

- Когда он рассказывал 
мне о своей работе, он был 
абсолютно спокоен, никаких 
эмоций, - вспоминает другая 
дочь Певена, которая встре-
тилась с ним раньше. - Мне 
показалось, что он не пытал-
ся играть в Бога или что-то 
вроде того. Он рассуждал с 
холодной логикой: есть пара, 
которая хочет ребенка, надо 
ей помочь.

Хотя такая помощь еще 
может выйти боком. Док-
тор десятилетиями работал 
в одной и той же больнице, 
никто не знает, сколько бра-
тьев и сестер гуляют сейчас 
по Детройту. Они вполне мо-
гут встретиться, влюбиться и 
родить нездорового ребенка.

Ja
im

e 
Ha

ll/
SW

N
S

Спустя десятилетия Джейми Холл разыскала 
своего настоящего отца. Доктору Филиппу 

Певену тогда стукнуло уже 104 года. 
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На старом фото мужчина катит в коляске малышку 
Джейми. Рядом идет ее мать. Отец семейства знал, что 
биологически Джейми не его дочь. Но очень любил ее.

Врачи без границ:

Американский гинеколог 
40 лет оплодотворял 
пациенток

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Несколько лет назад четверо 

американцев подали иск на док-
тора Дональда Клайна. Почти 7 
лет, начиная с 1979 года, гине-
колог во время процедуры опло-
дотворения подменял сперму 
доноров на свою собственную. 
Благодаря генетическому анали-
зу было установлено отцовство 
Клайна в 48 случаях. Однако 
возможно, что детей намного 
больше, поскольку за годы рабо-
ты через руки эскулапа прошли 
сотни американок.

Главные темы дня в прямом эфире разложат 
по полочкам журналисты, политологи 

и экономисты! По будням в 11.00 на Радио «КП»
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Один из самых эпатажных артистов России 
Сергей Шнуров не мог не постебаться даже 
над собственным сыном. И назвал его Аполлоном. 
По официальной версии, это отсылка к имени 
поэта Аполлона Григорьева, но любой перво-
курсник гуманитарного вуза раскусит хитрого 
Шнурова: где он, а где родившийся в Москве 
(которую Сергей недолюбливает) почвенник, 
писавший романсы? Конечно, Аполлон Шнуров 
был назван в честь того самого древнегрече-
ского бога искусств, сына Зевса, покровителя 

творческих людей и особенно поэтов, к числу 
которых себя Сергей, несомненно, причисляет.

У эксцентричного Никиты Джигурды по опреде-
лению не могли родиться Димы, Саши или Жени. 
Мало того что они с Мариной Анисиной рожали 
в прямом эфире, так и детей назвали максимально 
вычурно: Мик-Анжель-Кристи и Эва-Влада - все это 
великолепие сопровождается двойными фамилиями 
Анисин-Джигурда. Любой классный руководитель на-
верняка будет счастлив заполучить таких учеников.

Кстати, от отношений с поэтессой 
Яной Павелковской у Никиты есть 
два сына, и тоже с непростыми име-
нами: Артемий-Добровлад и Илья-
Максимилиан.

10 января поэт, писатель и публи-
цист Дмитрий Быков порадовал 
подписчиков трогательным фото с 
первого новогоднего эфира пере-
дачи «Один», где сидел в студии 
с двухмесячным сыном. Малыша, 
которого литератору родила пере-
водчица Екатерина Кевхишвили, 
назвали... Шервуд. Вряд ли в честь 
английского леса, с которым свя-
заны легенды о Робин Гуде, или в 
честь русского скульптора Вла-
димира Шервуда. Скорее все-
го, Дмитрий Львович отдал дань 
памяти любимому американскому 
писателю, модернисту Шервуду 
Андерсону.

Шервуд Быков - это звучит гордо!

1 января 2021 года 
Валерия стала бабуш-

кой. Выглядит артист-
ка в 52 года прекрасно, 

н о дело не в этом. Сын 
певицы Арсений, у которого 
родилась первая дочка, решил 
назвать ее... Селин. В честь ис-
полнительницы хита из филь-
ма «Титаник», подумаете вы? А 
вот и нет. Это сумма двух имен 
родителей ребенка: Сеня + Ли-
ана = Селин. Тонко! На выхо-
де в паспорте получится нечто 
британско-рязанское - Селин 
Арсеньевна Шульгина.

Певица Нюша, появившая-
ся на свет как Анна Шурочки-
на, родила дочь от президента 
Международной федерации 
студенческого спорта Игоря 
Сивова в ноябре 2018 года. 
Девочку назвали... Симба 
в честь персонажа (кстати, 
мужского пола) мультфиль-
ма «Король Лев». Все мы 
любим мультики, особенно 
голливудские, но девочке 
ведь придется жить с име-
нем Симба Сивова. Не слиш-
ком ли необычно? Целый год 
Нюша скрывала имя ребен-

ка. А как озвучила, 
так услышала кол-
лективный выдох: 
«Хорошо хоть не 
Чунга-Чанга...»

- Нам с мужем 
нравится «Король 
Лев», и здорово, 
что она у людей 
будет ассоцииро-
ваться с этим муль-
тиком, - объясни-
лась Нюша. - Но 
главное не в этом. 
Дочь - Скорпи-
он, это непростой 
знак. Сильной 
личности нужно 
сильное имя.

Эффектная укра-

инская певица Светла-
на Лобода, конечно, 
не могла назвать 
дочку Машей или 
Люсей. Поэтому 
первая дочь артист-
ки носит имя Ева, а 
вторая - Тильда. Да, 
своеобразно, но зато ма-
ме нравится. Многие считают, 
что Тильда - дань уважения 
другу и коллеге певицы Тил-
лю Линдеманну, лидеру не-
мецкой группы Rammstein, 
от которого, возможно, Ло-
бода и родила девочку (имя 
отца Света не раскрывает). 
Сама Светлана упомина-
ет как источник вдохнове-
ния известную британ-
скую актрису Тильду 

Суинтон. Тильда Ло-
бода теперь просто 
обязана стать по-
клонницей хороше-
го кино и зубодро-
бительного рока.

Что в имени тебе моем?

Читайте на сайте 
«Как звезды 
экономят 
на отдыхе»
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Селин, но не Дион

Первую дочь 
Лобода нарекла 

Евангелиной 
(слева), 

вторую - Тильдой. 
Ждем третью!

Желание Нюши назвать 
дочь Симбой в какой-то 

степени понятно - 
в девочке и впрямь 
есть что-то львиное.

С одной сто-
роны понят-
но стремление 
знаменитых ро-
дителей и детей 
своих как-то 
выделить. На-
пример, дать им 
необчные имена. 
Но иногда креа-
тивные порывы 
рождают сомни-
тельные вари-
анты  - похоже, 
найденные пу-
тем хаотичного 
поиска в Гугле. 
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Почему у сына Джигурды такая грустная улыбка? 
Уж не потому ли, что его зовут Мик-Анжель-Кристи?

Аполлону Шнурову 
уже 20 лет, и он 

наверняка может многое 
рассказать о том, 

как живется с таким 
божественным именем. 

ЗаГУГЛенное детство

Сын Шнура, потомок Зевса
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Внучка Валерии 
получила имя Селин 

вовсе не в честь 
канадской певицы 
или актера «Улиц 

разбитых фонарей» 
Сергея Селина.Окончание. 

Начало < стр. 1.

Подготовил Константин ГЛЫБА.

Можно не сомневаться в том, 
что чаще всего на день рождения 

юному Шервуду Быкову 
будут дарить лук и стрелы.
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Денис КОРСАКОВ

90 лет назад, в январе 
1931 года, началась 
публикация великого 
романа Ильи Ильфа 
и Евгения Петрова 
«Золотой теленок».

Между выходами в свет 
«Двенадцати стульев» и «Зо-
лотого теленка» прошло три 
года. Но кажется, что между 
ними - пропасть. Второй ро-
ман об Остапе Бендере пе-
чальнее и серьезнее, и дей-
ствие его разворачивается в 
другом, сталинском мире, где 
начались коллективизация, 
форсированная индустриали-
зация, «закручивание гаек» и 
«чистки» (их называли «филь-
тром для классовых врагов» и 
«операцией по переливанию 
крови», в их ходе предпола-
галось лишить работы и от-
лучить от общества всех лиц 
с «неправильным» происхож-
дением - бывших дворян, свя-
щенников, коммерсантов).

И Остап, погибший в фина-
ле первого романа и воскрес-
ший в начале второго, вышел 
из мира мертвых совершенно 
иным человеком: не веселым 
авантюристом и жуликом, а 
скорее романтическим (как 
у английских поэтов начала 
XIX века) героем с медаль-
ным профилем. Его сравни-
вали с другими персонажами 
«высокого демонического 
типа» - Воландом и графом 
Монте-Кристо. Нового Оста-
па уже невозможно предста-
вить водящим шашни с мадам 
Грицацуевой или рисующим 
фигуру сеятеля на плакате. Он 
не случайно говорит о себе: 
«Я невропатолог, я психиатр. 
Я изучаю души своих паци-
ентов. И мне почему-то 
всегда попадаются 
очень глупые души».

Самый въедливый 
исследователь твор-
чества Ильфа и Пе-
трова Юрий Щеглов 
считал, что Бендер 
терпит крах, когда 
сталкивается не с 
«маленьким миром» 
мещан и приспосо-
бленцев (там он ко-
роль, презрительно 
рассматривающий 
жалких людишек), а 
с «большим миром», 
где строится идеаль-
ный социализм. Но 
ведь, в сущности, 
Бендер умнее поч-
ти всех, кого видит на сво-
ем пути: и тех, кто не хочет 
строить советскую власть, и 
тех, кто хочет. Ближе к фи-
налу романа он встречается 
в вагоне поезда с восторжен-
ной молодежью; убежденные 
коммунисты Ильф и Петров 
называют ее «немножко гру-
бой, прямолинейной, какой-
то обидно нехитрой» - но не 
могут скрыть, что на самом 
деле она довольно глупа. И у 
нее в советской стране есть 
будущее, а у Остапа Бендера - 
нет. Выдающийся ум и бле-

стящее остроумие есть, деньги 
есть, а будущего - никакого. 
Он заслужил свой миллион, 
он наказал Корейко (человека 
по-настоящему подлого и ци-
ничного), сочувствие читателя 
на его стороне, и он должен 
уйти с наградой - а не полу-
чится. Удел романтического 
героя, возвышающегося над 
толпой, - одиночество и поте-
ри. Финал «Золотого теленка» 
в детстве кажется обидным, в 
юности - вымученным, а по-
том вдруг понимаешь, что он 
ложится в роман как влитой.

Может, из-за всего это-
го «Золотой теленок» менее 
популярен, чем «Двенадцать 

стульев». Его экранизирова-
ли всего раза три, а по мо-
тивам «Стульев» сняты два 
десятка фильмов в СССР и 
за рубежом (известны даже 
киноверсии, вышедшие в на-
цистской Германии, на Кубе 
и в Иране). Но, к счастью, его 
все еще читают, а многие так 
и помнят почти наизусть.

ОН МОГ СТАТЬ 
УПРАВДОМОМ

Изначально Ильф и Пе-
тров собирались назвать ро-
ман «Великий комбинатор». В 

основе была история, от ко-
торой в окончательном ва-
рианте осталось ровно две 
строчки. Попутчики Бендера 
в поезде обсуждают новость: 
«Разыскиваются наследники 
американского солдата Гар-
ри Ковальчука, погибшего в 
тысяча девятьсот восемнад-
цатом году на войне. Наслед-
ство - миллион!» По замыслу 
соавторов, Бендер на протя-
жении романа искал девушку, 
которую собирался выдать за 
наследницу этого солдата.

Более того: похоже, Бендер 
в этом ненаписанном романе 
действительно «переквали-

фицировался в управдома». 
По крайней мере второй глав-
ной сюжетной линией было 
строительство нового дома в 
Москве. Ради него собира-
лись снести старый дом. И 
Остап принимал во всем этом 
активное участие. Сохрани-
лись записи, сделанные со-
авторами: «Весенний слух об 
управдомах. Вокруг дома, как 
шакалы, ходят члены-пайщи-
ки кооператива. Они прячут-
ся друг от друга и интригуют. 
Множество жизней и карьер, 
которые зависят от нового до-
ма… Силы, поднятые Остапом 

против постройки. Жильцы 
дома, подлежащего разруше-
нию. Учреждение, которое не 
хочет выехать, потому что при 
этом его обязательно выгонят 
из Москвы»…

ПИКЕЙНЫЕ ЖИЛЕТЫ
Но от этого плана быстро 

отказались. Судя по всему, ле-
том 1929 года, после поездки в 
Ярославль, Ильфу и Петрову 
пришла в голову мысль отпра-
вить Бендера в путешествие по 
России на старом автомобиле. 
А непосредственным толчком 

стала встреча с колорит-
ным ярославским шо-

фером по фамилии 
Сагассер. В запис-
ных книжках Иль-
фа есть строки: 
«Чуть суд - призы-
вали Сагассера - 
он возил всех раз-

вращенных, других 
шоферов не было» и 

«Шофер блуждал на 
своей машине в поисках 

потребителя». Этот самый Са-
гассер, о котором история не 
сохранила никаких сведений, 
и стал прообразом шофера из 
«Золотого теленка», фамилия 
которого в черновиках была 
Цесаревич, а в окончательном 
варианте - Козлевич.

Куда автомобиль мог вез-
ти Остапа? Ну, конечно, в 
Одессу - город, откуда родом 
были и Ильф, и Петров (они 
оба провели там детство и мо-
лодость, но познакомились 
только взрослыми людьми в 
Москве). Одесса в качестве ос-
новного места действия фигу-
рировала во всех черновиках 
«Золотого теленка», и лишь в 
последнем варианте авторы 
везде поставили прозрачный 
псевдоним Черноморск. Так 
Одессу называл еще Шолом-
Алейхем в своих очерках «Ти-
пы «Малой биржи», опубли-

кованных в 1892 году.
Например, старичков в «пи-

кейных жилетах» Ильф и Пе-
тров прямо позаимствовали из 
реальности. Это были бывшие 
биржевики и негоцианты, при 
советской власти оказавшиеся 
не у дел. Они действительно 
носили жилеты из ткани пи-
ке, чесучовые костюмы и со-
ломенные канотье; одесситы 
в просторечии почему-то на-
зывали их «лепетутниками». 

«УЗНАЮ БРАТА КОЛЮ»
В книге Ильфа и Петрова 

много моментов, 
которые современ-
ному читателю по-
нятны не до конца. 
К счастью, на свете 
есть выдающаяся ра-
бота литературоведа 
Юрия Щеглова «Ро-
маны Ильфа и Петро-
ва. Спутник читате-
ля» - там подробно 
комментируются и 
«Двенадцать стульев», 
и «Золотой теленок».

Например, «дети 
лейтенанта Шмидта» 
не случайно появляют-
ся на страницах кни-
ги, действие которой 

разворачивается в 1930-м. 
Именно тогда широко отме-
чали 25-летие революции 1905 
года, и фамилия Петра Петро-
вича Шмидта, который руко-
водил восстанием на крейсере 
«Очаков» и был потом за это 
расстрелян, звучала особен-
но актуально. Впрочем, в 20-е 
годы множество проходимцев 
действительно выдавали се-
бя за родственников видных 
революционеров и коммуни-
стов - есть истории о «брате 
Луначарского» или «сыне Чи-
черина».

В 1917 году любовница лей-
тенанта Шмидта (настоящая) 
Зинаида Ризберг обратилась к 
Дзержинскому и вытребовала 
у него персональную пенсию 
как «любимая женщина героя 
революции»; потом она напи-
сала о Петре Шмидте книгу, 
выступала с воспоминаниями 
на вечерах - в общем, практи-
чески превратила статус «под-
руги героя» в профессию.

Кстати, у лейтенанта Шмид-
та действительно был сын, его 
звали Евгений, в 1905 году ему 
было 17 лет, и он участвовал 
в восстании рядом с отцом. А 
во время Гражданской войны 
сражался на стороне белых и 
в конце концов эмигрировал 
сначала в Турцию, потом в Че-
хословакию, а затем во Фран-
цию. Наличие сына у Петра 
Шмидта советские биографы 
не скрывали, а вот то, что с 
ним случилось после револю-
ции, не афишировали. Поэто-
му выдавать себя за отпрыска 
лейтенанта жуликам было не-
обыкновенно удобно.

Читайте 
на сайте 

«Какие 
фильмы 

выйдут в 2021 году: 
главные премьеры»
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Лучшая экранизация романа - фильм Михаила Швейцера (1968 г.): 
Бендер - Сергей Юрский, Паниковский - Зиновий Гердт, 

Балаганов - Леонид Куравлев, Козлевич - Николай Боярский.
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В Венгрии тоже сняли свою версию,  
в которой Великого комбинатора 

звали Оскар (Иван Дарваш, 
в центре). Слева, надо полагать, 

Паниковский, справа - Балаганов.

Настоящий  
сын лейтенанта 
Шмидта  
бежал в Турцию

1970 год,  
«12 стульев»  

по-американски. 
Остап - Фрэнк 

Ланджелла. Надпись 
на плакате: «Я потерял глаз  

и ногу в Зимнем дворце 
(видимо, при штурме. - 

Ред.), оставьте и вы мне  
что-нибудь...»
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ЭКОНОМИКА
Ребенок 
хочет 
банковскую 
карту: 
как не вырастить 
шопоголика 
или Скруджа

ЗДОРОВЬЕ
7 утренних 
привычек, 
которые 
нужно 
забыть, чтобы 
быть счастливым 
и успешным

ЗВЕЗДЫ
Трудные судьбы 
советских 
актеров 
одной роли 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Что 
меняет лицо до неузнаваемо-
сти? 5. Из какой крупы варят 
кашу, чтобы улучшить состоя-
ние волос и кожи? 8. Дерево с 
эпитетом благородный. 9. Ка-
кие слова шутники окрестили 
«лестницей карьериста»? 10. 
Какой из болгарских городов 
недолго носил имя Сталин? 
11. «Летучий голландец». 12. 
«Штучное» хищение. 17. Пере-
суды у лягушек. 18. Что лечат 
с помощью спелеотерапии? 
20. Каким секс-символом рос-
сийского кино особенно вос-
хищается актриса Ирина Алфе-
рова? 21. Модель ... Шиффер. 
22. «Рыболов» промышленного 
масштаба. 23. Симметричная 
Вселенная. 25. Портативный 
бензобак. 26. Адрес Катманду. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Юнец 
из ихтиологии. 2. Дерево на 
корабельные мачты. 3. Анти-
под омеги. 4. Какую Катю 
ищет герой классического 
фильма «Девушка без адреса»? 
6. Особая примета на шее у 
Шэрон Стоун. 7. Кому Агата 
Кристи обязана своими религи-
озными воззрениями? 10. Для 
какого романа Льва Толстого 
нарисовал иллюстрации отец 
Бориса Пастернака? 13. К 
чему ведет «падение нравов»? 
14. Драгоценность с герба 
Крыма. 15. «Лишь став зна-
менитым, можно позволить 
себе выступать ...!». 16. «Он 
предложил ей ... - она давай ар-
тачиться». 19. Научное амплуа 
Маргарет Тэтчер. 24. Обитель 
на небесах.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Маска. 5. 
Пшено. 8. Лавр. 9. Лесть. 10. Варна. 11. Фантом. 12. Кра-
жа. 17. Кваканье. 18. Астма. 20. Бероев. 21. Клаудиа. 22. 
Сейнер. 23. Антимир. 25. Канистра. 26. Непал. ПО ВЕРТИ-
КАЛИ: 1. Малек. 2. Сосна. 3. Альфа. 4. Иванова. 6. Шрам. 
7. Няня. 10. «Воскресение». 13. Растление. 14. Жемчужина. 
15. Инкогнито. 16. Четвертак. 19. Химик. 24. Рай.

 � КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Ответы на судоку

 �  СУДОКУ ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Заполните пустые клетки 
цифрами от 1 до 9, но так, 
чтобы в любой строке 
по горизонтали и по вертикали 
и в каждом из девяти блоков, 
отделенных жирными линиями, 
не было двух одинаковых цифр. 
Мы предлагаем вам два вариан-
та - простой и чуть посложнее. 
Желаем удачи!
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Прогноз погоды на завтра, 15 января

ночью            днем

Благовещенск

Белогорск

Тында

Райчихинск

Сковородино

Зея

Свободный

Архара

Шимановск

ясно облачно пасмурно
дождь гроза снег

  -28...-24

  -33...-31

  -42...-41

  -32...-28

  -38...-36

  -32...-30

  -32...-30

  -37...-32

  -36...-31

  -26...-16

  -32...-16

  -41...-26

  -31...-17

  -37...-22

  -32...-30

  -32...-16

  -32...-16

  -35...-17

Давление - 
756 мм рт. ст.

Относительная 
влажность
воздуха - 68%

Ветер - северо-
восточный
1 м/с

Восход - 08.23
Закат - 16.55   

Луна 
растущая
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

На диване с «Комсомолкой»

- Что такое средний класс?
- Средний класс - это когда 

в общем-то классно, но как-
то средне.

�  �  �
- Мальчик, я не могу про-

дать тебе пиво, мне ка-
жется, ты несовершенно-
летний.

- Вы бабу мою видели? 
Вон она. Светка, повер-
нись!

- Ого, вот же ж, бери 
водку!

�  �  �
ЗОЖ (Здоровый образ жиз-

ни) - это увеличение продол-
жительности жизни за счет 
уменьшения количества на-
слаждений.

�  �  �
- Доктор, мне надо по-

худеть.
- Наконец-то вы озабо-

тились своим здоровьем.
- Нет, у меня возник 

конф ликт грехов.
- Как это?!
- Я из-за чревоугодия 

не могу прелюбодейство-
вать.

�  �  �
- Вот выйду на пенсию, за-

кончу вторую книгу.
- О, вы пишете?
- Нет, читаю.

�  �  �
Если вы знакомитесь в 

интернете с симпатичной 
женщиной и на вопрос, ка-
кой у нее IQ, она отвеча-
ет: «Четвертый…», ничего 
больше не объясняйте, не 
задавайте ей никаких во-
просов, просто зовите в 
гости!

�  �  �
- Как вы вообще додумались 

в ведомости на зарплату при-
рисовать себе лишний ноль?!

- Я художник, я так вижу.

�  �  �
Жизнь - странная шту-

ка: сначала не хочется 
вставать в школу, потом 
в университет, потом на 
работу... А потом... бац! И 
надо срочно на автобус в 6 
утра на другой конец горо-
да: там картошка дешевле.

�  �  �
Блондинкa нa приеме у 

врaчa:
- Доктор, почему вы 

скaзaли, чтобы я высунулa 
язык? Я уже полчaсa тaк 
сижу, a вы нa него дaже не 
смотрите!

- Когдa вы молчите, удобнее 
историю болезни читaть...

�  �  �
Фура с матрешками на 

полгода парализовала та-
можню.

�  �  �
Любимую картинку на экра-

не своего компьютера уже 
через полгода я меняю на 
другую. Как люди умудряют-
ся найти себе тату на всю 
жизнь?!

�  �  �
Деревня, вечер, внучка 

гостит у бабушки. После 
бани ужинают.

- Внученька, как это на-
зывается в телефоне, где 
ты сидишь целый день? Да-
же в баню таскала с собой!

- Бабуль, а вот ты мо-
лодая была, красивая, за 
тобой в бане подглядывал 
кто-нибудь?

- Ага, один раз было! Я 
в 8-м училась еще, специ-
ально как открою дверь, 
как выскочу, а там Колька 
Рыжий в щель глядит!

- Отстой ты, бабуль! У 
меня за 1,5 часа уже плюс 
250 новых подписчиков в 
Инстаграме!

 �  АНЕКДОТЫ КАЖДЫЙ ДЕНЬ
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Весь архив анекдотов от «КП» - на kp.ru

Оставьте свой анекдот на сайте kp.ru в рубрике «Анекдоты»!

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
тема для публикации,
 отклики на статью,
 жалобы на доставку

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Мисс Стиль «КП»!

Письма с фото присылайте 
по адресу: 

«Комсомольская правда», 
Старый Петровско-Разумовский 

проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 

На конверте напишите: 
«Мисс Стиль «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:

- Дорогие читатели! 
Новогодние праздники подошли к концу, 
но год только начинается. 
Пусть те силы, которые мы обрели, 
обнимая близких в первые недели 
января, вдохновляют создавать, творить 
и любить свои творения. А наша рубрика с 
самыми красивыми женщинами страны 
продолжит дарить улыбку зимой и летом. 
Должны же быть в этом мире подобные островки 
стабильности во имя красоты. Счастливого года!
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ЛЕСЕНКА-ЧУДЕСЕНКА 
ДЛЯ ПОЛИ
Депутаты ПС исполнили 
новогодние желания 
детей
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В России мало вкусного хлеба. Выручили сябры 
«СВ» узнало, как попадают на прилавки привозные батоны 
и буханки словно только из печи

МЯСО ЗАМОРОЗИЛИ, 
КОММУНАЛКУ - НЕТ
Что изменилось 
в 2021 году

ФЛАГМАН В КОСМОСЕ
Командир экипажа МКС 
Олег Новицкий возьмет 
на орбиту символ Родины

ТЕПЕРЬ В СКАЗКАХ 
И КИКИМОРА - КОВИДНАЯ

Актриса Вера ПОЛЯКОВА:

Распространяется бесплатно

КАРАВАЙ 
БЕЛОРУССКИЙ ВЫБИРАЙ!

9
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■■ Новогоднее■поздравле-
ние■ Президента■ России,■
подытожившее■ 2020■ год,■
стало■самым■продолжитель-
ным -■длилось■шесть■минут.■
Первыми■зрителями■и■слу-
шателями■ стали■ жители■
Камчатки.

- Уважаемые граждане Рос-
сии! Дорогие друзья!

Всего через несколько ми-
нут 2020-й заканчивается. 
Встречая его ровно год назад, 
мы с вами, как и люди во всем 
мире, конечно же, думали, 
мечтали о добрых переменах. 
Тогда никто не мог предста-
вить, через какие испытания 
всем нам придется пройти.

И сейчас кажется, что ухо-
дящий год вместил в  себя 
груз нескольких лет. Он был 
трудным для каждого из нас, 
с  тревогами и большими 
материальными сложностя-
ми, с переживаниями, а для 
кого-то - с горькими утратами 
близких, любимых людей.

Но, безусловно, уходящий 
год был связан и с надежда-
ми на преодоление невзгод, 
с гордостью за тех, кто про-
явил свои лучшие человече-
ские и  профессиональные 
качества, с осознанием того, 
как много значат надежные, 
искренние, настоящие отно-
шения между людьми, дружба 
и доверие между нами.

Этот год мы прошли вместе, 
с достоинством, как и подо-
бает единому народу, кото-
рый почитает традиции своих 
предков. Эти ценности: муже-
ство, отзывчивость и мило-
сердие - в наших сердцах, в на-
шем характере и поступках.

Мы равняемся на наших до-
рогих ветеранов, на доблест-
ное поколение, победившее 
заразу нацизма. Несмотря ни 
на что, мы исполнили наш 
священный сыновний долг - 
с благодарностью и призна-
тельностью отметили 75-ле-
тие Великой Победы.

Да, новый опасный вирус 
изменил, перевернул при-
вычный образ жизни, рабо-
ты, учебы, заставил пере-
смотреть, скорректировать 
многие планы. Но так устро-
ен мир, что в нем неизбежны 
испытания.

Они побуждают нас бо-
лее внимательно вглядеться 
в жизнь, прислушаться к сво-
ей совести, отбросить мелкое, 
суетное и по-настоящему оце-
нить самое важное. А это дар 
человеческой жизни, это се-
мья, наши мамы и папы, де-
душки и бабушки, это наши 
дети - еще малыши и уже по-
взрослевшие, это наши друзья 
и коллеги, бескорыстная по-
мощь и общая энергия добрых 
дел  - масштабных, на всю 
страну, и небольших, в преде-

лах района, улицы, дома, но 
от этого не менее значимых.

Испытания и беды обяза-
тельно проходят. Так было 
всегда. А  остается с  нами 
главное - все, что делает нас 
благородными и сильными: 
любовь, взаимопонимание, 
доверие и поддержка.

Поэтому хочу пожелать, что-
бы трудности уходящего года 
поскорее канули в Ле-
ту. А все, что мы об-
рели, все лучшее, 
что раскрылось 
в каждом челове-
ке, обязательно 
осталось с нами 
навсегда.

Сегодня очень 
важно верить в се-
бя, не отступать пе-
ред трудностями, беречь 
нашу сплоченность - это осно-
ва наших общих успехов в бу-
дущем.

Убежден, вместе мы все 
преодолеем, наладим и вос-
становим нормальную жизнь 
и с новой энергией продол-
жим решать задачи, стоящие 
перед Россией в наступающем 
третьем десятилетии XXI века.

Дорогие друзья!
Не все сейчас за новогод-

ним столом. Еще много лю-
дей в больницах, и, уверен, 
все они чувствуют, как их 
поддерживают родные и дру-
зья. От всей души желаю вам, 
дорогие мои, одолеть болезнь 
и вернуться домой как можно 
быстрее.

К сожалению, эпидемию 
еще не удалось полно-

стью остановить. 
Борьба с ней не 

прекращается ни 
на минуту. Врачи 
и медицинские 
сестры, экипа-
жи скорой помо-

щи продолжают 
мужественно тру-

диться. Многие из 
них в эту праздничную 

ночь на дежурстве.
Так же неустанно, с высо-

кой ответственностью вы-
полняют сложнейшие зада-
чи сотрудники экстренных 
служб, наши военнослужа-
щие в горячих точках за ру-
бежами России, наши миро-
творцы и  боевые расчеты 
армии и флота.

Благодаря всем, кто несет 
свое служение днем и но-
чью, при любых обстоятель- 
ствах находится на посту, 
граждане России могут спо-
койно собраться сегодня  
у родных очагов со своими 
близкими; с  надеждой на  
лучшее и с планами на бу-
дущее встретить Новый год,  
загадать сокровенные жела-
ния.

Дорогие друзья!
Давайте в эти мгновения 

помечтаем о самом светлом, 
о мире и благополучии, о сча-
стье и радости для всех, кто 
рядом, кто нам дорог, для 
всей нашей страны.

Хочу сказать спасибо каж-
дому из вас, потому что мы 
вместе. А когда мы чувству-
ем надежный локоть людей, 
стоящих рядом, Россия стано-
вится одной большой семьей.

Я искренне всем вам желаю 
крепкого здоровья, веры, на-
дежды и любви, как близким 
и  дорогим людям. Счастья 
вам в новом, наступающем 
2021 году!

С праздником, дорогие дру-
зья!

ПЕРВыЕ
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НИКТО НЕ МОГ ПРЕДСТАВИТЬ, 
ЧЕРЕЗ КАКИЕ ИСПЫТАНИЯ 
ПРИДЕТСЯ ПРОЙТИ

Владимир Путин:

КСТАТИ
Самым коротким 

было поздравление 
россиян с 2006 годом - 
заняло чуть больше 

двух минут.

 ■ Глава РФ традиционно 
встретил в регионе один из 
главных праздников христи-
ан. В этот раз выбор пал на 
Новгородскую область.

российский президент посе-
тил торжественное богослуже-
ние в церкви николы на липне. 
расположена она недалеко от 
Великого новгорода на острове 
липно на озере ильмень. прези-
дента туда доставили на катере 
мЧс с воздушной подушкой.

- любовь господа к человеку 
заключается не в том, что он 
выполняет все наши просьбы 
и пожелания, а в том, что по-
зволяет молиться за него и за 
нас в надежде на лучшее. Эта 

надежда, а порой ожидание чуда  
и есть та самая звезда, которая 
освещает наш жизненный путь 
и поддерживает на самых слож-
ных этапах, - обратился глава 
государства к россиянам после 
службы.

прихожане, пользуясь случа-
ем, задавали вопросы. один из 
них - почему в мире возникают 
непростые ситуации, с  точки 
зрения теологии? - Владимир 
путин переадресовал священ-
никам:

- с религиозной точки зрения 
этот вопрос лучше задать ба-
тюшке. я могу сказать как свет-
ский человек.

президент подарил церкви 
икону господь Вседержитель.

Храм николы на липне - древний. по-
строен архиепископом Климентом 
после монгольского нашествия в 1292 году на месте обретения 
чудотворной иконы святителя николая мирликийского. В Вели-
кую отечественную войну церковь разрушили, отреставрировали 
в 1956-м. теперь она находится под охраной юнеско.

В прошлом году глава рФ встречал рождество в  санкт-
петербурге в спасо-преображенском соборе, где его крестили 
родители. 

роЖДестВо на остроВе РЕЛИГИЯМЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ

ХОККЕЙ У КРЕМЛЕВСКИХ СТЕН
 ■ Владимир Путин исполнил желание 

девятилетнего Димы Ащепкова из Че-
лябинской области.

мальчик мечтал побывать на красной пло-
щади и покататься вместе с президентом на 
коньках. о чем и написал во время всерос-
сийской акции «елка желаний». В начале 
декабря на встрече с финалистами конкурса 
«Доброволец россии» Владимир Путин вы-
тянул шар с письмом Димы Ащепкова. и вот 
незадолго до нового года пацана пригласили 
на каток прямо напротив гума.

- ну что, нравится тебе? - подъехал прези-
дент к Димке. - ты был в москве 
раньше?
- нет, - мотнул тот головой.

- первый раз в кремле? успел 
что-то посмотреть?

- я посмотрел зоопарк.
- о-о-о, уже хорошо!
на льду катка появился третий участник.
- смотри, это Валерий Каменский, олим-

пийский чемпион, - представил его Владимир 
путин. - он нас с тобой немножко сегодня 
потренирует. покатили!

Вместе сделали несколько кругов. после 
недолгой тренировки началась игра. Дима 
несколько раз упал, отбивая шайбу. но все 
равно остался доволен.

- счастливо тебе! - напоследок пожелал 
президент. - понравилось?

Да! - искренне выпалил мальчик.

МЕЖДУ ТЕМ

Какие шары с «Елки 
желаний» попали к де-
путатам Парламентско-
го Собрания - на стр. 4.

Владимир Путин всегда, 
даже в очень сильный 
мороз, поздравляет 
россиян, стоя на улице. 
Текст зачитывает 
с первого дубля.
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■■ Обращение■Президента■
РБ■в■ночь■на■1 января■посмо-
трели■6,5■миллиона■чело-
век.■Оно■стало■абсолютным■
рекордом■по■телепросмотру■
в стране.

- Дорогие соотечественни-
ки и гости Беларуси!

Время неумолимо прибли-
жает нас к последним мгно-
вениям високосного 2020 го-
да. Нас волнует, каким он был 
и что ждет в будущем.

Уходящий год был ярким 
и своеобразным. Он заста-
вил белорусов искать ответы 
на извечные вопросы: «Кто 
мы?», «Что будет с нами, на-
шими детьми?», «Куда мы 
идем?» и «Чего мы хотим?».

Мы особенно остро осозна-
ли, что имеем и что можем 
потерять, притом - безвоз-
вратно.

Год объединил человече-
ство заботой о здоровье. а Го-
сподь указал нам наше место 
в этом мире и предупредил 
об ответственности за гар-
монию с природой.

Благодаря неимоверным 
усилиям государства мы вы-
стояли и обрели уверенность 
в завтрашнем дне. а главное - 
не оставили детей без буду-
щего!

Словом, нам нужен был этот 
год, чтобы понять, кто есть 
кто, чтобы по-настоящему 
оценить сделанное и увидеть, 
что мы  - нация, способная 
выжить в этом бурном мире 
только тогда, когда мы еди-
ны, когда мы вместе.

Наша опора - богатый исто-
рический опыт. Мы наслед-
ники великих поколений 
белорусов, которых судьба 
на протяжении тысячи лет 
ломала и не единожды испы-
тывала на прочность. Но они 
мужественно и смело строи-
ли свое будущее. и никогда 

не теряли связь с родной зем-
лей. Она - наше все. Без нее 
мы не будем народом.

Трилогия «Малой роди-
ны», которую мы завершили 
в 2020-м, еще раз дала воз-
можность понять, что только 
в родной земле источник на-
ших сил. Эти силы помогают 
нам достигать намеченных 
целей. и, подводя итоги оче-
редной пятилетки, мы видим: 
нам есть чем гордиться.

Беларусь стала ядерной 
державой, шагнула в космос, 
освоила производство легко-
вых автомобилей и электро-
мобилей, создала биотех-
нологическую корпорацию, 
освоила ракетное производ-
ство, развила IT.

Но самое главное - мы со-
хранили продовольственную 
безопасность. и в то время, 
когда люди в богатых странах 
выстроились в километровые 
очереди за куском хлеба, на-
ши крестьяне обеспечили бе-
лорусов необходимыми про-
дуктами питания.

люди в погонах предупре-
дили наших недругов: обо-
рона государства, обще-
ственная безопасность будут 
обеспечены решительно 
и без колебаний! люди в бе-
лых халатах показали свой 
профессионализм в борьбе 
с тяжелыми болезнями. На-
стоящие учителя и препода-
ватели продемонстрировали 
уровень белорусского образо-
вания. Ученые и инженеры 
Беларуси создали уникаль-
ные образцы в машиностро-

ении, химии, нефтехимии.
Это значит, мы не засты-

ли на месте. изменился мир, 
изменились и  мы. Наши 
перемены - это просчитан-
ная и продуманная эволю-
ция. Вы знаете, некоторые 
из нас, столкнувшись с вы-
зовами високосного года, 
хотят вернуться в Беларусь, 
какой она была годом рань-
ше.

Я, конечно, рад, что вы оце-
нили достигнутое, но возвра-
щаться в прошлое мы не бу-
дем. У нас нет времени идти 
назад и проходить пройден-
ное. Мы обязательно созда-
дим Беларусь будущего, и она 
будет лучше нынешней. Для 
этого надо просто отправить 

2020-й в историю. Но не за-
быть его уроки. Нам всем, кто 
видит мир по-разному, сле-
дует осознать, что у нас еди-
ная ценность - клочок земли 
в центре Европы.

Другого не дано. и во имя 
сохранения его для детей да-
вайте перевернем страницу 
пройденного и будем вместе 
писать новую главу незави-
симой Беларуси. Давайте бу-
дущий год сделаем годом на-
родного единства.

Будем жить своим умом, 
создавать ценности своими 
руками. Беречь, дорожить 
и  любить так, как могут 
только белорусы  - умная, 
толерантная, устремленная 
в будущее нация! и если мы 

хотим «людзьмі звацца», мы 
это сделаем!

Дорогие друзья!
В эти минуты наши сердца 

бьются особенно сильно. Мы 
с любовью смотрим на род-
ных и близких, понимая, что 
в них наше счастье и смысл 
жизни. Благодарим их за под-
держку и веру, которые по-
могают идти к целям, преодо-
левая любые преграды. и мы 
надеемся, что наши мечты 
обязательно исполнятся.

Пусть наступающий 2021 
год станет для всех нас годом 
воплощения самых добрых, 
светлых и чистых желаний!

Мужества, выдержки и тер-
пения на этом пути вам, 
патриотам Родины! Мира 
и  благополучия вашим се-
мьям и детям. Будьте здоровы 
и счастливы, берегите друг 
друга.

СОЗДАДИМ БЕЛАРУСЬ БУДУЩЕГО, 
И ОНА БУДЕТ ЛУЧШЕ НЫНЕШНЕЙ

Александр ЛукАшенко:
новогоднее выступление 

александра лукашенко дли-
лось больше десяти минут, из 
них почти шесть - речь главы 
государства. остальное - ви-
деоролик, в котором показали 
фрагменты основных дости-
жений страны 2020 года.

исследование проводили 
две независимые компании.

- Два различных, не свя-
занных между собой способа 
сбора данных дали примерно 
равные показатели: доля ли-
нейного просмотра новогод-
него поздравления составила 
от 70 до 78 процентов. к этой 
цифре следует прибавить тех, 
кто посмотрел обращение уже 
позже, в режиме отложенного 
просмотра, - информирует го-
сударственное телевидение.

В подсчете не учитывали 
тех, кто посмотрел сюжет 
позже.

СПРАВКА «СВ»
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 ■ Александр Лукашенко в Рожде-
ство Христово зажег свечу в минском 
храме.

- больше двух тысяч лет тому назад 
рождество стало некой точкой отсчета 
новой цивилизации, нового мироустрой-
ства, где царят любовь, справедливость, 
добро и милосердие. Эти черты характера 
абсолютно присущи белорусскому народу. 
у кого-то их больше, у кого-то меньше. но 
в целом стремление к честности, порядоч-
ности и справедливости у нас в крови, - 
сказал глава государства.

говорил с прихожанами храма Воздви-
жения креста господня и о пандемии:

- господь хранит беларусь. Это обще-
ственная катастрофа. не дай бог нам это 
пережить. и спасибо ему за то, что и в пер-
вую волну болезни, и во вторую он обе-
регал нас. Это говорит о том, что в нас 
осталось то святое, что было заложено 
иисусом Христом.

и добавил:
- Дай бог, чтобы было не хуже.
президент передал храму в дар икону 

божией матери Взыскание погибших.

«страну  
оберегал госпоДЬ»

 ■ В конце уходящего 
года прошел торже-
ственный танцевальный 
вечер для молодежи.

на него во Дворец не-
зависимости пригласили 
314 юношей и девушек из 
разных регионов белару-
си. Это студенты, учащиеся 
учреждений общего сред-
него, профессионально-
технического и  среднего 
специального образования, 
победители, участники и ла-
уреаты различных конкур-
сов, олимпиад и конферен-
ций.

- сегодня мы не просто 
вспоминаем традицию, а  на-
полняем ее новым содержа-
нием. Вдумайтесь: ведь еще 
чуть больше века назад на 
подобном празднике мож-
но было оказаться по праву 
принадлежности к богатым 
и титулованным сословиям. 
не хочу сказать, что здесь 
нет богатых и титулованных, 
но, думаю, они в меньшин-
стве. В наше время двери 
Дворца независимости от-

крыты для всех. у каждого 
есть шанс войти в них. бла-
годаря не кровной привиле-
гии или связям, а труду, та-
ланту, истинной преданности 
отечеству, - приветствовал 
участников Александр Лу-
кашенко.

сначала танцевали поло-
нез, северную кадриль, ка-
дриль бомонд, па-де-грас. 
потом началась свободная 
программа. Во время вальса 
к участникам бала присоеди-
нился и президент. его парой 
стала третьекурсница бгту 
Ольга Петрович. Девушка 
родом из борисова, учится 
на инженера лесного хозяй-
ства, живет в общежитии. 
была участницей конкурса 
красоты «мисс беларусь».

- я сама пригласила алек-
сандра лукашенко. он не 
отказал - танцует хорошо. 
беседовали о бале, какая 
торжественная обстановка, 
какие танцоры и как они пре-
красно выглядят и старают-
ся, - рассказала позже оля.

СВЕТСКИЙ РАУТСРЕДЬ ШУМНОГО БАЛА ПРАЗДНИК

Много лет Александр Лукашенко записывает обращение  
во Дворце Независимости.
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Савелий из Великих Лук очень хотел зажечь 
огни на главной городской елке. Исполнить мечту 
помог член Комиссии ПС по законодательству 
и Регламенту Александр Козловский.

- Вместе с Дедом Морозом и Снегурочкой 
мальчик включил огни на шестидеся-
тиметровой красавице на центральной 
площади, - рассказал парламентарий.

Председатель Комиссии ПС по 
социальной и  молодежной политике, науке, куль-
туре и  гуманитарным вопросам Елена Афанасье-
ва сняла с  «Елки желаний»  письмо мальчика Ми-
ши из города Гая. Он заказал у Деда Мороза машинку 
на пульте управления со сменными колесами  - зимними 
и летними. Уже через несколько дней заветный подарок был 

у ребенка.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Депутаты ПС примерили на се-
бя роль новогодних волшебников 
и исполнили заветные мечты.

Новый год - время чудес. В эти 
праздничные дни сбываются самые 
заветные желания. Особенно дет-
ские. Достаточно просто рассказать 
о них волшебной «Елке желаний». 
Шарики с нее попадают в руки не 
волшебникам, а всем, кто хочет по-
быть немного Дедушкой Морозом.

tu
la

.e
r.r

u

ЛЕСЕНКА-ЧУДЕСЕНКА ДЛЯ ПОЛИ 
И ФИМБО ДЛЯ АРТЕМИЯ
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Не все желания такие экзотические. Лида из Курска 
мечтала о простых подростковых радостях - беспровод-
ных наушниках и модной толстовке. Помочь девушке 
решила член Комиссии ПС по социальной и моло-
дежной политике, науке, культуре и гуманитарным 
вопросам Ольга Германова.

- Лида - скромная, улыбчивая, застенчивая. Ее се-
мья стала жертвой «черных» риелторов. Оказались 
без крыши над головой. Мать Лиды умерла, и ребе-
нок остался с папой, без жилья и прописки. С отцом 
девочки мы договорились встретиться сразу же после 
праздников и поискать варианты решения жилищной 
проблемы, - рассказала парламентарий.

Член Комиссии ПС по вопросам 
экологии, природопользования 
и ликвидации последствий ава-
рий Николай Валуев с помощью 
акции познакомился с Дарьяной из 
Брянска. Девочка нездорова, и для 
реабилитации ей нужна шведская 
стенка.

- Позже выяснилось, что Дарьяне 
необходима и гимнастическая по-
лусфера. Спортивный снаряд уже 
передали девочке, - рассказал де-
путат.

Еще один подарок получил Ар-
темий из Казани. Мальчик мечтал 
о необычном музыкальном инстру-
менте - фимбо. Звуки из него извле-
кают при помощи палочек. Найти 
его было непросто!

- Успели подарить до Нового го-
да, - радостно говорит парламен-
тарий.

Председатель Комиссии ПС 
по законодательству и Регла-
менту Артем Туров признался, 
что в душе и сам еще немного 
ребенок. Коле Фокину из Смо-
ленской области он подарил 
целый автопарк игрушечных 
машинок.

- Прекрасно понимаю Колю, 
ведь сам, будучи мальчишкой, 

жаждал собрать кол-
лекцию машинок,  - 
рассказал он.

З а в е т н о е 
желание до-
верила елке 
молодая ма-
ма Дарья. 
Она попро-
сила детский 
спортивный 
комплекс для 
своей трехлет-
ки Полечки. 
Дедом Моро-
зом на этот раз стал председатель 
Комиссии ПС по экономической 
политике Сергей Митин. 
Лесенку-чудесенку уже со-
бирают на заказ, а Дарье 
и Полине депутат пере-
дал сертификат на его 
получение.

- В раннем возрасте 
для успешного разви-
тия необходимы фи-
зические упражнения, 
тренировка коорди-
нации. Очень хочется, 
чтобы маленькая 
Полина росла здо-
ровой и крепкой де-
вочкой, - сказал он.

Заместитель председателя Комиссии ПС по инфор-
мационной политике Владимир Афонский исполнил 
несколько желаний. Тринадцатилетняя Яна борется с онко-
логией, но не унывает и хочет запечатлеть огромный пре-
красный мир - она получила в подарок профессиональную 
фотовспышку.  Чтобы вручить подарок, депутат приехал 
в больницу, где девочка проходит курс химиотерапии. 

- Большое спасибо всем врачам, которые помогают Яне 
и другим детям бороться с тяжелой болезнью. Конечно, здо-
ровье и хорошее самочувствие - это самый лучший подарок, 
но надеюсь, что любимое занятие и позитивные эмоции по-
могут справиться с недугом, - уверен Владимир Афонский.

Еще один подарок отправился к юной мечтательнице Лизе. 
Первоклассница из Тульской области получила планшет, 

на котором сможет нарисовать собственный мульт-
фильм.

ХОББИ ПРОТИВ РАКА

СЕРТИФИКАТ 
НА ЗДОРОВЬЕ

Виктор ГУСЕЙНОВ/kpmedia.ru
ЧТОБЫ МУЗЫКА 
ЗВУЧАЛА

«САМ ТАКИЕ ХОТЕЛ»

РАЗ-ДВА-ТРИ, ЕЛОЧКА, ГОРИ!

ПОДРОБНЕЕ
Благотворительная акция «Елка желаний» проходит в России 

уже несколько лет. За это время удалось исполнить почти во-
семь тысяч просьб. В акции могут принять участие дети-сироты 
и ребята из семей с низким уровнем дохода, люди с ограни-
ченными возможностями от 3 до 17 и от 60 лет, а также дети 
и пожилые с состоянием здоровья, угрожающим жизни.

БЕЗ КРЫШИ НАД ГОЛОВОЙ

vk
.c

om
/g

er
m

an
ov

ao
m

Яна занимается любимым делом - фотографией- даже 
в больнице. Владимир Афонский подарил девочке 
профессиональную фотовспышку.

Дарья Бойко попросила спортивный 
комплекс для своей трехлетней 
дочки. Теперь малышка сможет 
тренироваться и расти сильной.

Лиде очень хотелось 
беспроводные наушники. 
Ее воспитывает один 
отец, и купить их 
подростку сам он не мог. Коля из Смоленской 

области теперь 
может устраивать 
гонки и на «Лексусе», 
и на УАЗе.

Николай Валуев 
узнал, какие 
спортивные 
снаряды нужны 
юной Дарьяне, 
пообщавшись 
по скайпу с ней 
и ее родителями.
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Софья КОЛЕСОВА

 � Депутаты обсудили, как повы-
сить рождаемость и укрепить ин-
ститут семьи в Союзном государ-
стве.

Проблемы демографической политики 
в Беларуси и России обсудили на семи-
наре при ПС. Вопрос актуальный. За де-
вять месяцев 2020-го в России родились 
немногим больше миллиона детей. Это 
меньше почти на сто тысяч, чем в 2019-
м, и на 900 тысяч, чем пять лет назад. 
При этом уровень смертности в стране 
по итогам десяти месяцев пандемийного 
года достиг максимума за последние 
десять лет: почти 1,7 миллиона росси-
ян. В 2010 году из-за аномальной жары 
умерли больше двух миллионов человек.

В Беларуси рождаемость тоже  падает. 
В прошлом году родились 88 тысяч ма-
лышей. Меньше было лишь в 1945-м. 
Смертность по итогам первого полуго-
дия превысила пятилетний рекорд (дан-
ные ООН). Только во втором квартале 
скончались почти 36 тысяч человек, на 
5,6 тысячи больше, чем за такой же пе-
риод 2019-го.

Участники семинара, среди которых 
были депутаты Парламентского Собра-
ния, представители Постоянного Комите-

та Союзного государства, министерств 
здравоохранения двух стран, обсудили, 
как можно совместно решать демогра-
фические проблемы и улучшить здо-
ровье населения. Рецептов несколько.

- Укреплять институт семьи, форми-
рование условий, при которых родители 
будут ощущать уверенность в будущем 
и защищенность от рисков, связанных 
с появлением ребенка или нескольких 
детей, - отметили на семинаре.

Эти моменты должны стать приори-
тетами для государственной полити-
ки наших стран.

Напомним, что в России реа-
лизуется федеральный проект 

«Демография». Он действует до 2024 
года. При удачной реализации коэф-
фициент рождаемости в стране дол-
жен вырасти до 1,7 ребенка на одну 
женщину. В 2019 году этот показатель 
составлял 1,5. Беларусь также включи-
ла демографию в число приоритетов 
Национальной стратегии устойчивого 
развития до 2035 года.

В конце семинара приняли проект 
рекомендаций министерствам здра-
воохранения и труда и социальной за-
щиты Беларуси и России. В нем пере-
числены основные задачи демографии. 

Утверждение пройдет на очередном 
заседании Комиссии ПС по соци-
альной политике.

Член Комиссии Парламентского Собрания по соци-
альной и молодежной политике, науке, куль-
туре и гуманитарным вопросам Владимир 
КРУГЛЫЙ:

- Сейчас в России действуют серьезные меры 
поддержки семей с детьми. Это и увеличение 
материнского семейного капитала, и допол-
нительные выплаты. Но этим вопросам стоит 
уделять еще больше внимания, в том числе на 
законодательном уровне.

Нужно создать национальную стратегию в об-
ласти демографии, вкладывая в это не только 

материальную поддержку семей со стороны государства, 
но и воспитание молодых людей в контексте уважения 
семейных ценностей.

Должна появиться мотивация к рождению де-
тей. Сейчас в средствах массовой информации, 
в школьной программе этому уделяется недо-
статочно внимания.

Необходимо стремиться к достижению пока-
зателей, заложенных в федеральном проекте 
«Демография». Достичь их без воспитательных 
мер очень сложно. Нужно пропагандировать здо-
ровый образ жизни, семейные ценности, бороться 
с абортами. Все это - не вопрос денег, а вопрос 
воспитания.so
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ВОПРОС ВОСПИТАНИЯ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СТАЛО МОДНЫМ ОДНОГО 
МАЛЫША ИМЕТЬ ВСЕГО

ДЕМОГРАФИЯ
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Кристина ХИЛЬКО

 � Ребята из минского при-
юта получили в  подарок 
сказочное представление 
и новую площадку.

Вместе с добры-
ми пожеланиями 
маленькие непосе-
ды получили от за-
местителя предсе-
дателя Комиссии 
ПС по социальной 
и  молодежной 
политике, науке, 
культуре и гума-
нитарным во-
просам Людмилы 
Макариной-Кибак сладкие 
подарки. Дед Мороз и Снегу-
рочка кружились с ребятами 
в  хороводе, наряжали елку 
и проявляли смекалку в кон-
курсах. А в самом конце их 
ждал еще один сюрприз - сер-
тификат на покупку игровой 
детской площадки.

- Добрые дела под силу каж-
дому из нас, - уверена Людми-
ла Макарина-Кибак. - Новый 
год - особенное время, когда 
должны исполняться завет-
ные мечты и желания. Наши 
дети заслуживают счастья 
и внимания. Горжусь моло-
дыми парламентариями, 

которые помогали нам ор-
ганизовать праздник. Они ак-

тивные, творческие, 
ответственные и не-
равнодушные лю-
ди. Такая встреча - 
лишь малая часть 
большого марафо-
на добрых дел, ко-
торые ежедневно 
совершаются в на-
шей стране. Совме-
щая парламентскую 
деятельность и ра-

боту в клинике, с уверенно-
стью скажу: огромное вни-
мание в Беларуси уделяется 
здоровью детей. В частности, 
маленьким пациентам с осо-
бенностями развития. Напри-
мер, рожденные с тяжелым 
нарушением слуха после со-
вместной работы врачей, сур-
допедагогов, учителей могут 
учиться в обычных школах, на 
равных общаться со сверстни-
ками. Благодаря социальной 
политике государства дети по-
лучают медицинскую помощь 
и реабилитацию на высоком 
уровне.

Непростая эпидемиологи-

ческая ситуация внесла свои 
коррективы в  проведение 
праздника. Журналисты, вос-
питатели, гости соблюдали 
все меры предосторожности: 
обработали руки антисепти-
ком, надели маски и перчат-
ки, сохраняли соцдистанцию.

- В нашем приюте могут 
проживать детки в возрасте 
от 3 до 18 лет, - рассказала 
Мария Юсупова, директор 
социально-педагогического 
центра с приютом Первомай-
ского района Минска.  - Их 
окружают теплом, заботой 
и любовью. Как только они 
к нам попадают, с родителя-
ми работают специалисты, 
их трудоустраивают, при не-
обходимости назначают ле-
чение. После шести месяцев 
принимаем решение, возвра-
щать ли детей биологическим 
маме и папе, если те докажут, 
что исправились и хотят их 
воспитывать. Таких ситуаций 
большинство - 72 процента 
детей все же возвращаются 
в семьи.

По сравнению с 1995 годом, 
когда впервые была проведе-

на благотворительная акция 
«Наши дети», в Беларуси зна-
чительно изменилась струк-
тура охраны детства. Из 47 
интернатных учреждений 
системы образования со-
хранилось лишь пятнадцать. 
Больше чем в пять раз умень-
шилось количество прожива-
ющих там детей. Сегодня это 
1121 ребенок. Ребят все чаще 

устраивают в замещающие се-
мьи. Если в 1995 году их было 
одиннадцать, то сегодня та-
ких семей 286, они воспиты-
вают 1906 детей.

Конечно, в идеале надо, что-
бы ни в интернатах, ни в за-
мещающих семьях не было 
нужды. Ведь тепло родного 
дома не заменит даже самый 
замечательный центр.

Людмила МАКАРИНА-КИБАК:

ДОБРЫЕ ДЕЛА ПОД СИЛУ КАЖДОМУ
НАШИ ДЕТИ
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Игрушки и сладости Дедушка в небольшом мешочке припас 
для каждого.

Маленькое чудо - 
радость маме и папе. 
И будущее наших стран.
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союза беларуси и россии о чем еще говорили президенты

■■ Белорусский■лидер■считает,■
что■нужно■теснее■сотрудничать■
с главным■партнером■по■Союз-
ному■государству.

об этом Александр■Лукашен-
ко■заявил в интервью телеканалу 
«россия-1»:

- нам надо интегрироваться 
в экономике, в людях и так да-
лее. Абсолютно ничему не пре-
пятствовать. тем более к россии 
нам надо, наоборот, ближе быть, 
и тогда и политические вопросы 
пойдут. А когда люди видят, что 
мы телепаемся на одном месте 
в строительстве Союзного госу-
дарства, они резонно задают во-
прос: а почему?

в договоре о создании Союзного 
государства, подписанном в 1999 
году, идет речь об одинаковых 
условиях для двух стран. итогом 
должна стать общая госструктура 
с Конституцией, валютой, единым 
экономическим, транспортным, 
энергетическим пространством.

- если будут равные условия, мы 
можем значительно и быстро про-
двинуться. но пока нет равных 
условий, и это большой-большой 
недостаток в нашем союзном стро-
ительстве, - считает глава рБ.

говорил белорусский лидер 
и о Владимире■Путине:

- да, я его считаю своим другом. 
и в прошлом году он подтвердил, 
что является не только моим дру-

гом, но и другом белорусского на-
рода. искренне.

на вопрос, в одной ли он коман-
де с президентом россии в поли-
тике, ответил коротко, но емко:

- нас загнали уже намертво в од-
ну команду.

что касается политических вол-
нений, которые начались после 
президентских выборов, Алек-
сандр лукашенко убежден, что 
здесь нужно искать «руку запада»:

- Финансируют, направляют, 
определяют курс. Спецслужбы 
литвы, польши, не думаю, что 
Украины, но стараются они где-то 
рядом быть. У нас единое мнение, 
у россиян и белорусов, соответ-
ствующих людей, что всем этим 
заправляют США. и мы фиксиру-
ем, со своей стороны, также актив-
ную роль Америки - создан центр, 
свыше ста человек в нем работают 
под варшавой, и оттуда дергают за 
ниточки кукловоды.

Александр ЛукАшенко - о Владимире Путине:

Про новогоднюю ночь
- я уже много раз говорил: когда все пьют (а на новый 

год все пьют), хоть один человек, ответственный за 
страну, дежурный по стране, должен быть трезвым. мне 
просто: я человек непьющий. если выдержу эти несколь-
ко суток (я уже забыл, когда нормально спал), то посмо-
трю собственное обращение к белорусскому народу. 
Желание у меня одно: чтобы народ когда-нибудь ска-
зал спасибо за то, что мы сделали за этот период 
времени. а ведь сделали немало - большое видится 
на расстоянии.

Про сокращение декретного отпуска
- об этом речь не идет. Что касается детей, то вряд 

ли мы на это пойдем, потому что самая большая 

проблема в стране - демографическая. поэтому все 
для детей. Это будет катастрофа, если мы не будем 
прибавлять с населением.

Про Всебелорусское народное собрание
- Всебелорусское народное собрание конституцию 

менять не уполномочено и не будет. меня упрекают, 
что я там хочу таким образом власть свою продлить. 
слушайте, глупость полная. если я захочу свою 
власть продлить, так у меня есть все возможности 
остаться президентом. говорят, на Внс я буду пред-
седателем. тот, кто боится, что лукашенко останется 
у власти, должен молиться, чтобы я стал каким-то 
там председателем этого собрания. никто полно-
мочия бешеные на народное собрание отправлять 
не будет. глава государства будет - президент. Это 
вы его изберете.

 ■ В Минске задержали группу, готовившую 
теракты в новогодние праздники.

александр лукашенко заявил, что оперативникам 
удалось задержать террористов во главе с дважды 
судимым оппозиционером Николаем Автуховичем.

- мерзавцы последние. сейчас мы все их каналы 
вскрыли, они везли тоннами оружие через украину. 
и если бы ребята наши (я всех приказал к госу-
дарственным наградам немедленно представить) 
их не накрыли, ох нам бы новый год был! Чекисты 
с милицией проводили эту операцию. ну просто 
молодцы! слава богу, что задержали, - заявил алек-
сандр лукашенко.

Всего задержаны восемь человек. при обыске 
у них обнаружили огнестрельное оружие, гранаты 
и взрывчатку.

по словам президента, есть еще «несколько груп-
пировочек»:

- их из-за границы присылают нам. Через украину. 
Через польшу, литву сейчас очень сложно - грани-
цу закрыли наглухо. и с украиной сейчас закрыли 
уже, мышь не проползет. Через россию иногда 
проникают, у нас границы нет. но уже не то. мы 
этот вопрос держим под контролем.

ДОСЛОВНО

НАС ЗАГНАЛИ НАМЕРТВО 
В ОДНУ КОМАНДУ
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«Везли тоннами оруЖие 
Через украину»
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Андрей МошкоВ

■■ Дальний■Восток■теперь■стал■до-
ступнее -■уже■снизили■цены■на■авиа-
билеты.■В будущем■рейсов■станет■
больше.■В том■числе■прямых■вну-
тренних,■чтобы■люди■не■летали■в со-
седний■город■через■Москву.

НА ШЕСТЬ ТЫСЯЧ 
ДЕШЕВЛЕ
разница между москвой и владиво-

стоком - семь часовых поясов, расстоя-
ние больше девяти тысяч километров - 
пять дней на машине без остановок. 
добраться на самолете - и цены на би-
леты немалые, да и рейсов не хватает. 
об этом Президент■России говорил 
в середине декабря на заседании гос-
совета. К теме хронических проблем 
транспортной доступности востока 
вернулся на совещании с премьер-
министром■ Михаилом■ Мишусти-
ным:

- Я говорил о том, что необходимо 
«сшивать» страну, помогать людям пе-
редвигаться, исходя из покупательной 
способности наших граждан. У нас, на-
чиная с 90-х годов, создалась ситуация, 
когда люди с дальнего востока не мо-
гут нормально добраться до европей-
ской части и обратно, дорого очень все.

в стране есть программы плоских та-
рифов от «Аэрофлота», президентское 
субсидирование билетов для молоде-
жи, пенсионеров и многодетных семей, 
но их мгновенно раскупают. на все 
дальневосточные направления выде-
ляется семь миллиардов рублей в год.

- мне кажется, этого мало. ну, не 

кажется, я уверен, что этого мало, - 
считает глава рФ.

правительство среагировало опе-
ративно - проект дофинансирования 
готов.

- выделим дополнительно еще пять 
миллиардов рублей на субсидирование 
авиабилетов. Это позволит перевезти 
на 450 тысяч пассажиров больше за 
год, а средняя цена составит 10,2 ты-
сячи рублей в одну сторону, - объявил 
мишустин.

- Сегодня, насколько я помню, это 
16,2 тысячи рублей, так что это дей-
ствительно снижение заметное, - по-
хвалил Владимир■Путин.

есть и льготные билеты - по восемь 
тысяч рублей.

другая большая проблема - между 
приморскими городами нехватка 
прямых рейсов. чтобы попасть к со-
седям, нередко приходится летать... 
через москву.

- Эта ситуация абсолютно ненор-
мальная, - обозначил еще год назад 
президент. и поручил создать местную 
авиакомпанию с отечественными са-
молетами.

Это задание тоже выполнили.
- правительство завершило важный 

этап по созданию объединенной даль-
невосточной авиакомпании. Контроль-
ный пакет акций компании «Аврора» 
передан правительству Сахалинской 
области. перед объединенной авиа-
компанией стоят масштабные зада-

чи: за четыре года ее пассажиропоток 
должен вырасти до двух миллионов 
человек, а количество маршрутов - 
превысить полтысячи. Это позволит 
построить на территории дальнего 
востока единую региональную сеть 
и перейти к прямым перелетам между 
городами без стыковки в москве.

ПЕРЕХОДИМ НА ВОДОРОД
также одобрена инвестпрограмма 

рЖд на два триллиона рублей за три 
года для развития БАма и транссиба. 
через три года транзитные контейнер-
ные перевозки по этим направлениям 
должны увеличиться в четыре раза.

- Автомобильные коридоры не нуж-
но забывать, имею в виду: европа - 
западный Китай или западный Ки-
тай - европа, вплоть до петербурга. 
второй маршрут - это Север - Юг, тоже 
из петербурга на москву и дальше на 
Астрахань и в дагестан, - напомнил 
владимир путин.

Шла речь и о средствах передвиже-
ния.

- нам нужно создать всю цепочку 
 авиационной отечественной техни-
ки, которая бы обслуживала наших 
граждан. и начать с самых небольших 
самолетов. в конце концов уже надо 
заменить Ан-2, - сказал российский 
лидер.

и задал ориентиры на ближайшее 
будущее:

- нужно обязательно к 2023 го-
ду  сделать городской автобус на  
водородном носителе. и потом сле-
дующий шаг: на водороде делать ло-
комотивы.

НЕОБХОДИМО 
«СШИВАТЬ» СТРАНУ

Льготники могут отправиться 
во Владивосток, заплатив 
восемь тысяч рублей.

Схрон боеприпасов  
и техники попал  
в кадры оперативной 
съемки.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ





14 - 20 января / 2021 / № 18 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ

Борис ОРЕХОВ

 � Составы метро повели 
женщины-машинисты.

Первой ласточкой стала Ма-
рия Яковлева. Она с ветер-
ком прокатила пассажиров.

- И ни капельки не волнова-
лась. Разве только чуть-чуть. 
А вообще - было здорово. На-
конец сбылась моя мечта, - 
улыбается Мария.

Всего в первом отряде 
женщин-машинистов две-
надцать. Они решили разбить 
вдребезги замшелые стерео-
типы и доказать, что водить 
поезда подземки - профессия 
не только мужская.

- Когда-то супруг меня 
в  шутку спросил: прокачу 
ли я его? Обязательно, отве-
тила я. Сегодня он подарил 
огромный букет и ездил в по-
езде весь мой рабочий день, - 
рассказала Юлия Белясник.

Отбор первых кандидаток 
проходил среди работниц ме-
трополитена. Причем на ан-
кету смотрели в последнюю 
очередь, принимали даже 
уборщиц, главное - отменное 
здоровье и железные нервы. 
В дороге всякое может слу-
читься. И здесь, как показы-
вает практика, девушки могут 

дать фору коллегам. В стрессо-
вых ситуациях они ведут себя 
спокойнее и увереннее.

Обучение длилось почти 
год. Кое-кто ради этого даже 
пожертвовал карьерой. На-
пример, Ирина Долгих была 
начальником станции «Кур-
ская». Могла бы и дальше ра-
сти по чиновничьей лестнице, 
но мечта оказалась сильнее:

- Как только объявили на-
бор, сразу побежала записы-
ваться. Мой папа - летчик, для 
меня был примером, правда, 
меня всегда тянуло к поездам. 
Мечтала стать машинистом, 
но девчонок не брали. Оту-
чилась в МИИТе, стала инже-
нером путей сообщения. На-

чальником станции. Работа 
ответственная, увлекатель-
ная. Но самой водить поезда 
все равно интереснее.

Небольшую поблажку де-
вушкам все-таки сделали. Их 
поставили работать на Фи-
левскую линию - по ней ходят 
самые современные поезда. 
Управление составом автома-
тизировано. Еще для бары-
шень специально разработа-
ли форму. Плюс  - стильная 
сумочка для личных вещей: 
помады, пудры, пилочек, ко-
роче, полного девчачьего на-
бора. Чтобы выглядеть всегда 
на твердые пять баллов. Все-
таки женщины есть женщи-
ны, пусть и машинисты.
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ДАМСКИЙ ПРОФИЛЬ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Десант бородатых волшебников выса-
дился в Морозовской детской больнице.

- Ух ты! - прильнули к окну юные пациенты, 
когда увидели сказочных персонажей, разма-
хивающих руками.

К красной шубе, окладистой бороде, вареж-
кам и меховой шапке - традиционному наряду 
Деда Мороза - прилагалось... альпинистское 
снаряжение. С его помощью несколько буду-
щих спасателей и постучали в больничные 
окна. А верные помощницы - Снегурочки - под-
нялись вверх по пожарным лестницам. Дети 
были в восторге!

- Теперь Новый год в больнице не кажется 
таким грустным! Мне понравилось, как Дед 
Мороз прыгает с крыши. Снегурочка нам еще 
махала в окно палаты, - делится впечатлениями 
Кристина Сушкова.

Из-за пандемии праздник провели на улице, 
а пациенты наблюдали из окон палат.

- В этом году наше новогоднее представление 
можно назвать «Выгляни в окно», дети из всех 
корпусов могли присоединиться к веселому 
торжеству. Новый год - это сказка, вера в до-

бро и чудеса, и дети всегда ждут праздника, - 
сказал главный врач Морозовской детской 
больницы Валерий Горев.

Юных пациентов развлекал оркестр снего-
виков, артисты уличных театров и перформанс 
«Автобус чудес». Кстати, новогодний десант на 
крыше Дед-Морозовской больницы высажива-
ется уже в четвертый раз, а вот праздник во 
дворе клиники провели впервые.
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КАК ДЕД МОРОЗ НА ГОЛОВУ НАСТРОЕНИЕ

Кристина ХИЛЬКО

 � В Беларуси утвердили измененное 
изображение государственного герба.

Контур страны стал золотым вме-
сто зеленого, изменились формы 
колосьев, клевера и льна. Так-
же поменялся цвет материков 
на земном шаре - теперь они 
темно-оранжевые вместо си-
них. Наклон оси земного шара 
развернули так, чтобы очерта-
ния границ страны находились 
в центре. Звезда стала менее 
милитаризованной.

О том, что нужно изменить внеш-
ний вид герба, заговорили еще в про-
шлом году. Доработкой занималось Ми-
нистерство юстиции.

Последний раз герб Беларуси 
претерпел некоторые изменения 
в 2012 году. В государствен-
ном символе тогда исправи-
ли количество лепестков на 
цветках льна. Вместо шести 
их стало пять. Незначитель-
но изменили шрифт и оттенки 
цветов на изображении зем-
ного шара.

Новый вариант уже утвердили 
Постановлением Совмина респу-
блики от 4 января.

ОЧЕРЧЕННЫЙ ЗОЛОТОМ
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ОБНОВЛЕНИЕ

ОПРОСПАНДЕМИЯ, УХОДИ!
Волшебства и чудес ждут не только 

дети - взрослые тоже не прочь попро-
сить Деда Мороза оставить подарок под 
елочкой. Причем хочется россиянам не 
материальных даров, а здоровья. Это 
выяснил ВЦИОМ.

- Хорошим подарком стало бы завер-
шение пандемии, отмена ограничений 
и вакцина от коронавируса, - считают 
11 процентов респондентов. Также опро-
шенные ждут повышения уровня жизни, 
увеличения пенсий и мира во всем ми-
ре, - говорится в результатах опроса.

Софья КОЛЕСОВА

 � К возобновлению движения поездов между Москвой 
и Минском все готово.

Россия и Беларусь разработали дорожную карту по вос-
становлению пассажирских железнодорожных перевозок. 
Об этом заявил премьер-министр РБ Игорь Петришенко. 
По его словам, «чисто технически перевозчики уже готовы». 
Однако возвращать поезда станут поэтапно, с учетом эпиде-
миологической ситуации.

- Беларусь - транзитная страна, и в сложившейся ситуа-
ции она особенно заинтересована в обеспечении ритмичного 
перемещения грузов и сохранении пассажиропотока, - сказал 
Петришенко.

На паузу поезда поставили еще весной, тогда же между на-
шими странами остановилось воздушное сообщение. В конце 
сентября самолеты запустили. Теперь очередь за железной 
дорогой.

ВОКЗАЛ ДЛЯ ДВОИХ

ПОРА В ПУТЬ-ДОРОГУ

ПЕРЕГОВОРЫ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Газ для Синеокой не-
много подорожал, но 
остался дешевле рынка.

РФ и РБ подписали согла-
шения о поставках газа. Два 
года российская сторона не 
поднимала цену для Синео-
кой, продавая топливо по 127 
долларов за тысячу кубов. С 1 
января ее проиндексировали 
на полтора доллара. Но даже 
при таком раскладе тариф ока-
зался меньше, чем предпола-
гала формула расчета цены, 
которая действует с 2011 года.

- Переговоры любого рода 
сопровождаются определен-
ным торгом. Но в принципе все 
закончилось для Беларуси на 
хороших, выгодных услови-
ях. Если говорить о текущем 
уровне цен на мировых спо-
товых рынках, то республика 
покупает газ практически в два 
раза дешевле,  - подытожил 
премьер-министр РБ Роман 
Головченко.

В то же время запуск первого 
энергоблока БелАЭС дал воз-
можность стране ежедневно 
экономить по 750 тысяч дол-
ларов на закупках. В течение 
года власти рассмотрят вопрос 
введения единого тарифа на 
газ без привязки к сезонности 
для населения.

СТАЛО

ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ 
БАЛАНС

БЫЛО

Управлять электровозом 
можно даже в юбке - 
линия максимально 
автоматизирована.

В Новый год все возможно, даже если праздник 
застал в палате. Главное - не терять надежду.
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Евгений БЕЛЯКОВ

■■ В■России■огромный■урожай■зер-
на,■но■дешевого■хорошего■хлеба■на■
прилавках■нет,■разве■что■охлажден-
ный■из■Беларуси.■«СВ»■разобралось,■
почему■так■вышло.

К хлебу в Союзном государстве от-
ношение особое. Продукт священный. 
Неспроста он входит в перечень со-
циально значимых, цены на которые 
частично регулируются государством. 
Но вот парадокс - того самого батона 
«из детства» в магазинах теперь не 
найти. Форма та же, а качество - со-
всем другое.

мука с мукой
Российский союз пекарей рапорту-

ет: продажи хлеба увеличились впер-
вые за пять лет. Объем составил 550 
миллиардов рублей. Это на три про-
цента больше, чем годом ранее. Вот 
только при этом в пандемию выросла 
доля продаж дешевых хлебобулочных 
изделий. И это вполне объяснимо.

По данным Росстата, реальные до-
ходы россиян в третьем квартале сни-
зились на пять процентов. Вот многие 
и перешли на хлеб. Но ладно бы речь 
шла о качественном продукте, как 
в советское время. Сейчас найти хоро-
ший хлеб в России трудно. А уж в де-
шевом сегменте - просто невозможно. 
Низкая цена, как правило, означает 
зерно посредственного качества и го-
ру консервантов-улучшителей.

И это при том, что Россия в 2020-м 
побила исторический рекорд по сбо-
рам зерна. По расчетам Минсельхоза, 
в закрома отправили 138 миллионов 
тонн. Вот только на российский стол 
попадет не все.

- У нас дикая проблема - все хоро-
шее сырье продают за валюту в Ки-
тай и Европу. Это, конечно, выгоднее. 
В итоге остается зерно только плохого 
качества. У нас постоянно проблемы 
с мукой, - говорит Григорий■Кали-
ниченко,■основатель■предприятия■
«Честная■пекарня».

коРмИм ВсЕХ,  
кРомЕ сЕБЯ?
Минсельхоз РФ подсчитал: в про-

шлом году объем экспорта продук-
ции АПК составил 25 - 30 миллиардов 
долларов. Это вдвое больше, чем вы-
ручка от продажи вооружений. Рос-
сия поставляет продовольствие в 160 
стран мира. Один из главных ресур-
сов - пшеница. Спрос на нее в мире 
из-за пандемии резко вырос. Миро-
вой индекс цен с ноября 2019 года 
увеличился на 19,9 процента. Такие 
данные приводят в Продовольствен-
ной и сельскохозяйственной органи-

зации ООН. Причина - многие страны 
старались закупить зерно впрок. Но 
в итоге выросли и внутренние цены. 
По данным аналитического центра 
«Совэкон», пшеница третьего класса 
за год подорожала с 11 до 16 тысяч 
рублей за тонну, а высшего сорта - с 16 
до 22 тысяч.

С одной стороны, ограничивать воз-
можности аграриев пользоваться уни-
кальной ситуацией в правительстве 
не хотят. Когда еще будет такой уро-
жайный год и одновременно аномаль-
но высокий спрос на продукцию?! 
С другой - странная выходит ситуа-
ция. Все хорошее зерно мы продаем 
за рубеж. Причем не только в Европу, 
но и в страны третьего мира. А себе 
оставляем... объедки?

сЕГоДНЯ По ПЯТЬДЕсЯТ, 
Но ХоРоШИй
Эксперты говорят, что все не совсем 

так. Пшеница высшего сорта в России 
тоже остается. Но не в таких количе-
ствах, чтобы печь из нее весь хлеб  Да 
это и не нужно.

- Не надо грешить на наших произ-
водителей. Спрос рож-
дает предложение. 
Люди до сих пор 
не готовы пла-
тить за хлеб 
много, счи-
тают, что он 
должен сто-
ить копей-
ки, - говорит 
Г р и г о р и й 
Калиничен-
ко.  - Нор-
м а л ь н ы й 
хлеб не мо-
жет стоить 
21 рубль. Толь-
ко ин-

гредиенты по ГОСТу - 12 - 14 руб лей. 
Добавьте сюда зарплату сотрудникам, 
налоги, аренду помещений, закупку 
и амортизацию оборудования, рас-
ходы по упаковке и доставке. Чтобы 
вы понимали, одна этикетка обходит-
ся в 70 копеек. Картонная коробка, 
в которую помещается пять буханок, 
стоит 17,5 рубля. А это расходный 
материал - довез и выкинул. И потом 
меня спрашивают: «Почему хлеб та-
кой дорогой - 50 рублей?» А потому 
что дешевле он быть не может.

Как говорят эксперты, на хлебном 
рынке все то же самое, что и на дру-
гих. Дешевая продукция априори не 
может быть хорошей. Хотя и высокая 
цена - тоже не признак качества. Не-
которые торговые сети продают хлеб 
себе в убыток. Занижают его стои-
мость, чтобы человек приходил за ба-
тоном, а параллельно покупал что-то 
еще. Тем не менее большинство сетей 
просто выкручивает руки поставщи-
кам, а те вынуждены экономить на 
всем, заменяя ингредиенты на более 
дешевые.

сВоЕГо НЕ ХВаТаЕТ - 
ЕДИм БЕЛоРусскИй

Нехваткой хорошего 
хлеба на российских 

полках воспользо-
вались белорус-
ские хлебопеки. 

- За семь ме-
сяцев 2020 го-
да  - 4,8 тысячи 
тонн на четы-
ре миллиона 
долларов. Про-
дукцию отправ-

ляют в  Россию, 
Ту р к м е н и с т а н , 

Казахстан, Грузию, 
Азербайджан, Изра-
иль, Панаму, США, 
Германию и другие 

страны, - рассказали в Министер-
стве сельского хозяйства и продо-
вольствия РБ.

При этом география поставок по-
стоянно расширяется. В прошлом го-
ду добавились Канада и Сингапур. На 
экспорт отправляют продукцию из 
заварного теста. Причем не свежий 
хлеб, а замороженный (см. «Взгляд 
гурмана»). По вкусовым качествам 
он ничем не отличается. Как гово-
рят хлебопеки, перед продажей его 
нужно просто «освежить», то есть по-
ставить в печку на несколько минут.

- Для увеличения объемов экспорта 
и расширения географии поставок 
во всех хлебопекарных организаци-
ях страны организованы производ-
ства замороженных хлебобулочных 
и кондитерских изделий в комплек-
те с камерами шоковой заморозки 
и хранения. За последние годы уста-
новили больше сорока комплексно-
механизированных линий по про-
изводству импортозамещающей 
продукции. Это позволило увеличить 
производство почти в два раза - до 
17,7 тысячи тонн, - добавляют в ми-
нистерстве.

Примечательно, что в  Беларуси 
удалось сохранить традиционное 
хлебопечение с применением клас-
сических технологических схем и на-
турального процесса брожения. Если 
проводить аналогию с нефтью, то 
пока Россия поставляет на внешние 
рынки сырье (пшеницу), в Беларуси 
предпочитают экспортировать про-
дукты с более высокой добавленной 
стоимостью (хлеб).

Леонид ЗАХАРОВ, заместитель главного редактора 
газеты «Комсомольская правда», автор рубрики «От-
чаянный домохозяин»:

- обычная история. Выбираю в магазине хлеб. сначала 
по свежести - вот эти пять самые мягкие. Дальше по внеш-
нему виду (мужчины, как известно, любят глазами): из этих 
пяти два - приятны глазу. из них один - ну просто красавец. 
аккуратный такой кирпичик, весь усыпанный семечками.

Дома, едва надрезав хлеб, чувствую аромат, сразу съесть 
хочется. ем и думаю: ну нет, все-таки неправы те, кто гово-
рит, будто в москве хороший хлеб печь не умеют, вот же 
он - отличный столичный, явно только из пекарни.

ровно в этот момент взгляд мой падает на упаковку: 

«минскхлебпром, беларусь».
ничего не понимаю: если беларусь, то почему такой 

мягкий? на истребителях, что ли, его везут?
Выкладываю пост в соцсети. один из первых коммен-

тариев: «ну, может, у них в москве производство есть?»
интересная версия. начинаю разбираться. сначала об-

наруживается склад готовой продукции минскхлебпро-
ма в москве. идем дальше, возникает вся цепочка: хлеб 
и правда везут из минска, но в замороженном виде, а уже 
в москве доводят до ума - для этого во многих крупных 
магазинах есть соответствующее оборудование.

ну и как, скажите на милость, зная все это, я могу не 
поддерживать идею союзного государства?

если в магазинах хорошего 
товара не найти, а к крупным 
производителям есть недове-
рие, то можно перейти и на на-
туральное хозяйство. россияне 
покупают муку и делают хлеб. 
по данным исследовательской 
компании Gfk, продажи хлебо-
печек в апреле выросли в че-
тыре раза. а продажи муки 
и дрожжей - на 8 и 12 процен-
тов. и хотя с наступлением ле-
та ажиотаж немного снизился, 
тенденция к независимости от 
магазинного хлеба сохрани-
лась.

«поЧему такоЙ мягкиЙ? на истребителяХ, Что ли, Везут»

натурпроДукт
тенденция
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сЛоЖНЫй ЗамЕс

Плетенок и бородинского  
в магазинах сколько 
угодно, но вкус того самого 
батона «из детства» еще 
придется поискать.

На такой каравай даже рот разевать 
боязно! Разве можно съесть искусство?
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Софья КОЛЕСОВА

 � В этом году в России подорожает 
почти все, за исключением, может 
быть, недвижимости. Но в точных 
прогнозах, каким именно будет 
рост цен, эксперты затрудняются. 
Слишком много факторов.

ЗАБУГОРНОЕ МОЛОКО
Кроме неурожая, увеличения тари-

фов на транспорт и электричество, 
цены часто зависят от курса рубля. 
Как, например, в случае с молочной 
продукцией. В производстве исполь-
зуют зарубежные ингредиенты и обо-
рудование.

- «Молочка» производится внутри 
страны, но компоненты и упаковка 
приобретаются в других странах. Курс 
рубля снижается. Значит, будут ра-
сти цены на импортные составляю-
щие, что скажется на стоимости для 
потребителя. Но этот рост будет не-
большим, в пределах инфляции, - рас-
сказала «СВ» независимый эксперт 
молочного рынка Татьяна Рыба-
лова.

Свою лепту в ценник вносит и про-
цесс маркировки молочной продук-
ции, который сейчас идет в стране. По 
данным «Союзмолока», это обойдется 
производителям в первый год как ми-
нимум в 61 миллиард рублей, а потом 
ежегодно еще в 35 миллиардов.

Основная цель маркировки - добить-
ся того, чтобы на прилавках не было 
подделок. Каждому товару присвоят 
свой идентификационный код. По не-
му можно будет узнать движение про-
дукции от производства до продажи.

«СЛИШКОМ 
ДЕШЕВО СТОИТ»
Ценам на мясо взрывной рост, ко-

торым пугали в конце прошлого года, 
скорее всего, не грозит. Хотя, уточня-
ют эксперты, всякое может случиться.

- Вероятно, цены 
на свинину и мя-
со птицы останут-
ся стабильными, как 
и было последние пять лет. 
Говядина дорожала тоже незначи-
тельно, в пределах инфляции и даже 
меньше. При этом сейчас часть пред-
приятий работает в убыток. Цены не 
отражают уровень их затрат. За по-
следнее время произошел рост себе-
стоимости в птицеводстве на 15 - 20 
процентов, в свиноводстве - на 20 - 25 
процентов. Цены тоже должны были 
бы повыситься, но увеличение про-
изводства и  высокая конкуренция 
сдержали их. Делать прогнозы в те-
кущей ситуации - все равно что гадать 
на кофейной гуще. Слишком много 
факторов неопределенности, которые 
могут привести как к увеличению цен 
(в первую очередь это курс рубля), 
так и к снижению (падение доходов 
населения и уменьшение потреби-
тельской активности), - комменти-
рует руководитель Национальной 
мясной ассоциации Сергей Юшин.

Мясо подорожает и в случае роста 
заболеваемости животных. В 2020 
году было много случаев заражения 
африканской чумой свиней. Тогда 
поголовье сильно пострадало. В Са-
марской области из-за вспышки пе-
репрофилировали свиноводческое 
предприятие «Северный ключ», а на 
Бобровском и Калачеевском мясо-
комбинатах в Воронежской области 
ввели карантин. Заболели поросята 
и на предприятиях в Курской области, 
Приморском и Забайкальском краях.

РЫБНЫЙ ДЕНЬ
В прошлом году на Дальнем Вос-

токе уменьшился вылов лососевых, 
в итоге красная рыба и икра заметно 
подорожали. В этом году цены про-
должат расти.

Стоимость продукции повышает 

и то, что очень много российской ры-
бы идет на экспорт (по некоторым 
оценкам, примерно две трети в сы-
рьевом эквиваленте). Ведь чем ниже 
курс рубля - тем выгоднее продавать 
товар в другие страны.

- Существенно, на 10 - 30 процентов, 
цены на рыбу могло бы снизить пра-
вительство. Ограничить вывоз про-
дукции за рубеж и отменить эмбарго, 

после чего в Россию станет по-
ступать европейская рыба. 

Повысить цены может 
недолов. Как, напри-
мер, было с сайрой, 
которая ушла за сот-
ни километров из-за 

изменения температу-
ры в Тихом океане. Сей-

час путина закончилась, но этот 
фактор может проявить себя уже во 
второй половине года, - делится на-
блюдениями исполнительный ди-
ректор «Рыбного союза» Сергей 
Гудков.

ГУБИТ ЛЮДЕЙ НЕ ПИВО, 
ГУБИТ ЛЮДЕЙ ЦЕНА
То, что спиртное подорожает, - во-

прос уже решенный. С января Мини-
стерство финансов РФ повысило ми-
нимальную розничную цена на водку, 
коньяк и шампанское.

Стартовая цена в рознице на водку 
вырастет с 230 до 243 рублей за пол-
литровую бутылку. На коньяк - с 433 
до 446 рублей. Стоимость бутылки 
объемом 0,75 литра игристого вина 
повысилась со 164 до 169 рублей.

А У НАС НА КУХНЕ ГАЗ
В январе государство проиндекси-

рует тарифы ЖКХ. Это происходит 
каждый год. Среди основных причин 
называют увеличение стоимости за-
трат ресурсоснабжающих организа-
ций и изношенность коммунальной 
инфраструктуры.

В среднем тарифы вырастут на 3 - 
6,5 процента. Главы регионов сами 
решают, на сколько их поднять. Пра-
вительство утверждает лишь макси-
мальный процент индексации для 
каждой области.

Мораторий на начисление неустоек 
за неуплату коммуналки отменят. Его 
ввели в прошлом году как меру под-
держки населения во время пандемии.

КВАРТИРНЫЙ ОТВЕТ
Недвижимость может подешеветь. 

В прошлом году все было иначе: ново-
стройки подорожали на 5 - 14 процен-
тов в зависимости от класса жилья, на 
вторичке показатели были поскром-
нее: в среднем шесть процентов. Глав-
ная причина - льготная ипотека, когда 

получить кредит на покупку квартиры 
в строящемся доме можно было под 
6,5 процента. Таких низких ставок 
в России никогда не видели, и люди 
бросились скупать квадратные метры, 
а застройщики на волне ажиотажа - 
повышать цены.

- Основную роль в росте цен ипотека 
уже отыграла: многие из тех, кто пла-
нировал взять кредит на жилье, это 
уже сделали. Резкого обвала спроса 
цен мы не ждем, но факторов, которые 
могут поддержать цены, становится 
меньше. Уже в начале 2021 года мо-
жет начаться стагнация, - приводит 
Аналитический центр «Индикаторы 
рынка недвижимости» мнение своего 
руководителя Олега Репченко.

ПОТЕРЯЛИ
НА ЗАКРЫТЫХ 
ГРАНИЦАХ
Сотовая связь и домашний интернет 

могут подорожать на 10 - 15 процен-
тов. Операторы потеряли миллиарды 
рублей из-за практически отсутствия 
разговоров в роуминге в 2020 году. 
Ведь туристического потока не было. 
Выросший курс рубля увеличил затра-
ты на сетевое оборудование, которое 
приобретается за рубежом. Расходы 
на модернизацию сетей очень нужны, 
потому что потребление интернет-
трафика постоянно растет.В конце прошлого года Госдума одобрила законопроект, который дает право 

правительству регулировать цены на социально значимые продукты. Эта воз-
можность была и раньше, но только в случае подорожания товаров больше чем 
на треть. Теперь это ограничение снято. Максимальный срок госрегулирования 
не может превышать трех месяцев.

- Это позволит быстро и четко реагировать на любой вызов и не допускать 
необоснованного роста цен. Все эти меры краткосрочные. Не надо ими увле-
каться, впадать в регуляторный раж, чтобы административное регулирование не 
привело к снижению производства или долгосрочных инвестиций, - предупре-
дил премьер-министр РФ Михаил Мишустин.

Срочно заниматься растущими ценами стали после выступления Президента 
РФ Владимира Путина на совещании по экономическим вопросам.

- Цены на сахар выросли на 71 процент. Мука подорожала на 12,9 процента. 
Макаронные изделия - на 10,5 процента. Люди себя ограничивают, потому что 
у них нет денег на базовые продукты. Куда вы смотрите-то? Вот это вопрос! Это 
же не шуточки, - сказал президент и поручил решить вопрос в течение недели.

Председатель Центробанка Эль-
вира НАБИУЛЛИНА:

- По итогам 
2020 года ин-
фляция ожи-
дается в диа-
пазоне 4,6 - 4,9 
процента. Это 
превышает наш 
о к т я б р ь с к и й 
прогноз. При-
чина в том, что 
в цены перено-
сится не только 

осеннее ослабление рубля, но и его 
изменение с весны текущего года. 
Весной производители и продавцы 
могли откладывать этот перенос, по-
тому что был сдержанный спрос со 
стороны населения, а также наличие 
товарных запасов, которые закупи-
ли еще по старым ценам. На инфля-
цию повлияла и нехватка рабочей 
силы в отдельных отраслях, затра-
ты на соблюдение дополнительных 
санитарно-эпидемиологических норм, 
сбои в поставках товаров из-за панде-
мии. Инфляция по итогам 2021 года 
ожидается в интервале 3,5 - 4 про-
цента. Потом она стабилизируется 
вблизи четырех.

«КУДА ВЫ СМОТРИТЕ-ТО?» ГОСКОНТРОЛЬ

КАКУЮ 
ЖДАТЬ ИНФЛЯЦИЮ

ДОРОГА РЮМКА К ОБЕДУ
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Домашку по математике будем учить на семейном 
бюджете. Коммуналку считаем в  плюс, все остальные 
статьи расходов, к сожалению, тоже.

ПОСЧИТАЕМ
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Кристина ХИЛЬКО, 
Анна КУРАК

■■ В■Беларуси■подрастут■пособия■
и■штрафы,■а■ввозимые■из-за■гра-
ницы■автомобили■станут■просто■
«золотыми».

мамины выплаты
Изменение, которое касается всех, - 

изменение размера базовой величи-
ны. Это фундамент, на котором вы-
страивается система государственных 
расчетов. в 2021 году с 787 рос. рублей 
до 845 (с 27 до 29 бел. рублей).

вслед за «базой» подскочат нака-
зания для безбилетников и тех, кто 
курит в неположенных местах. выра-
стут и пошлины на получение нового 
паспорта или, например, за регистра-
цию брака. Но и пособия, которые то-
же рассчитываются по этой величине, 
станут больше.

Например, единовременная выпла-
та при рождении ребенка. в этом году 
за первенца мама получит 78 тысяч 
рос. рублей, а при рождении второго 
и последующих детей - до 111 тыс. 
рос. рублей. Станет больше и ежеме-
сячное пособие по уходу за ребенком. 
За первого - 13 тысяч, за второго и по-
следующих - около 15 тысяч в месяц.

Продлили на эту пятилетку и про-
грамму «Семейный капитал» для 
многодетных родителей. в этом году 
финансовая помощь составит 656 046 
рос. рублей. Потратить деньги можно 
на улучшение жилищных условий, об-
разование и медобслуживание.

мРОт пОДРОС
Хорошая новость для белорусских 

бюджетников - с янва-
ря у них вырастет зар-
плата. Таких работни-
ков в  стране больше 
восьмисот тысяч.

Причин несколько. 
Правительство повы-
сило базовую ставку с действующих 
5400 до 5685 рублей и увеличило ми-
нимальную зарплату на одну базовую 
величину - оба показателя влияют на 
расчетники служащих.

Прибавивший в весе МРоТ состав-
ляет теперь 11 663 рубля (400 бел. 
рублей).

С 1 июля еще и увеличат размер 
премиального фонда с пяти до двад-
цати процентов, а с января - едино-
временную выплату на оздоровление. 
К отпускным работник получит на 
эти цели еще один оклад.

нДС на лекаРСтва
Белорусские власти с 1 января  

2021 года вернули НдС в десять про-
центов на импорт и реализацию ле-
карственных средств и медицинских 
изделий.

впрочем, в России такие правила 

действовали и ранее. да и Минфин 
призывает не бояться нововведений:

- Тех, кто получает лекарства в ап-
теке бесплатно или в больнице, это 
никак не коснется.

Зато такая схема обеспечит кос-
венный контроль за стоимостью 
импортируемых лекарственных 
средств и поможет создать условия 
для ее снижения. Необоснованный 
рост цен сдержат МАРТ и  Минз-
драв, ведомствам поручили усилить  
контроль в этой сфере. все допол-
нительные средства, которые полу-
чат от налога, направят на борьбу 
с COVID-19.

УтилизиРУй  
или РазОРиСь
Любителям заграничных авто стоит 

иметь в виду: с 2021 года утилизаци-
онный сбор при ввозе иномарок в РБ 
вырос. Теперь физлица будут платить 
почти 16 тысяч рос. рублей (544,5 
рубля) за железного коня не старше 
трех лет и 23,9 тысячи рос. рублей 
(816,7 рубля) - за машинку от 3 до 
7 лет. Появилась дополнительная гра-
дация по сроку пользования - старше 
7 лет. Ставка на такое авто составит 
35,9 тысячи рос. рублей (1225,1 ру-
бля). ощутимо подросли суммы и для 
юрлиц. дилеры, которые везут ав-
томобили из-за пределов Таможен-
ного союза, должны подготовиться 
к большим затратам. Так, для машин 
с объемом двигателя свыше одной, но 
не более двух тысяч кубов ставка вы-

растет с 42,7 сразу до 
179 тысяч рос. рублей 
(6115,2 рубля). для 
монстров с мотором 
от двух литров  - все 
282,6 тысячи (9652,7 
рубля). для электро-

каров сбор более щадящий - от 15,9 
до 23,9 тысячи рос. рублей (с 544,5 
до 816,7 рублей).

занаЧкУ на запРавкУ
Еще одно «автомобильное» удоро-

жание - зарядка для электрокаров. 
Последние шесть лет в РБ она бы-
ла бесплатной, но с января за ток 
придется платить. Стоимость 1 квт 
постоянного тока (быстрая ЭЗС) со-
ставит чуть больше 11 рос. рублей (39 
бел. копеек), переменного (медлен-
ные) - 8,5 рос. рублей (29 бел. копе-
ек). впрочем, даже с этими расходами 
владеть электромобилем в Беларуси 
дешевле, чем обычным авто. Сто ки-
лометров пути не съедят больше 176 
рос. рублей, тогда как на бензин на 
такое же расстояние приходится вы-
кладывать около 550 рос. рублей (19 
бел. рублей).

В 2021 году приятный бонус ждет и белорусских воспитателей детсадов, 
а вместе с ними помощников, сторожей и уборщиц. министерство образо-
вания рб подписало постановление о надбавке для работников дошкольных 
учреждений - десять процентов от оклада. Дополнительную финансовую под-
держку получат и родители - воспитатели детских домов семейного типа. им 
докинут сорок процентов от базовой ставки, то есть около 2,2 тысячи рублей 
в переводе на российскую валюту.

премия усатому няню ДЕНЬГИ В САД

souzveche.ru
О ДРУгих нОвОввеДениях  

в закОнОДательСтве - Читайте 
на нашем Сайте

■■ Коммуналка■ «подскочит»■■
в два■этапа.■Отопление■оставят■
на■лето.

В беларуси часть коммунальных 
расходов субсидирует государство. 
остальное ложится на плечи самих 
граждан. по расчетам профильных 
ведомств, в 2021 году население будет 
возмещать около 83,2 процента затрат 
на оказание Жку. прошлогодняя циф-
ра - 80,5 процента. значит, не обойдет-
ся без роста цифр в платежках.

повышение будет поэтапным: 1 ян-
варя и 1 июня.

при этом, однако, рост платежей не 
превысит максимально допустимый эк-
вивалент пяти дол-
ларам по среднего-
довому обменному 
курсу для семьи 
из трех человек, 
проживающих 
в двушке на 48 ква-
дратов. такая норма 
установлена законода-
тельно.

с 1 января на 4,2 доллара 
подорожают:

 ● услуги по техническому об-
служиванию и капитальному ремонту 
жилых домов

 ● газ
 ● электроэнергия
 ● вода и водоотведения
 ● услуги по обращению с твердыми 

коммунальными отходами
 ● техобслуживание лифта, запорно- 

переговорных устройств
 ● санитарное содержание вспомога-

тельных помещений.
с 1 июня на 0,8 доллара вырастут 

тарифы на услуги теплоснабжения для 
отопления и горячего водоснабжения.

- В условиях роста жилищно-
коммунальных платежей продолжится 
государственная поддержка населения 
через безналичные жилищные суб-
сидии. они предоставляются гражда-
нам и семьям, у которых ежемесяч-
ная сумма коммунальных платежей 
превышает двадцать процентов их 
среднемесячного дохода в  городе 
и 15 процентов в сельской местно-
сти, - сообщают в пресс-службе пра-
вительства.

за январь - октябрь этого года безна-
личные жилищные субсидии получили 
почти 20,5 тысячи семей на сумму 1,36 
миллиона белорусских рублей.

по пятерке  
за ДВуШку

КВИТОК ЗА КВАДрАТы

БазОвые пОДнятия
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Платежки 
потяжелеют, но не 
сразу, да и субсидии 
покроют большую 
часть трат.

Знание правил дорожного движения сбережет и нервы, и кошелек. С 2021 года  
парковка под знаком влетит в копеечку.
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Борис ОРЕХОВ

■■ В  каждый■ свой■ орби-
тальный■ полет■ летчик-
космонавт,■ Герой■ России■
непременно■берет■нацио-
нальный■флаг■Беларуси.

У Олега■Новицкого за пле-
чами уже две звездные экспе-
диции. Весной состоится тре-
тья. Старт корабля намечен на 
апрель. В экипаж войдут еще 
два наших космонавта. Впро-
чем, не исключено, что состав 
изменится и в заявку вклю-
чат астронавта НАСА. Одно 
железобетонно - командиром 
корабля назначен Новицкий. 
И флаг опять полетит вместе 
с ним. Его космонавту, уро-
женцу города Червень в Мин-
ской области, торжественно 
передали в Посольстве Бела-
руси в Москве.

- Вы опять назначены коман-
диром корабля. Это говорит 
о высочайшем уровне вашей 
подготовки, раз вам доверяют 
такие сложные задачи, - ска-
зал Посол■Беларуси■в России■
Владимир■Семашко. 

- Огромное спасибо за до-
верие, - сказал Новицкий. - 
Флаг Беларуси в третий раз 
побывает на орбите, как под-
тверждение того, что государ-
ственный символ у нас один 
и действительно показывает 
принадлежность белорусско-
го народа именно к той земле, 
где мы все родились.

Флаг попадет на МКС не сра-
зу, а после тщательной пред-
полетной подготовки.

- Все личные вещи экипажа 
всегда сдаются заранее, что-
бы они могли пройти стро-
гую проверку  - биологиче-
скую, микробиологическую 

и обязательное взвешивание. 
После чего специальная ко-
миссия принимает решение, 
можно их брать на орбиту или 
нет. Но с флагом, уверен, ни-
каких проблем не будет, - по-
яснил Олег Новицкий.

Первый белорус-космонавт 
Петр■Климук, когда летал, 
брал с собой на орбиту горсть 
земли.

- Возможно, я тоже взял 
бы, но сейчас земля мерзлая, 
зима. Собирать неудобно, - 
улыбнулся Новицкий. - Всего 
нам разрешено с собой брать 
на борт не больше килограм-
ма личных вещей. В моем ба-
гаже письма близких, фото-
графии. Возьму еще знамя 
«Бессмертного полка».

Среди вопросов от журнали-
стов был весьма каверзный: 
не предлагали ли космонавту, 
прихватить с собой на стан-

цию еще и тот красно-белый 
стяг, каким размахивают 
участники протестов.

Новицкий, бывший боевой 
летчик, командир эскадрильи 
штурмовиков Су-25, ответил 
по-военному четко:

- Никто не посмел бы этого 
сделать.

Основная часть полета бу-
дет проходить на высоте четы-
реста километров. При этой 
цифре сам собой возник во-
прос о Боге.

- Не знаю, не встречал,  - 
улыбнулся Новицкий.  - Но 
верю, что какая-то сила нас 
поддерживает все-таки.

ПОЧЕТНАЯ МИССИЯ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Он■ пленял■ глазами.■ Синими■
и глубокими.■Такими■же,■как■мо-
ре,■которое■всегда■присутствовало■
в его■жизни.■Человеку-амфибии■бы-
ло■80■лет.■В новогодние■праздники■
его■сразил■коронавирус.

КАМНЕМ НА ДНО
Народный артист лежал в красной 

зоне. О том, что его больше нет, со-
общила дочь - актриса■Ирина■Коре-
нева. Человек-амфибия обрел послед-
ний приют на Введенском кладбище 
в Москве.

На его счету больше тридцати ро-
лей в кино и десятки спектаклей. Ко-
ренев прославился благодаря филь-
мам «Освобождение», «Свет далекой 
звезды», «Дети Дон-Кихота» и «Сыны 
Отечества». Но известность принесла 
картина «Человек-амфибия».

Роль Ихтиандра словно бы была 
предопределена где-то там, изна-
чально, наверху. Коренев ро-
дился на берегу моря - в Сева-
стополе. Мальчика воспитывал 
отец - моряк, контр-адмирал. 
Он даже прилетал на съемки 
«Человека-амфибии», когда по-
чувствовал, что над браком сына 
нависла угроза. Все-таки 
тот снимался вместе 
с самой красивой 
девушкой СССР 
А н а с т а с и е й■
Вертинской. 
С ох р а н и т ь 
семью уда-
лось. Но от 
всех на све-
те непри-
ятнос тей 
не убере-
жешься. На 
съемочной пло-
щадке двадцати-
летний Володя ед-
ва не погиб.

Все трюки выпол-
нял сам. Опасность 
подстерегла, когда 
снимали сцену, где Их-
тиандра на железной 

цепи бросают в море искать жемчуг.
- Второй конец цепи, чтобы бы-

стро вытащить меня из воды, держал 
матрос, - вспоминал актер. - Но он 
вдруг зазевался и выпустил его из рук! 
Я камнем ушел в воду, железо тянуло 
на дно, а глубина там о-го-го.

К счастью, случившееся заметил 
оператор - легендарный Эдуард■Ро-
зовский.■И бросился спасать не такого 
уж неземного, как оказалось, Ихтиан-
дра. И вытащил. Тот успел нахлебаться 
соленой воды, но остался жив.

Фильм в 1962 году стал лидером со-
ветского кинопроката. Поклонницы 
поголовно влюблялись в Ихтиандра. 
За душу брали его глаза. Коренев рас-

сказывал, что необычный разрез 
называется «эпикантус». Актер 
унаследовал его от бабушки-
бурятки.

За роль в «Человеке-амфибии» 
Коренев получил гонорар 
1000 рублей. В Театре Стани-

славского, куда он устроился 
после съемок, зарплата 

была 85 рублей. Юти-
лись с женой Алевти-
ной, тоже актрисой, 
в сарае, где храни-
лись декорации. 

В комнатушке с крошечным 
окошечком. Спали на двух 
железных кроватях, а ве-
щи клали на единственную 
тумбочку. Но деньгам тог-
да не придавали большо-
го значения, и актер был 
счастлив. Зато последние 
годы он провел в уютной 
квартире, где на кухне 
сделали ремонт телевизи-
онщики. В морском стиле.

«КРИЧИ НА МЕНЯ 
ГРОМЧЕ»
Несмотря на то что Коренев изве-

стен больше как киноактер, театр 
значил в его жизни много. Артист не 
только играл, но и ставил спектак-
ли. 12 лет руководил факультетом 
театрального искусства в Институте 
гуманитарного образования и инфор-
мационных технологий.

Всю жизнь служил в Театре Стани-
славского (ныне - «Электротеатр»), но 
не брезговал и антрепризами. Играл 
Дон-Жуана в «Завещании целомудрен-
ного бабника».

- Я был в роли его слуги Лепорелло, - 
вспоминает актер■Сергей■Дорогов. - 
И никогда не забуду, как Владимир 

Борисович говорил: «Сережа, кричи 
на меня громче». Я отвечал: «Ну вы же 
господин». - «Чем больше люди любят 
друг друга, тем больше друг друга не-
навидят. Кричи».

В театре Коренев был ведущим 
артистом. Выходил на сцену вместе 
с женой и дочерью. Блистал на пару 
с супругой в спектакле «Синяя птица». 
Худрук «Электротеатра» Борис■Юха-
нанов■превратил их в детей. Тиль-
тиль и Митиль. Считал, что Влади-
мир и Алевтина прошли тот же путь 
поиска счастья, что и герои. Коренев 
тоже сочинял сказки. Для детей, внука 
и правнучки. Иногда в стихах. Учил их 
тому, во что верил сам: единственный 
путь к счастью - делать добро.

Владимир КОРЕнЕВ:

Марина ВОЛОСЕВИЧ/kpmedia.ru

- однажды мы купили холодильник 
«зил», - вспоминал актер. - В толстом 
деревянном ящике. оставили его на 
лестнице, и я стал туда стал склады-
вать письма от зрителей. он быстро на-
полнился. я залез, потанцевал и упрес-
совал все.
письма коренев не читал. но на одно 

взгляд упал. Девушка оказалась той еще 
затейницей. инстаграмщицы позавидуют! 

она сделала рукотворный конверт. разрисо-
вала птичками и цветочками, а сверху напи-

сала: «лети с приветом, вернись с ответом». но главное 
было внутри. актер прочел: «товарищ коренев, знаю, что 
вы писем не читаете и тем более не отвечаете, но мои 
прочтете. их будет ровно десять. я сфотографировалась 
голая. разрезала фотокарточку на десять частей».

коренев, как честный семьянин, рассказал о поклоннице 
жене и дочке. и семья с огромным интересом ждала, когда 
соберется весь пазл. 

В ответ девушка просила фотокарточку коренева с ав-
тографом. и получила ее, с припиской: «никому не пишу, 
но тебе решил ответить. В награду за изобретательность. 
посылаю фотографию. извини, что не голый».

инстаграмЩиЦам на заВистЬ БЫЛ СЛУЧАЙ

УТРАТА

Космонавт Олег нОВИцКИй:
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БОГА пОКА НЕ ВСТРЕЧАЛ

ЧЕМ БОЛЬШЕ ЛЮДИ ЛЮБЯТ ДРУГ ДРУГА, 
ТЕМ СИЛЬНЕЕ НЕНАВИДЯТ

Прежде чем попасть  
на орбиту, стяг пройдет 
проверку и взвешивание.

Картина о любви Ихтиандра и Гуттиэре стала  
культовой, зрители слали письма пачками, но ответов  
не получали.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ У■нее■две■судьбоносные■
роли:■актриса■и жена■мини-
стра■иностранных■дел■Бе-
ларуси■Владимира■Макея.■
О каждой■из■них,■а также■
о театральном■бизнесе,■пе-
ренесенном■коронавирусе,■
детях■и семейных■рецептах■
Вера■Полякова■рассказала■
«СВ».

«СТОЛЬКО НАТАШ 
ПЕРЕИГРАЛА»
- Вера, как переживаете 

пандемию?
- трудимся. Правда, зрите-

лей стало в пять раз меньше, 
но стараемся их не терять. 
Провели две елки. «Дед Мо-
роз и зеркало волшебства», 
кстати, российского режис-
сера -■Татьяны■Самбук. она 
одна из любимых учениц 
Сергея■Соловьева■и главный 
режиссер его театра-студии 
СаС. вышла замуж за бело-
руса. а играла я кикимору. 
зеленые, как модно, волосы, 
шапочка, платьишко. И, по-
добно известному блогеру 
Станиславу■ Круглицкому 
(Стас Просто класс), говорю: 
«а фсе, а фсе уже! надо было 
раньше просить!» И чихаю, 
и немножко чешусь. Дети шу-
тят: «ковидная кикимора!» 
в другой елке - «как стать Сне-
гурочкой» - играю Бабу-ягу. 
Этот спектакль поставила 
тоже российский автор  - 
Анна■Богачева.

- До пандемии собира-
лись привозить в Россию 
премьеру вашей компа-
нии «ТриТформаТ» «Три 
сестры». Спектакль 
ставила тоже Татья-
на Самбук. Все получи-
лось?

- отпремьерили. 
Играем раз 
в месяц.

- Какая у вас 
там роль?

- Я  - Маша. 
всегда мечта-
ла в  «трех се-
страх» сыграть 
ее. татьяна уди-
вилась: «Дума-
ла, наталью, 
которая всю 
историю заму-
тила, выберешь». 
но я  такое количество на-
таш уже играла! как прави-
ло, достаются женщины яр-
кие, властные, которые вертят 

мужчинами. но во мне столь-
ко нераскрытого женского, 
и теперь стремлюсь к таким 
ролям. И они, к счастью, появ-
ляются. например, купавина 
в «волках и овцах». абсолют-
но «розовая» героиня. Или 
Хани в спектакле «в поисках 
истинного Я» по пьесе Джона 
тобиаса.

ГДЕ ТОНКО,  
ТАМ И РВЕТСЯ
- Занимаясь проектами, 

избежали коронавируса?
- нет. Переболела. И серьез-

но. С  пневмонией. Лежала 
в больнице. Был день, когда 
чувствовала себя настолько 
плохо, казалось, уже все: про-
жила жизнь. не могла ни вста-
вать, ни говорить. но, слава 

богу, правильная терапия по-
могла. И, наверное, я человек 
не слабый: смогла все пере-
бороть.

- В России фраза «При пер-
вых признаках простуды вы-
зывайте врача» у тех, кто 
переболел, порождает горь-
кую усмешку, потому что 
сделать так, чтобы доктор 
пришел, нереально.

- в Беларуси то же самое. 
все на таком пике, что не 
успевают ко всем. Приходят 
через четыре дня. И  люди, 
конечно, обижаются. И я их 
понимаю. когда тебе плохо, 
хочется, чтобы сразу спасли. 
но, к сожалению, находимся 
в слишком большом зараже-
нии. а еще при ковиде - где 
тонко, там и рвется. У меня 
всю жизнь проблемы с  же-
лудком - по нему и ударило. 
а помогали витамины и ды-
хательная гимнастика Стрель-
никовой. И  палки сканди-
навские. каждый вечер, вне 
зависимости от того, есть ли 
спектакль, иду и полтора часа 
с ними двигаюсь. Уже почти 
восстановилась.

ВСЛЕД 
ЗА МИХАЛКОВЫМ
- Как вы с мужем познако-

мились?
- в 2000-х годах. на ново-

годнем приеме у президен-
та. Сидели за одним столом. 
разговорились. Стали об-
щаться. а потом возник-

ли чувства. И до сих пор, 
хоть и прожили много 
лет, безумно интерес-
но. есть о чем погово-
рить, общие дела, цели. 
Супругу сложно совме-

щать мою творческую 
жизнь и свою карьеру. 
Мы, артисты, люди от-
крытые, а политики - 
больше закрытые. Хо-

тя муж есть в соцсетях. Сам 
ведет свои странички и ста-
рается всем отвечать.

- Лайки ставите друг дру-
гу?

- обязательно. Мы допол-
няем друг друга. все говорят: 
гармоничная пара. Я смягчаю 
его острые углы, а он учит ме-
ня быть более строгой. И, ко-
нечно, я выросла рядом с ним. 
все время хотелось дотянуть-
ся до него, доказать, что тоже 
что-то могу. обижают такие 
слова: «ну понятно, у нее то 
и то, потому что она - жена 
министра». а хочется, чтобы 
окружающие воспринимали 
и как самостоятельную еди-
ницу. кстати, на театральный 

проект «тритформат», кото-
рому восемь лет, вдохновил 
муж.

- Бизнес страшно было на-
чинать?

- Безумно! Через год со-
биралась его закрыть. если 
первые спектакли получалось 
продать, то потом - полупу-
стые залы, и начали уходить 
в убыток. Я не понимала ни 
как рекламу, ни как марке-
тинг делать. а потом взяла 
себя в руки и пошла учиться. 
окончила академию управле-
ния и поняла, как не утонуть. 
И сейчас нас все хотят. Спек-
такли продаются, большая га-
строльная деятельность.

- Название проекта - «То-
варищество театральных 
трудоголиков» - почти как 
у Никиты Михалкова. Слу-
чайность?

- нет. нужно было то, что 
на слуху. «тритэ» Михалкова 
нам нравилось, потому что 
и мы - актеры кино. И решили 
сделать вот такую вариацию. 
но только у него, в отличие от 
нас, «творчество, товарище-
ство, труд».

Вера ПОЛЯКОВА - о том, как перенесла COVID-19:

ДОСЬЕ «СВ»
Вера Полякова родилась в 1978 году в Минске. Окончила Бело-

русскую государственную академию искусств. Служила в драмтеа-
тре имени Горького и Театре имени Янки Купалы, в Театре-студии 
киноактера «Беларусьфильма». Преподает сценическое движение 

и фехтование на театральном факультете в БГАИ. Снималась в сериа-
лах: «Подсадная утка» (Анна Ивановна), «Работа над ошибками» (Не-

ля), «Воскресенье в женской бане» (Людмила), в известном в Беларуси 
сериале «Ой, ма-моч-ки!» (Вера Стрельцова). Замужем. Двое сыновей.

- Какое блюдо в вашем исполнении 
 супруг любит больше всего?

- он абсолютно непритязательный в пита-
нии. спрашиваю, чего хочет. отвечает: «Что 
ни приготовишь - все съем». а сам вкусно 
готовит телятину, запеченную с горчицей, 
и жареную картошку. и лучше всех делает 
салат оливье и селедку под шубой. Всей 
семьей очень любим индейку. Это один  
из наших любимых видов мяса. напри-
мер, отбивные. запекаю в молоке в духов- 
ке. называется «бризольки». Хотите ре-
цепт?

берете филе индейки. нарезаете кусоч-
ками. отбиваете любым молоточком: дере-
вянным или железным. потом добавляете 
грузинские специи: хмели-сунели, приправы 
для мяса и птицы. обваливаете отбивные 
в муке, а потом в яйце, взбитом со сванской 
солью. слегка обжариваете. кладете на ке-
рамический противень. не смазываете ника-
ким жиром. и заливаете молоком. В духовку 
минут на двадцать, сверху - фольгу. отбив-
ные получаются не жареными, а тушеными, 
что полезнее. Влажноватыми и сочными. 
просто тают во рту!

бризолЬки Для министра КУЛИНАРНАЯ КНИГА

- Вы нередко говорите о том, что жена должна удивлять му-
жа. Делаете это?

- конечно. мне это легко, потому что артистка. на праздники что-
нибудь сочиняю. нравится организовывать дни рождения детей, 
тематические вечеринки. как-то муж спросил: «Что подарить тебе 
на день рождения?» конечно, могла бы попросить шубку. но для 
меня это не так важно. тем более что в моде искусственные шубы. 
и я ответила: «подари впечатление. такое, чтобы на старости лет 
было о чем вспомнить». и на мое 40-летие мы поехали в несвижский 
замок. на ночную экскурсию. и ночевали прямо в замке. было так 
интересно! Хохотали и кричали от страха. и мы, и дети.

НОЧЬ В ЗАМКЕ

«криЧали и ХоХотали от страХа»
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КАЗАЛОСЬ, УЖЕ ВСЕ - ЖИЗНЬ КОНЧЕНА

Руководитель театра сама занята почти во всех постановках. 
В «Брачном договоре» играет жену главного героя Шифру...

…а в бродвейской 
комедии  
«На том же месте 
в будущем году...» 
красотку Стеллу.
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Борис ОРЕХОВ

■■ Такой■вердикт■вынес■по■россий-
скому■делу■спортивный■арбитраж-
ный■суд■в Лозанне■(CAS).

Отечественные спортсмены не смо-
гут выступать под национальным 
флагом и использовать гимн страны 
на международных соревнованиях 
до 16 декабря 2022 года. Кроме того, 
Российское антидопинговое агентство 
(РУСАДА) признано не соответствую-
щим кодексу WADA и обязано выпла-
тить ему больше миллиона долларов 
за судебные издержки. Также в России 
в течение этого срока запрещено про-
водить международные турниры, а те, 
что уже назначены, следует перенести 
в другие страны, но с оговоркой: «если 
будет такая возможность».

- Решение CAS закрепляет тенден-
цию на политизацию движения, к со-
жалению. Спортсмены и болельщики 
не должны становиться заложниками 
грязных русофобских игр, - считает 
член■Комиссии■ПС■по■информаци-
онной■политике■Леонид■Слуцкий.

Вердикт, безусловно, суровый и тен-
денциозный. Правда, могло быть еще 
хуже. Ведь WADA требовало припа-
ять нам четыре года, аж до Олимпиа-
ды-2024 в Париже. Но CAS не пошел 
на поводу и в одном из моментов во-
обще стал на нашу сторону и отверг 
принцип коллективной ответствен-
ности. А это значит, что «чистые» рос-
сийские спортсмены смогут участво-
вать в Олимпийских играх на общих 
основаниях, не проходя унизительную 
процедуру персональной фильтрации, 
как это было перед Играми в Рио-де-
Жанейро и Пхенчхане. К тому же на 
форме можно будет наконец использо-
вать цветовую гамму национального 

триколора и слово «Россия», но рядом 
таким же или еще большим шрифтом 
обязательно должна присутствовать 
надпись: «нейтральный атлет». Вот 
такая графическая казуистика. Герб 
России опять же нельзя, но символику 
ОКР - можно. И на том спасибо. 

- На все остальные соревнования, 
включая европейские первенства, 
ограничения не распространяются, - 
пояснил глава■Минспорта■РФ■Олег■
Матыцин.

- Конечно, прекрасно, что не четы-
ре года, а два. Факт отсутствия флага 
и гимна никак не повлияет на дево-
чек, они должны еще больше собрать-
ся и доказать всему миру свою силу. 
На костюмах будет российский три-
колор, что также придаст куража, - 
сказала президент■Всероссийской■

федерации■художественной■гим-
настики■и главный■тренер■сборной■
России Ирина■Винер-Усманова.

- Кто-нибудь может сказать, что За-
гитова■и Медведева представляли 
на последней Олимпиаде не Россию? 
Они для всех наши спортсмены, неза-
висимо от того, в каком формально 
статусе выступали. Так же будет и те-
перь, - считает олимпийский■чемпи-
он■по■фигурному■катанию■Алексей■
Ягудин.

О соревнованиях, которые у нас 
теоретически могут отнять. Это чем-
пионаты мира по пляжному футбо-
лу-2021 и волейболу-2022. Но это 
вряд ли случится. Во-первых, окон-
чательные решения отданы на от-
куп международным федерациям, 
а с ними у России прекрасные отно-

шения, особенно с ФИФА. Во-вторых, 
подготовка к турнирам уже началась, 
заключены спонсорские контракты. 
Рвать их, выплачивать неустойки - 
тоже не в интересах международных 
федераций.

Но один пункт вердикта CAS вы-
звал в России всеобщее справедливое 
возмущение. Он касается запрета по-
сещать в течение двух лет Олимпий-
ские игры и чемпионаты мира всем 
высшим руководителям, включая пре-
зидента страны.

- Этот пункт вызывает много вопро-
сов. В решении напрямую указывается 
президент. Не могу себе представить, 
что арбитры поддерживают решение 
распространить данные меры на главу 
суверенного государства. Мы занима-
ем позицию о недопустимости подоб-
ных подходов, - заявил руководитель■
ОКР■Станислав■Поздняков.

- Мы, конечно, сожалеем в связи 
с  этим решением. И относимся к нему 
негативно, - заявил пресс-секретарь■
президента■Дмитрий■Песков. - Но 
вместе с тем уже было отмечено на-
шими спортивными руководителями: 
главное, что атлеты получают право 
участвовать в международных сорев-
нованиях. Это поможет сохранять 
свою квалификацию и  форму, это 
чрезвычайно важно.

В решении CAS все-таки сделана 
оговорка, смысл которой таков: за-
прет автоматически теряет силу, если 
Президент РФ получит приглашение 
от высшего руководства страны, в ко-
торой проходят турниры. В том, что 
такие предложения поступят, можно 
не сомневаться.

ДВА сезонА Без ФЛАГА И ГИМнА

Борис ОРЕХОВ

■■ Солигорский■клуб■выиграл■
чемпионат■Беларуси.■

Это всего лишь второе «золото» 
горняцкого клуба. Предыдущий 
триумф датирован 2006 годом. 
Затем команду как сглазили. Из 
сезона в сезон повторялась од-
на и та же загадочная картина. 
«Шахтер» постоянно шел среди 
лидеров, подчас возглавлял тур-
нирную гонку, но всякий раз, 
когда до чемпионства оставался 
буквально шаг, что-то случалось. 
Или травмы выбивали ключе-
вых игроков, или на футболистов 
словно затмение находило и они 
пропускали необъяснимые голы. 

И вот спустя невыносимо дол-
гие для болельщиков пятнадцать 
лет «Шахтер» вновь празднует 
чемпионство. Проклятие пало.

- Ну что вы, какой тут секрет, - 
не скрывает радости председа-
тель■правления■клуба■Вадим■
Шумак. - Просто мы сделали все 
возможное, чтобы случилось то, 
о чем люди, болельщики меч-
тали. 

«Шахтер» давно имеет репу-
тацию одного из самых, если не 
самого финансово благополуч-
ного клуба Синеокой. Только на 
содержание основной команды 
в  этом сезоне потрачено, как 
сообщают источники, порядка 

пяти с  половиной миллионов 
долларов. По российским топ-
меркам немного. Но для Сине-
окой - очень щедро. По оценкам 
менеджеров, работающих в бе-
лорусском футболе, на зарплату 
игрокам ушло порядка трех с по-
ловиной миллионов. Но вложен-
ные деньги они окупили сполна, 
добыв себе чести, а клубу и горо-
ду - славы. Что дальше? 

- Дальше - подготовка к новому 
сезону, - улыбается главный■тре-
нер■Роман■Григорчук. - Сборы 
в Турции. А там - Лига чемпио-
нов. Это «золото» - не предел.

ПРоКЛЯТИе «ШАХТеРА» ТРИУМФ Михаил  
ЧЕРЕМУШКИН

■■ Сборные■наших■стран■
узнали■соперников■в от-
боре■на■ЧМ-2022.

Фортуна, как та сказоч-
ная избушка, опять повер-
нулась к россии передом. 
на блюдечке преподнесла 
нам соперников вполне се-
бе проходных  - Хорватия, 
словакия, словения, кипр 
и мальта. Жить можно. 

Хорватия - да, крепкий оре-
шек, но далеко не мировой 
гегемон. словакия свой пик 

прошла и держится за счет 
ветеранов. кипр и мальта - 
вечные футбольные гномы. 

- нечего обсуждать - из та-
кой группы нужно выходить 
на чемпионат мира. россия 
и Хорватия - фавориты, они 
и  поведут борьбу за  пря-
мую путевку, - убежден экс-
тренер национальной коман-
ды■Валерий■Газзаев.

- Хорватия стала слабее по 
сравнению с Чм-2018. нам 
в хорошем смысле повез-
ло, - считает комментатор■
Дмитрий■Губерниев.

Черт, как всегда, таится 
в деталях, безобидных на 
первый взгляд. марибор - 
имя этого небольшого го-
родка до сих пор заставля-
ет болельщиков неприятно 
поеживаться. как все радо-
вались, когда в отборочном 
стыке к Чм-2010 нам доста-
лась словения. сделаем ее 
одной левой! Вышло наобо-
рот - словенцы сенсационно 
разбили там нас. 

отборочный турнир будет 
как никогда скоротечным: 
три матча весной, осталь-
ные - осенью. прямую путев-
ку дает только первое место. 
Второе - опять стыки. 

- задача сложная, но 
 вполне по силам, при усло-
вии, что сильнейшие игро-
ки будут в строю и в нужных 
кондициях. зная Черчесова, 
уверен, что из недавних неу-
дач он сделает правильные 
выводы,  - не сомневается 
экс-наставник «спартака» 
и сборной■Олег■Романцев.

у белорусов компания 
зубастей нашей: бельгия, 
уэльс, Чехия, Эстония. Шан-
сов на первое место нет поч-
ти совсем . нужно ухватиться 
за второе. получится?

- с уэльсом и Чехией мы 
обязаны играть как минимум 
на уровне, - говорит тренер■
«Минска»■ Вадим■ Скрип-
ченко.

Наставник национальной■
сборной■Михаил■Мархель■
отнесся к жребию спокойно:

- кто попал, тот и попал. 
с уэльсом и Эстонией мы 
играли, знаем их силу. у нас 
хорошая молодежь - Юзеп-
чик,■ Лисакович,■ Бахар,■
Печенин, на них очень рас-
считываем. нас ждут инте-
ресные матчи.

если прикинуть, уэльс 
и  Чехия вряд ли сильнее 
албании, которой белорусы 
недавно проиграли путевку 
на евро. 

проХодной набор ЖЕРЕБЬЕВКА
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Пройтись с триколором парадом будет нельзя, но на трибунах гордость и поддержку  
можно выражать любыми цветами.

Дорога к кубку у футболистов была очень долгой, но теперь 
обещают не сбавлять обороты и штурмануть Лигу чемпионов.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Я белоруска, вре-
менно живу в России. 
Слышала, что у  нас 
в  Синеокой появи-
лась национальная почта, 
с помощью которой мож-
но электронные письма от-
правлять в распечатанном 
виде. Так ли это и могу ли 
я пользоваться ею на тер-
ритории России?

- В начале года в Беларуси 
заработала национальная по-
чтовая электронная система, 
с помощью которой легко от-
править простое или заказное 
электронное письмо.

Придется зарегистриро-
ваться на сайте «Белпочты» 
и подтвердить свою личность 
цифровой подписью. После 
можно будет отправлять пись-
ма адресатам. Тем, кого нет 
в системе, сообщения распе-
чатают и доставят по обычной 
схеме.

Поскольку это онлайн-
услуга, то работает она не 
только на территории Бела-
руси и России, но и по всему 
миру.

Отправлять письма можно 
как с компьютера, так и с мо-
бильных устройств. Ограни-
чения - максимальный раз-
мер файла должен быть не 
больше тридцати страниц или 
десяти мегабайт. «Белпочта» 
гарантирует, что такое обще-
ние безопасно и конфиденци-
ально. В случае с заказным 
письмом адресату придет 
уведомление о доставке на 
указанные при регистрации 
номер телефона и электрон-
ную почту.

Единственное - услуга плат-
ная. Отправить простое элек-
тронное письмо будет стоить 
42 копейки (11 рос. рублей), 
а заказное - 1,5 белорусского 
рубля (около 43 рос. рублей).

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Березина, 

Бородино (с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy. Взять жизнь в свои 

руки. В России выпустили 
бионические протезы рук» 
(12+)

07.45 «Братская кухня 
(с субтитрами)». (12+)

08.30, 14.30 «Наши люди. Кирилл 
Коктыш (с субтитрами)» (12+)

09.15 «Потоп» (12+)
09.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

100 лет БНТУ. Где рождаются 
кадры будущего?» (12+)

10.00, 19.00 «ЧТО СКАЗАЛ 
ПОКОЙНИК» (16+)

12.15 «Карта Родины. Пуща, 
Серпухов (с субтитрами)». 
(12+)

12.45 «32 ДЕКАБРЯ» (12+)
15.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 

С РЕБЕНКОМ» (12+)
21.15 «Есть вопрос: а не вернуть ли 

Советский Союз?» (12+)
22.15 «МЫМРА» (12+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь - Россия. Как сделать 
единым образовательное 
пространство Союзного 
государства?» (12+)

00.15 «ДЕМИДОВЫ» (16+)
03.15 «ФОРТУНА» (16+)
04.45 «Свободный мир. Грифы 

Кавказа» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Брест, 

Кронштадт (с субтитрами)» 
(12+)

07.30 «RuBy. Программисты спасают 
жизни. Как витебские 
студенты помогают хирургам?» 
(12+)

07.45 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Владимир 
Афонский (с субтитрами)» (12+)

09.15 «Бора. История ветра» (12+)
10.00, 19.00 «ЧТО СКАЗАЛ 

ПОКОЙНИК» (16+)
12.15 «Карта Родины. Гомель, Гатчина 

(с субтитрами)». (12+)
12.40 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 

ПОСМОТРЕТЬ» (16+)
14.25 «Наши люди. Валентин 

Елизарьев (с субтитрами)» 
(12+)

15.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «МЫМРА» (12+)
17.30 «Потоп» (12+)
21.15 «Наши люди» (12+)
21.45, 02.45 «RuBy». (12+)
22.00 «БОЙ С ТЕНЬЮ» (16+)
00.15 «ФОРТУНА» (16+)
01.40 «Георгий» (12+)
03.15 «ЛУЗЕР» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35, 01.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.20, 05.35 «Карта Родины. 

Несвиж, Марьино 
(с субтитрами)» (12+)

08.50 «ПОТАПОВ, К ДОСКЕ!» 
Художественный фильм (0+)

10.35 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 
С РЕБЕНКОМ». Художественный 
фильм (12+)

12.30 «Карта Родины. 
Бобруйск, Коломна 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ЧТО СКАЗАЛ ПОКОЙНИК». 
Сериал (16+)

17.25 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

18.10 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 
ПОСМОТРЕТЬ». Художественный 
фильм (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «RuBy» (12+)
20.45 «БОЙ С ТЕНЬЮ-2: РЕВАНШ». 

Художественный фильм (12+)
23.05 «ЛУЗЕР». Художественный фильм 

(16+)
01.40 «Битва за Крым». 

Документальный фильм (12+)
02.45 «Наши люди. Владимир 

Афонский (с субтитрами)» (12+)
03.15 «БОЙ С ТЕНЬЮ». 

Художественный фильм (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35, 01.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.20, 05.40 «Карта Родины. 

Пинск, Истра (с субтитрами)» 
(12+)

08.50 «СЕМЕЙКА АДЫ». 
Художественный фильм (12+)

10.35 «МЫМРА». Художественный 
фильм (12+)

12.00 «Потоп». Документальный фильм 
(12+)

12.30 «Карта Родины. Тула» 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ЧТО СКАЗАЛ ПОКОЙНИК». 
Сериал (16+)

17.25 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

18.10 «ХОЧУ В ТЮРЬМУ». 
Художественный фильм (16+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «БОЙ С ТЕНЬЮ-3: 

ПОСЛЕДНИЙ РАУНД». 
Художественный фильм (16+)

22.55 «32 ДЕКАБРЯ». Художественный 
фильм (12+)

00.45 «RuBy» (12+)
01.40 «Русский заповедник». 

Документальный фильм (12+)
02.45 «Наши люди. Сергей 

Кандыбович (с субтитрами)» 
(12+)

03.15 «БОЙ С ТЕНЬЮ-2: РЕВАНШ». 
Художественный фильм (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Чеслав, Неман 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy» (12+)
07.45 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Олег Кассин 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Граница. Россия, которая 

есть» (16+)
10.00, 19.00 «НА УГЛУ, 

У ПАТРИАРШИХ» (16+)
12.15 «Карта Родины. Кусково 

(с субтитрами)» (12+)
12.45 «РАДОСТИ И ПЕЧАЛИ 

МАЛЕНЬКОГО ЛОРДА» (6+)
14.30 «Наши люди. Олег Кассин 

(с субтитрами)» (12+)
15.15, 03.10 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «СНЕЖНАЯ КОРОЛЕВА» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь - Россия. Как сделать 
единым образовательное 
пространство Союзного 
государства?» (12+)

21.15 «Партнерство. Традиции 
и технологии: как Тверь 
с Беларусью подружились?» 
(12+)

21.45 «ХОЧУ В ТЮРЬМУ» (16+)
23.30, 00.15 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 

ПОСМОТРЕТЬ» (16+)
01.25 «Одинокий рай» (12+)
02.30 «Карта Родины. Кусково 

(с субтитрами)» (12+)
03.50 «БОЙ С ТЕНЬЮ-3. 

ПОСЛЕДНИЙ РАУНД» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Лошица 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy. Как поступить в вуз 

онлайн? Новый сервис для 
абитуриентов» (12+)

07.45 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Оксана Солопова 
(с субтитрами)» (12+)

09.15, 01.45 «Два океана» (12+)
10.00, 19.00 «НА УГЛУ, 

У ПАТРИАРШИХ» (16+)
12.15, 02.30 «Карта Родины. 

Царицыно (с субтитрами)» 
(12+)

12.45 «СНЕЖНЫЙ ЧЕЛОВЕК» (16+)
14.30 «Наши люди. Оксана Солопова 

(с субтитрами)» (12+)
15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «РАДОСТИ И ПЕЧАЛИ 

МАЛЕНЬКОГО ЛОРДА» (6+)
17.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. Реабилитация после 
коронавируса. Как опять 
нормально жить?» (12+)

21.15 «ШУТ БАЛАКИРЕВ» (12+)
00.15 «ФОРТУНА» (16+)
04.00 «СНЕЖНАЯ КОРОЛЕВА» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь и Восточное 
партнерство: что дальше?» 
(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Мотоль 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy» (12+)
07.45 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Сергей Жилин 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Тихий ангел» (12+)
10.00, 19.00 «НА УГЛУ, 

У ПАТРИАРШИХ-2» (16+)
12.00 «Союзинформ» (12+)
12.15 «Карта Родины. Цирк 

(с субтитрами)» (12+)
12.45 «ДОМ СВИДАНИЙ» (12+)
14.30 «Наши люди. Сергей Жилин 

(с субтитрами)» (12+)
15.15, 02.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «СНЕЖНЫЙ ЧЕЛОВЕК» (16+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик.100 

лет БНТУ. Где рождаются 
кадры будущего?» (12+)

21.15 «Государственный интерес. 
Российско-белорусская 
интеграция: испытание на 
прочность» (12+)

22.10, 00.15 «КНЯЗЬ ВЕТРА» (12+)
00.30 «СНЕЖНАЯ КОРОЛЕВА» (12+)
03.15 «ШУТ БАЛАКИРЕВ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Иваново 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy. Взять жизнь в свои 

руки. В России выпустили 
бионические протезы рук» 
(12+)

07.45 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Родион Газманов 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Бора. История ветра» (12+)
10.00, 19.00 «НА УГЛУ, 

У ПАТРИАРШИХ-2» (16+)
12.15, 02.35 «Карта Родины. 

Коломенское (с субтитрами)» 
(12+)

12.45 «КНЯЗЬ ВЕТРА» (12+)
15.15, 03.10 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «ДОМ СВИДАНИЙ» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзный пульс. Какой будет 
интеграция?» (12+)

21.15 «БОЙ С ТЕНЬЮ» (16+)
23.25 «Бора. История ветра» (12+)
00.15 «БОЙ С ТЕНЬЮ-2: РЕВАНШ» 

(16+)
03.50 «БОЙ С ТЕНЬЮ-3 ПОСЛЕДНИЙ 

РАУНД» (16+)

18 января 19 января 20 января 21 января

14 января 15 января 16 января 17 января

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Адрес редакции:
, Москва, Старый Петровско-
Разумовский проезд, д. /, стр. .
Тел. в Москве: () --.
E-mail: souzveche@souzveche.ru

, Минск,
ул. Б. Хмельницкого, д.а.
Тел. в Минске: 
E-mail: infong@sb.by

Главный редактор
Лариса Павловна РАКОВСКАЯ
Первый зам. главного редактора
Светлана Владимировна КАМЕКА
Газета зарегистрирована в Федеральной службе
по надзору за соблюдением законодательства
в сфере массовых коммуникаций
и охраны культурного наследия РФ.
Регистрационный номер
ПИ № ФС  от ..

Учредитель:
Парламентское Собрание
Союза Беларуси и России.
Еженедельная газета
Парламентского Собрания Союза
Беларуси и России

Российский выпуск
№  ()
 -  января  г.

Размещенные в газете материалы не подлежат использованию 
другими лицами в какой бы то ни было форме без разрешения 
правообладателя.
Приобретение авторских прав:  () -- (доб. )

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Номер подписан:  января  г. в .
По графику: .

Распространяется в РБ: г. Минск, Брестская область, Витебская область, Гомельская область, Гродненская область, Минская область, Могилевская область. В РФ: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Алтай, Республика Дагестан, 
Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика, Республика Карелия, Республика Коми, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия - Алания, Республика Татарстан, Респуб-
лика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Республика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская 
область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская 
область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, 
Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская 
область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ, Республика Крым, г. Севастополь.

Общий тираж   экз.
Тираж по РФ   экз.
Тираж по РБ   экз.

Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

SOUZVECHE.RU @souzvechesouzvecheru @souzvechesouzveche souzveche

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � В столицу Франции пока путь 
закрыт. Но в России, как в Греции, 
все есть. На Южном Урале можно 
погулять по «Лувру» и «Елисей-
ским полям».

4. ПОЗНАКОМИТЬСЯ 
С НАГАЙБАКАМИ

Живут в Париже даже не «парижцы», как называют себя 
жители, а... нагайбаки! Народ гордый и трудолюбивый. 
Говорят на двух языках: русском и нагайбакском (диа-
лекте татарского). Православные христиане. По легенде, 
жила в Ногайской орде красавица-принцесса Сююмбике. 
В 12 лет ее сосватали за казанского хана. Навстречу же-
ниху девочка отправилась в сопровождении 600 молодых 
людей из знатных семей. Сююмбике недолго была цари-
цей. Случились дворцовые перевороты, а позже Казань 
взял Иван Грозный. Красавицу отправили в Касимов, где 
выдали за местного хана. А воинам, сопровождавшим 
ее, запретили уезжать. Их поселили на Арской заставе. 
Те не расстроились, а так здорово повеселились с та-
тарскими девушками, что появилось многочисленное 
потомство - целый этнос. Говорят, слово «нагайбак» так 
и переводится: «стоянка ногайской орды». В XVIII веке на-
гайбаков записали как казаков. В 1813 - 1814 годах они 
участвовали в походе на Париж. Один из самых известных 
нагайбаков - Василий Суворов, отец известного полко-
водца и крестник Петра Великого. В 30 - 40-е годы XIX 
века император Николай I решил с помощью нагайбаков 
прекратить ссоры между башкирами и киргиз-кайсаками. 
На границе построили крепость и поселили туда героев. 
Так они оказались на Урале.

1. ПОБЫВАТЬ В ДОМЕ, 
ГДЕ ЖИЛ БЛЮХЕР

Музей в уральском Париже один-единственный. За-
то - с богатой историей. «Музей истории села Париж» 
занимает большой деревянный дом, построенный в 1896 
году. Владел им богатый купец Андрей Тинибаев. В 30-
е годы ХХ века его раскулачили, и дом отошел местной 
власти. С 1922 по 1977 год там располагалась школа, 
затем жили люди. А во время Гражданской войны в до-
ме устроили штаб маршала Василия Блюхера. Позже 

решили сделать музей. 28 октября 
1989 года музей открылся. Экс-

понаты занимают четыре зала. 
Там увидите, как выглядела ка-
зачья изба изнутри, узнаете 
о происхождении нагайбаков, 
посмотрите на фото лучших 
местных трактористов, ком-
байнеров, механизаторов, доя-
рок, телятниц и почтите память 
участников войн.

3. ПОИСКАТЬ ДЕРЕВЯННЫХ ИДОЛОВ
Если славитесь, как говорят в простонародье, 

«пространственным идиотизмом», то в уральском Париже 
будет проще, чем во французском. В первом улицы от центра 
расходятся лучами, а во втором они перпендикулярны друг 
другу и образуют квадрат. Это традиционная планировка 
для казачьих оборонительных укреплений. К сожалению, 
необычных деревянных домов XIX века почти не осталось. 
Все сгорели в пожарах. Зато на месте магазин с колорит-
ной вывеской - «Парижское сельпо». Она тут с 1973 года. 
А если шагнуть в местный парк, можно наткнуться на дере-
вянных идолов. Они бесхозно валяются в траве или, если 
зима, в снегу.

5. ПОСЛУШАТЬ 
«ЧИШМЕЛЕК»

Не только «Бурановскими бабушка-
ми» славится уральская земля. Есть 
еще и участницы ансамбля «Чишме-
лек». В переводе - «Родничок». Бабуш-
ки - звезды Парижа и окрестностей. 
Коллективу больше тридцати лет. И он 
«народный». Объездил всю страну. 
О «чишмельках», как хочется ласково 
их назвать, писали парижские журна-
листы. Старушки, в свою очередь, тоже 
в курсе западных новостей. Например, 
поддерживали «Бурановских бабу-
шек», когда те выступали на «Еврови-
дении» в Баку. Даже подарили озорную 
частушку: «Мы - парижские певуньи, 
очень весело живем, от бурановских 
подружек мы ни в чем не отстаем!» 
Перед каждым выступлением бабушки 
достают из старинных сундуков платья 
с красным орнаментом и украшения. 
Берут гармонь и поют песни.

2. НЕ ПРОПУСТИТЬ 
ВЗЯТИЕ БАСТИЛИИ

Главную достопримечательность, Эйфелеву башню, 
как и в столице Франции, видно издалека. Находится 
она в центре. Причем, посмеетесь, на улице Совет-
ской. Выглядит один в один как родственница, только 
меньше. Масштаб - 1:6. 
Высота - 50 метров, с 
18-этажный дом.

Построили уральскую 
красавицу в 2005 году. 
Перед этим инженеров 
с Златоустовского заво-
да отправляли во Францию. Мастера взя-
ли на вооружение не только технические 
навыки, но и национальные привычки. 
И в своем «Париже» подают теперь «кофе 
с круассанами». Правда, вместо послед-
них - местные сдобные калачи. А еще са-
лютами празднуют День рождения Парижа 
8 июля и День взятия Бастилии. Кстати, 
обе башни не стоят без дела. Французская 
служит для передачи теле- и радиосиг-
налов, а уральскую использует местный 
оператор связи.

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ 
В ПАРИЖ… НА УРАЛЕ

КАРТА РОДИНЫ
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В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 � Как добраться до уральского 

Парижа:
- На машине из Москвы - 1800 кило-

метров, 1 день 2 часа 40 минут. Ехать 
через Е22 и М7.

- Долететь из Москвы до Магнито-
горска самолетом. Затем - на автобусе 
в Париж: от 214 рублей, 1 час 45 минут.

 � Двухместный номер в гостинице - 
от двух тысяч рублей за сутки.
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У нас под 
Эйфелевой 

башней казаки 
прогуливаются. 

А иногда 
можно и гусей 

встретить.

Это сейчас в старой купеческой 
избе расположился музей, 
а еще во времена Гражданской 
войны здесь был штаб.
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Для красного маршала 
село стало почти родным.
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